
СЛЕДСТВИЕ Серебренников 
отправлен до 19 октября 
под домашний арест

Сидеть будет 
дома

Иван Петров

БАСМАННЫЙ районный суд удовлетворил в среду хода-
тайство следователя  и отправил под домашний арест ре-
жиссера Кирилла Серебренникова до 19 октября. До-
машний арест обвиняемый в особо крупном мошенниче-
стве творческий деятель будет отбывать в Москве, изве-
стен даже адрес — улица Пречистенка, дом 17. 

Находясь под домашним арестом, согласно постанов-
лению суда, Серебренникову запрещено свободное пе-
ремещение за пределы квартиры, посещение работы, об-
щение с прессой, пользование Интернетом и от-
правление почты. К слову, это стандартные ог-
раничения для «домашних сидельцев». 

ПРАВО Суды запретили 
банкам расширять права 
коллекторов в договорах

Ничего лишнего

Владислав Куликов

СОЗДАН важный прецедент: два столичных суда оштра-
фовали микрофинансовые организации, попытавшиеся 
с помощью юридической уловки обойти закон о коллек-
торской деятельности.

Прием был такой: при выдаче кредита организации 
заставляли граждан подписывать дополнительное согла-
шение, в котором люди фактически разрешали коллекто-
рам выходить за рамки правил. 

Дословно спорный пункт звучал так: представители 
микрофинансовой организации и ее коллекторы «впра-
ве взаимодействовать с заемщиком с частотой, достаточ-
ной для исполнения обязательств по договору». А доста-
точность или недостаточность должна была определять 
микрофинансовая организация. В итоге коллек-
торы решили, что профильный закон их больше 
не связывает.

Адмиралу 

Нельсону 

приказали 

готовиться 

к сносу

Двойным налогом
власти Подмосковья обложат
дома и постройки, 
не поставленные 
на кадастровый учет
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Деловой завтрак Григорий Рапота: Что дает россиянам 
Союзное государство

Чем богат Союз

Марина Гусенко

Г
осслужащим, работникам 
госкорпораций и других го-
сударственных организаций 

запретят принимать награды, 
специальные звания и знаки от-
личия от общественных органи-
заций, политических партий, 
гос органов и органов местного 
самоуправления. 

Об этом говорится в поправ-
ках к Трудовому кодексу, кото-
рые вынесены на общественное 
обсуждение. Проект документа 
размещен на федеральном порта-
ле проектов нормативных право-
вых актов. 

Сейчас в Трудовом кодексе 
прописаны аналогичные запре-
ты — награды и звания государст-
венным мужам запрещено при-
нимать от иностранных госу-

дарств и международных органи-
заций (за исключением научных 
званий). Законопроект модерни-
зирует кодекс, расширив как 
список организаций, от которых 
нельзя принимать даже немате-
риальные поощрения, так и пере-
чень исключений, добавив в него 
к научным наградам еще спор-
тивные и творческие. 

Кроме того, в действующей 
редакции Трудового кодекса го-
ворится, что все эти награды 
нельзя принимать «без письмен-
ного разрешения представителя 
работодателя». В поправках эта 
формулировка отсутствует. 

Как пояснил директор депар-
тамента государственной поли-
тики в сфере государственной и 

муниципальной службы, проти-
водействия коррупции Минтру-
да России Дмитрий Баснак, сей-
час ведомство унифицирует си-
стему ограничений, связанных с 
получением почетных и специ-
альных званий, наград и иных 
знаков отличия для государст-
венных служащих. 

Касается это федеральных, ре-
гиональных и муниципальных 
служащих, отдельных категорий 
работников Центробанка, со-
трудников госкорпораций, пу-
блично-правовых и государст-
венных компаний. А также  вне-
бюджетных госфондов — пенси-
онного, соцстрахования и обяза-
тельного медицинского страхо-
вания и прочих организаций, со-
зданных для выполнения задач, 
поставленных перед федераль-
ными госорганами. 

Всего министерство подгото-
вило несколько законов, направ-
ленных на унификацию ограни-
чений на получение наград. 

В том числе законы о консти-
туционном суде, о правительст-
ве. А это значит, что подобные за-
преты на награды будут распро-
страняться и на работников су-
дебной системы, членов прави-
тельства. 

 «Данными законопроектами 
предусматривается приведение 
положений федеральных законов 
и Трудового кодекса в соответст-
вие с положениями общего огра-
ничения на получение званий, 
наград и иных знаков отличия, 
предусмотренного для лиц, заме-
щающих государственные и му-
ниципальные должно-
сти», — уточнил Дмит-
рий Баснак. 

Татьяна Панина

П
очему россияне от-
крывают свой бизнес 
в Беларуси и как уче-
ные обеих стран по-
могли следователям 

вычислить место рождения пре-
ступника? Надо ли бояться бело-
русского молока и зачем МАЗу и 
КАМАЗу вместе завоевывать ми-
ровой рынок? Об этом рассказал 
Государственный секретарь Со-
юзного государства Григорий Ра-
пота на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете».

Говорили о новых книгах, 
бюджете и умении решать труд-
ные вопросы без валидола. А на-
чался разговор с паспортного 

контроля в аэропортах, ведь в се-
зон отпусков Беларусь особенно 
востребована у россиян.

Григорий Алексеевич, сложи-
лась странная ситуация. Погра-
ничного режима между Россией 

и Беларусью не существует. Но 
теперь и россиянам, и белорусам 
необходимо проходить так назы-
ваемый паспортный контроль. 
Это началось после того, как Бе-
ларусь ввела безвизовый въезд 
для граждан 80 стран. Погранич-

ники проверяют паспорт, при-
чем дольше, чем заграничный. 
Что здесь можно сделать?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Речь в данном слу-
чае идет о гражданах третьих 
стран, которые в соответствии с 
международными соглашениями 
должны пересекать российскую 
границу только в международ-
ных пунктах пропуска. 

Это означает, что пассажиры 
авиарейсов из Минска должны 
проходить в аэропортах Москвы 
через такие пункты. Соответст-
вующие инструкции были даны 
пограничникам на КПП, что не-
сколько изменило сложившуюся 
практику. И поначалу, согласен, 
была путаница: к россиянам и бе-
лорусам стали было применять 

те же правила, что и для граждан 
третьих стран. Дело доходило до 
того, что, к примеру, у гражданки 
России требовали разрешение 
отца на вывоз их ребенка из Рос-
сии в Беларусь. На самом деле 
граждане России и Беларуси па-
спортный контроль проходить не 
должны. Им достаточно показать 
паспорт, чтобы идентифициро-
вать свое гражданство, и поса-
дочный талон. 

По всем проблемным случаям 
мы обращались к руководству 
Пограничной службы и 
там с ними разбира-
лись. 

ИНИЦИАТИВА Чиновникам и работникам госкорпораций запретят получать награды 
и звания от политических партий, общественных организаций и госорганов 

Не согласны на медаль

3
Нефть подоро-
жает до 56 дол-
ларов за бар-
рель в сентябре

4
Подержанные 
машины деше-
веют впервые   
с 2014 года  

5
Зарплату в кон-
вертах получа-
ет почти поло-
вина работаю-
щих россиян

6
Боевую маши-
ну без экипажа 
выбирают  
для российской 
армии

7
Сергей Шойгу: 
В Сирии нам 
удалось факти-
чески прекра-
тить граждан-
скую войну

12
Прорваться 
в еврокубки — 
«Краснодар»   
и «Зенит»  
сыграют ответ-
ные матчи

СКАНДАЛ

Григорий Рапота: Сейчас обсужда-
ем, как будем финансировать вос-
становление Брестской крепости.

Инспектор ГИБДД
будет стоять там, 
где он нужен 
и где есть
видеонаблюдение
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 У россиян много собственно-
сти в Беларуси. Там работают 
2,5 тысячи предприятий с уча-
стием российского капитала
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Австралийский доллар  46,6486
Азербайджанский манат  35,0719
Армянский драм**  12,3576
Белорусский рубль  30,6221
Болгарский лев  35,6276
Бразильский реал  18,7000

Венгерский форинт**  22,9680
Вон Республики Корея***  52,2363
Гонконгский доллар*  75,5554
Датская крона*  93,6969
Доллар США  59,1312
Евро  69,5619

Индийская рупия**  92,2160
Казахстанский тенге**  17,7337
Канадский доллар  47,0340
Киргизский сом**  85,6912
Китайский юань*  88,7323
Молдавский лей*  32,9973

Новый туркменский манат  16,9188
Норвежская крона*  74,7938
Польский злотый  16,2918
Румынский лей  15,2000
СДР  83,2981
Сингапурский доллар  43,3831

Таджикский сомони*  67,1183
Турецкая лира  16,8985
Узбекский сум***  14,1388
Украинская гривна*  23,1547
Фунт стерлингов  75,6938
Чешская крона*  26,7012

Шведская крона*  73,0312
Швейцарский франк  61,0733
Южноафриканский рэнд*  44,6735
Японская иена**  54,0505

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.08.17
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Питерцы построят 
в Минске целый 

жилой микрорайон / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Сейчас через Интернет можно 
купить практически любое 
звание. 500 долларов — 
и вы почетный профессор 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев призвал 
не допускать резких 
скачков цен на рыбу

Хороший улов

Владимир Кузьмин, Южно-Сахалинск

РЕЗУЛЬТАТОМ развития российского рыбохозяйствен-
ного комплекса стало преобладание отечественной про-
дукции на столах россиян: 80 процентов потребляемой 
гражданами рыбы и рыбопродуктов выловлено и произ-
ведено в России.

Премьер-министр Дмитрий Медведев приехал на Са-
халин, чтобы вместе с руководителями регионов ДФО 
и руководителями рыбохозяйственных предприятий об-
судить дальнейшие шаги по развитию отрасли. «В целом 
рыбная промышленность развивается в России непло-
хо», — констатировал премьер. На начало августа общий 
вылов превысил 3 миллиона тонн (на 3,5 процента боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года), на 
30 процентов вырос экспорт. «Около 80 процентов рыбы 
и рыбопродуктов, которые попадают на стол к россий-
ским потребителям, уже российского производства», — 
подчеркнул Медведев. Цены на продукцию остаются ста-
бильными. Индекс потребительских цен в июле этого 
года к декабрю прошлого года вырос приблизительно на 
1,5 процента. Вместе с тем, глава правительства призвал 
следить за тем, чтобы не было резких скачков цен.

При всех успехах 
проблемы в отрасли 
остаются и понятны 
профильным ведом-
ствам. «Нужно нала-
дить — и это одна из 
важнейших задач — 
поставки продукции 
из Дальневосточно-
го округа по всей 
стране, преодолеть 
технологическое от-
ставание производ-
ства и решить ряд других проблем, включая различные 
ограничения», — считает Медведев. Правительство запу-
стило механизмы поддержки рыбаков. «Мы ввели новую 
систему господдержки — квоты на инвестиционные 
цели, — напомнил Медведев. — Со следующего года их 
смогут получать организации, которые вкладывают 
деньги в строительство современных рыбопромысловых 
судов и рыбоперерабатывающих предприятий». За счет 
предпринятых мер поддержки, например, доля полно-
стью изношенных фондов в рыбопереработке сократи-
лась с 30 до 6 процентов. По словам замминистра сель-
ского хозяйства, главы Росрыболовства Ильи Шестако-
ва, в рамках инвестиционных квот уже заключено 
40 контрактов на строительство рыбопромысловых су-
дов и 10—15 рыбоперерабатывающих заводов. Всего же 
планируется построить 100 судов и 20 заводов. Это по-
зволит сделать еще один шаг к цели, которая поставлена 
перед рыбаками — довести вылов до 5 миллионов тонн.

К 1 ноября Росрыболовство планирует внести в пра-
вительство новую концепцию долгосрочного развития 
рыбохозяйственного комплекса до 2030 года. Документ 
представляет собой комплексный план действий по по-
вышению экономической отдачи от переработки водных 
биоресурсов. Добиться этого возможно, полагают в ве-
домстве, за счет выстраивания вертикальных цепочек 
создания добавленной стоимости от вылова до конечно-
го продукта, за счет использования инновационных без-
отходных технологий. Шестаков добавил, что для реше-
ния этих задач необходимо поработать над регламента-
ми контролирующих органов в части сокращения избы-
точного контроля, оптимизации процедур оформления 
судов и грузов. «Основная задача — создание не только 
инфраструктуры по перевалке и хранению рыбной про-
дукции, а вообще в целом центров по обслуживанию су-
дов рыбопромыслового флота», — сказал он.

Президент Владимир Путин встретился с премьер-министром 
Израиля, госсекретарем Ватикана и президентом Армении

Под знаком мира

Кира Латухина, Сочи

В
чера в Сочи президент 
России провел несколь-
ко  международных 
встреч. Сначала побе-
седовал с израильским 

премьер-министром, а затем 
в Бочаров Pучей приехали госсе-
кретарь Ватикана и президент 
Армении.

Главное — не забывать 
историю 

Биньямин Нетаньяху не скры-
вал, что решил поделиться опа-
сениями насчет растущего влия-
ния Ирана на Ближнем Востоке. 
Кроме того, израильский пре-
мьер заверил Москву в поддер-
жке по участию в проекте обнов-
ления музея в Собиборе.

«Мне очень приятно, что 
у нас сложился такой эффектив-
ный механизм взаимодействия, 
в том числе и на высшем уров-
не», — заявил Владимир Путин. 
«И мы можем и на рабочем уров-
не, и на нашем оперативно и в те-
кущем режиме, и тогда, когда 
это требует нашего прямого уча-
стия, встретиться, обсудить 
наши двусторонние отношения, 
ситуацию в регионе», — конста-
тировал он.

«Мы удовлетворены тем, как 
развиваются межгосударствен-
ные отношения между Россией 
и Израилем, в том числе благо-
даря вашим прямым усили-
ям», — подчеркнул президент. 
«Мы очень рады вас видеть», — 
сказал он.

«Эта встреча важна и для Из-
раиля, и для России», — сказал 
Нетаньяху и начал с благодарно-
стей: за пенсионное соглашение, 
которое помогает гражданам 
обеих стран, и за решение по-
мочь ветеранам Второй мировой 
войны, ветеранам Советской ар-
мии, которые живут в Израиле. 
«Святое дело», — сказал Путин.

«Мы и я лично никогда не за-
бываем историческую роль, ко-
торая была у России и Советской 
армии в победе над фашизмом, — 
продолжил Нетаньяху. — Мы го-
ворим это всюду, в любых ме-
стах. Недавно это было деклари-
ровано в Кнессете Израиля». «В 
этом контексте, конечно же, Из-
раиль не может выступать про-
тив российского участия в важ-
ном проекте в бывшем концлаге-
ре Собибор. Советский офицер 
еврейского происхождения, ко-
торый был во главе знаменитого 
восстания в Собиборе, не слу-
чайно национальный герой 
и здесь, в России, и у нас, в Изра-
иле», — подчеркнул он.

Путин и Нетаньяху встреча-
ются последние годы не только 
для обсуждения двусторонних 
отношений, но и для разговора 
о ситуации на Ближнем Востоке. 
И сейчас она динамично разви-
вается.

«Иран прикладывает огром-
ные усилия для того, чтобы 
упрочить свое присутствие в Си-
рии. Это представляет угрозу 
для Израиля, для Ближнего Вос-
тока и,  я  считаю, для всего 
мира», — заявил Нетаньяху. 
«Иран находится уже на продви-
нутой стадии контроля и влия-

ния на Ирак, на Йемен. Он во 
многом на практике, реально 
контролирует Ливан», — сказал 
он. «Мы все совместными усили-
ями побеждаем ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористическая 
организация. — Прим. «РГ»), 
и это очень важно. Но отрица-
тельная вещь — это то, что там, 
где... он исчезает, туда входит 
Иран», — считает израильский 
премьер. «Мы не можем забыть 

ни на минуту, что Иран продол-
жает каждый день грозить унич-
тожением Государству Изра-
иль», — заключил Нетаньяху.

В поездке израильского пре-
мьера сопровождали директор 
службы внешней разведки «Мос-
сад» Йоси Коэн и глава Совета 
национальной безопасности 
Меир Бен-Шабат. С российской 
стороны на переговорах в Сочи 
были глава МИД Сергей Лавров, 
помощник главы государства 
Юрий Ушаков и вице-премьер 
Аркадий Дворкович.

Диалог между Святым 
престолом и Россией

Президент Владимир Путин 
встретился в Сочи с госсекрета-
рем Ватикана. Кардинала Пьетро 
Паролина называют «правой ру-
кой» Папы Римского и «пре-
мьер-министром Святого пре-

стола», он — ключевая фигура 
в Римской курии. На повестке — 
межгосударственные отноше-
ния, в том числе в политической 
и культурно-гуманитарной сфе-
рах, положение христиан на 
Ближнем Востоке, ситуация 
в Сирии и на Украине. Ранее кар-
динал Паролин уже пообщался 
с   Патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом и главой 
МИД России Сергеем Лавровым. 

«Помню, как вы тепло меня 
принимали в Ватикане во время 
беседы с Папой Римским, — при-
ветствовал гостя Владимир Пу-
тин. — Мы ценим доверительный 
и конструктивный диалог, кото-
рый сложился между Святым 
престолом и Россией». «Последо-
вательно реализуются и догово-
ренности, достигнутые в ходе 
моих контактов с Папой Римским 
Франциском», — добавил он.

«Знаю, что у вас состоялась 
беседа с Патриархом Кириллом. 
Мы приветствуем диалог, кото-
рый начат напрямую между Свя-
тым престолом и РПЦ», — под-
черкнул президент. Общечело-
веческие и гуманитарные цен-
ности, которые защищают Свя-
той престол и РПЦ, лежат в осно-
ве отношений между двумя Цер-
квами и между Россией и Вати-
каном, считает он.

«Очень  рад  встретиться 
с вами по окончании этого двух-
дневного визита», — заявил кар-
динал Паролин, передав привет-
ствие от Папы Римского. «Этот 
визит происходит в важный мо-
мент, и в том, что касается на-
ших двусторонних отношений 
на уровне государств, и в том, 
что касается отношений между 
Святым престолом и РПЦ», — 
сказал он.

Ватикан удовлетворен отно-
шениями с Россией, сказал кар-
динал, подчеркнув, что накануне 
было подписано соглашение 
о безвизовом режиме между ди-
пломатами. Он также отметил 
встречу Патриарха и Папы Рим-
ского в прошлом году в Гаване 
и принесение мощей святого Ни-
колая в Россию.

«За это особая благодар-
ность», — сказал Путин. Также он 
поблагодарил за выставку шедев-
ров Ватикана в Третьяковской 
галерее. «Сейчас готовим ответ-
ную акцию, — сообщил он. — «Ду-
ховное наследие русского искус-
ства — от иконописи до авангар-
да». С вашей помощью готовы 
развернуть ее в 2018 году».

Москва в контакте 
с Ереваном 

Третьим международным 
 гостем в сочинской резиден-
ции президента России стал его 

армянский коллега Серж Сар-
гсян.

«Отношения между Армени-
ей и Россией самым серьезным 
образом укрепились как между 
суверенными государствами. У 
нас интенсивно поддерживает-
ся политический диалог, со-
трудничество идет на двусто-
ронней основе и в сфере эконо-
мики, и в сфере безопасности, 
военного дела, мы активно вза-
имодействуем в рамках между-
народных организаций и наших 
интеграционных объедине-
ний», — констатировал Влади-
мир Путин.

Серж Саргсян отметил при-
рост товарооборота и поблагода-
рил за помощь в тушении лесных 
пожаров. Он также отметил по-
стоянное взаимодействие прави-
тельств и парламентов двух 
стран. «Постоянно развивается и 
межрегиональное сотрудничест-
во, и сотрудничество в гумани-
тарной сфере. Этому всему, ко-
нечно, способствуют постоян-
ные визиты на высшем и высо-
ком уровнях», — сказал Саргсян. 
«Мы ждем осенью премьер-ми-
нистра России в Армении», — так-
же сказал он.

Путин и Нетаньяху встречаются 
последние годы не только для 
обсуждения двусторонних отноше-
ний, но и для разговора о ситуации 
на Ближнем Востоке. 

Акцент

 Мы удовлетворены тем, 
как развиваются межгосудар-
ственные отношения между 
Россией и Израилем

Нужно наладить 
поставки рыбы 
из Дальневосточ ного 
округа по всей
стране

На Сахалине Дмитрий Медведев посетил рыбоперерабаты-
вающий завод «Соловьевка». 

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1441628

ПРИГОВОР

Бывший 
вице-
губернатор 
Приморья 
получил 
условный срок

НАКРЫЛО 
ТАЙФУНОМ

Ольга Журман, 
«Российская газета», Владивосток

ВЧЕРА суд приговорил бывшего 
вице-губернатора Приморья 
Сергея Сидоренко к 2,5 года 
условно и запретил занимать го-
сударственные и муниципаль-
ные должности два года. Он об-
виняется в превышении дол-
жностных полномочий, хотя за-
держивали его за подозрения 
в покушении на хищение бюд-
жетных средств в размере не ме-
нее 10 миллионов рублей.

Прошлогодний тайфун «Лай-
онрок» привел к разрушитель-
ному наводнению, из-за большо-
го ущерба и количества постра-
давших был введен режим ЧС, 
который предусматривал денеж-
ные компенсации на восстанов-
ление утраченного. Считается, 
что бывший вице-губернатор 
превысил полномочия, надавив 
на решение ввести режим ЧС 
в округе, хотя не так уж кре-
стьянские хозяйства и пострада-
ли: наводнение случилось на се-
вере Приморья, а Артемовский 
округ находится на юге. Сергей 
Сидоренко самостоятельно при-
нял решение о выплате компен-
саций артемовским сельхозпро-
изводителям, хотя заявлений от 
них на компенсацию ущерба не 
поступало. 

Вице-губернатора задержали 
в прошлом году. Следствие подо-
зревало, что компенсацию из фе-
дерального бюджета в размере 
40 миллионов рублей он мог пе-
ревести на счета подконтроль-
ных фирм, руководителями ко-
торых являются его родственни-
ки и друзья. Однако деньги не пе-
реводились. Но вину чиновник 
признал и раскаялся. Видимо, по 
этой причине обвинение в поку-
шении на хищение было пере-
квалифицировано на превыше-
ние должностных полномочий 
и рассматривалось в особом по-
рядке.

 Но решению суда бывший чи-
новник удивлен. И, возможно, 
будет его оспаривать.

— Пострадавших нет, ущерба 
нет. Решение о ЧС было принято 
в интересах всех крестьянских 
хозяйств, а не каких-то отдель-
ных. Более того, ввести ЧС я ре-
комендовал публично на селек-
торном совещании во всех муни-
ципалитетах, где были постра-
давшие крестьяне, иначе они бы 
не получили господдержки. По-
чему такой приговор и почему 
такое уголовное дело вообще 
возникло? — говорил вчера после 
суда Сергей Сидоренко, год про-
ведший под домашним арестом.

И все-таки суд решил, что ре-
жим ЧС в Артемовском округе 
был введен при участии вице-гу-
бернатора Сидоренко, чтобы ряд 
коммерческих организаций по-
лучили денежную компенсацию, 
предназначенную аграриям, по-
страдавшим от наводнения.

Это первое судебное реше-
ние, вынесенное в отношении 
бывшего высокопоставленного 
чиновника администрации При-
морского края. Сейчас идет суд 
по уголовному делу в отноше-
нии другого бывшего вице-гу-
бернатора Олега Ежова, кото-
рый обвиняется в превышении 
должностных полномочий. 
По версии следствия Ежов под-
писал акт приемки строитель-
ства пожарной части, которая 
на самом деле недостроена. Но 
по акту оплату произвели в пол-
ном объеме — 24,6 миллиона 
рублей. Под следствием нахо-
дится еще один заместитель гу-
бернатора края Евгений Вишня-
ков. Он курировал вопросы та-
рифообразования, государст-
венного жилищного надзора. 
Считается, что он имеет отно-
шение к нарушениям с обеспе-
чением газом нового микрорай-
она «Радужный» под Уссурий-
ском. Якобы чиновник своим ре-
шением поднял цену контракта 
по газоснабжению микрорайона 
более чем на 50 миллионов. Сей-
час вице-губернатор находится 
под арестом. 

Суд приговорил 
чиновника 
к 2,5 года условно 
и запретил зани-
мать государствен-
ные и муниципаль-
ные должности

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
«Рыбная тема» была продолжена на встрече Дмитрия 
Медведева с сахалинским активом «Единой России». Рыба-
ки-любители пожаловались Медведеву, который возглавля-
ет партию в ранге председателя, что на острове все участ-
ки для лова поделены между рыбопромысловыми предприя-
тиями, а простому рыбаку негде посидеть с удочкой. Они 
предложили подумать о том, чтобы дать государству пра-
во определять места для рыбалки для простых граждан, 
даже если они уже отданы под промысловую ловлю. «Согла-
сен, что эти вопросы должны быть урегулированы таким 
образом, чтобы не ущемлять ничьи интересы», — проком-
ментировал премьер-министр соображения о внесении по-
правок в законодательство о любительском лове.
На этой встрече премьер-министр сделал и важное для ре-
гиона заявление. «Хочу проинформировать, я подписал ре-
шение о создании новой территории опережающего соци-
ально-экономического развития на Курилах. Так что та-
кое решение принято прямо здесь», — сообщил он. Он отме-
тил, что в рамках ТОР «Южные Курилы» начнется раз-
витие рыбопромысловых видов деятельности, строитель-
ной отрасли, инфраструктуры. Таким образом, специаль-
ная экономическая зона поможет экономическому разви-
тию островов. Кроме того, Дмитрий Медведев одобрил 
идею дополнительной подготовки вновь избранных депу-
татов-«единороссов». 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

МЕЖДУ ТЕМ
Накануне лидеры стран «нормандской четверки» (России, Германии, 
Франции и Украины) согласовали совместное заявление после телефон-
ного разговора, поддержав решение об объявлении прекращения огня 
в Донбассе по случаю начала учебного года. Лидеры выразили надежду на 
то, что подобный режим прекращения огня приведет к устойчивому 
улучшению ситуации в области безопасности на благо школьников и 
всего гражданского населения Донбасса.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Этим летом 
стало меньше тех, кто 
считает себя бедным

Доживем 
до осени

Ольга Игнатова

В РОССИИ стало меньше регионов, в которых уровень 
субъективной бедности составляет 30 и более процен-
тов. Если в первой половине прошлого года их доля со-
ставляла 34 процента, то в первой половине этого года — 
27. Такие данные приводят исследователи из Российской 
академии народного хозяйства и государственной служ-
бы при президенте РФ.

Что такое субъективная бедность? «Это показатель, 
основанный на самооценках, — поясняет «Российской га-
зете» один из авторов исследования, директор Института 
социального анализа и прогнозирования РАНХиГС Татья-
на Малева. — Людям задают вопрос, к какому классу они 
себя относят: к богачам, среднему классу или бедным. Есть 
еще масса подклассов: от высшего среднего до  социально-
го дна. И по определенной методике выводится индекс 
субъективной бедности. Только не надо его путать с абсо-
лютной бедностью, которая определяется по прожиточно-
му минимуму». Как подчеркивает Малева, показатель 
субъективной бедности — понятие международное, хотя и 
часто критикуемое. Мол, как можно верить людям на сло-
во? «Конечно, бывает, что люди не хотят показывать, на-
сколько они плохо живут, — уточняет Татьяна Малева. — Но, 
в общем, население оценивает свои доходы адекватно». 

В этом году доля 
домохозяйств, отме-
тивших, что денег им 
хватает только на 
еду или не хватает и 
на нее, составила в 
первой половине 
этого года 21,3 про-
цента против 24,3 
процента в анало-
гичный период 
прошлого года. 
Меньше бедных ста-
ло в различных ти-
пах домохозяйств: в 
сельских, городских, в семьях с детьми, неработающими 
пенсионерами и инвалидами. Исключение составили 
только молодые семьи, уровень субъективной бедности 
которых увеличился на 4 процента. 

Какие же основные причины повышения своего уров-
ня жизни называют сами люди? Как ни парадоксально, 
но доступностью потребительских и ипотечных креди-
тов. Национальное бюро кредитных историй отмечает, 
что в первом полугодии по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2016 года объем выданных потребительских 
кредитов увеличился на 38,4 процента. «Люди частично 
пытаются компенсировать снижение доходов заемными 
средствами», — утверждается в исследовании. 

Наиболее распространенной стратегией улучшения 
своего материального положения для населения стало 
производство продукции в личном подсобном хозяйст-
ве: весной 2017 года этим занимались почти треть насе-
ления — 32 процента, тогда как весной 2014 года — лишь 
20 процентов. 

«Таким образом, у населения преобладают в основ-
ном архаичные формы улучшения своего материального 
положения, распространенные еще в ходе кризиса «вы-
живания» в 1990-х годах, а не активные инновационные 
практики», — подчеркивают авторы исследования. Для 
того чтобы сберечь деньги, люди также продолжают ак-
тивно экономить: не ходят в кафе и рестораны, в театры 
и кино, не ездят за границу во время отпуска. 

Директор Центра конъюнктурных исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Георгий Остапкович видит и 
экономические предпосылки улучшения качества жизни 
населения. «Реальная зарплата, которая составляет в до-
ходах населения 65 процентов, все-таки растет, — отмеча-
ет эксперт. — В этом году Росстат называет рост в 2,7 про-
цента. Это, конечно, немного, но все-таки это позитивная 
динамика. Растет объем произведенной предприятиями 
продукции, прибыль». 

Но Малева предупреждает о сезонном факторе: «Летом 
люди склонны более позитивно оценивать свой уровень 
жизни. Купили детям новую одежду, отправили в лагерь — 
вроде все хорошо. А осенью дети вернулись, пошли в шко-
лу, начались новые траты, и даже те, кто имел средние до-
ходы, стали считать себя бедными». 

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
изменил приговор 
вербовщику

Звал на теракты

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ Верховного суда по делам военнослужащих 
рассмотрела апелляционную жалобу защиты жителя 
столицы Николая Орловского, осужденного за публич-
ные призывы к терроризму и содействие террористиче-
ской деятельности.

Осужденному и его адвокатам не понравился приговор  
Московского окружного военного суда — пять лет лише-
ния свободы с отбыванием наказания в колонии общего 
режима. 

Верховный суд, внимательно изучив материалы след-
ствия и суда первой инстанции,  принял решение отме-
нить осуждение по одному из эпизодов публичного оправ-
дания терроризма за истечением срока давности и сни-
зить наказание на шесть месяцев. С учетом изменений в 
приговоре Орловский признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного частью 1 статьи 205.1 — 
в содействии террористической деятельности и по части 1 
статьи 205.2 — в публичных призывах к осуществлению 
террористической деятельности или публичном оправда-
нии терроризма. Ему окончательно назначено наказание 
в виде четырех с половиной лет колонии общего режима. 
В остальной части приговор оставлен без изменений.

Два с половиной года колонии общего режима также 
получил по приговору Московского окружного военного 
суда соучастник Орловского — Сулейман Оруджев.

Следствием и судом было установлено, что в период с 
2013 по 2015 год Орловский в социальных сетях разме-
стил видеоматериалы, которые оправдывали террори-
стическую деятельность. Там же им были помещены при-
зывы к участию в запрещенной в России международной 
террористической организации «Исламское государст-
во». Опубликовал Орловский эти видеоролики и призы-
вы  под вымышленными учетными данными, но спец-
службы быстро вычислили его.

Дмитрий Баснак уточ-
нил, что в развитие за-
конопроектов плани-

руется подготовить проект указа 
президента России, которым ре-
гламентируют процедуру раз-
решения на принятие званий и 
наград. А это значит, что в 
определенных случаях чинов-
ники смогут их получать. 

Как пояснил «Российской 
газете» директор Экспертно-
аналитического центра РАН-
ХиГС Николай Калмыков, уни-
фикация ограничений на получе-
ние наград чиновниками — пра-
вильный шаг, поскольку для мно-
гих из них важна не столько зар-
плата, сколько нематериальные 
стимулы, социальный статус, 
признание в определенных кру-
гах, публичность. 

И порой люди готовы добы-
вать эти нематериальные ценно-
сти любыми путями вместо того, 
чтобы полностью отдаваться го-
сударственной службе. 

«Сейчас через Интернет мож-
но купить практически любое 
почетное звание. Условно гово-
ря, 500 долларов — и вы почетный 
профессор никому не известно-
го, но американского универси-
тета», — рассказывает эксперт. 
Но такие звания не должны по-
полнять копилочку «личных до-
стижений» госслужащих. 

Кроме того, если государст-
венный человек принимает зна-
ки отличия от общественных ор-
ганизаций, партий, международ-
ных организаций и даже государ-
ственных органов власти (непро-
фильных для его деятельности), 
то может возникнуть конфликт 
интересов, чиновник перестает 
быть нейтральным лицом, он 
приобретает лояльность к кон-
кретным организациям, что в 
итоге будет вредить госслужбе. 
Прежнее правило, позволяющее 

принимать награды с письмен-
ного разрешения представителя 
работодателя, тоже было несо-
вершенным, продолжает эк-
сперт, поскольку начальники, 
чьей подписи было для этого до-
статочно, не всегда способны 
всесторонне оценить ситуацию и 
возможные последствия после 
получения этого нематериально-
го вознаграждения. 

Подтверждает эту мысль и 
Дмитрий Баснак. По его словам, 
установление единой системы 
ограничений на принятие зва-
ний, наград и иных знаков отли-
чия будет способствовать преду-
преждению коррупции и совер-

шенствованию антикоррупцион-
ных стандартов.

Кстати, как пояснили «РГ» в 
минтруде, награды, о которых в 
данном случае идет речь, не име-
ют никакого отношения к госу-
дарственным и ведомственным 
наградам, получение которых 
может впоследствии дать их 
обладателям право получить зва-
ние «Ветеран труда». 

В этом вопросе все остается 
без изменений. Государственную 
награду может получить не толь-
ко госслужащий, но и любой дру-
гой достойный человек, напри-
мер врач или учитель. 

Впоследствии, если человек 
помимо медали, ордена или гра-
моты от профильного для его дея-
тельности министерства имеет 
стаж работы в конкретной отра-
сли не менее 15 лет (а общий 
стаж не менее 25 лет для мужчин 
и 20 для женщин), профессио-
нальные заслуги в соответствую-
щей сфере деятельности, он смо-
жет претендовать на звание «Ве-
теран труда». А его получение 
дает человеку право на льготы и 
преференции. 

Правда, сейчас все они носят 
региональный характер. А это 
значит, субъект Федерации сам 
определяет, чем отблагодарить 
достойного человека за хоро-
шую работу, исходя из возмож-
ностей своего бюджета. Как пра-

вило, ветераны труда получают 
субсидии на оплату жилищно-
коммунальных услуг, льготы на 
оплату налога на недвижимость 
или при проезде в общественном 
транспорте. 

Так как регион сам финансиру-
ет «бонусы» и оценивает свои воз-
можности, он может, например, 
расширить список тех, кому будет 
доступно это звание, например, 
разрешив его присуждать тем, кто 
заработал награды не от феде-
ральных, а региональных органов 
власти, поясняет проректор Ака-
демии труда и соцотношений 
Александр Сафонов. А может мак-
симально сузить преференции 
для таких ветеранов. 

Некоторое время назад мин-
труд планировал ужесточить 
требования для получения зва-
ния «Ветеран труда» руководите-
лями государственных учрежде-
ний, добавив к списку такие пун-
кты, как отсутствие долгов по за-
работной плате и перед социаль-
ными фондами во время руково-
дящей работы чиновника. 

Но впоследствии от идеи про-
писывать все эти ограничения 
отдельно в нормативной базе от-
казались: допускать, например, 
задержку выплаты заработной 
платы и так нельзя. 

РЕСУРСЫ

Нефти 
предсказали 
осенний 
подъем

БАРРЕЛЬ 
ИЩЕТ БАЛАНС

Александра Воздвиженская

МИРОВОЙ рынок нефти воз-
вращается к балансу спроса и 
предложения: по оценкам эк-
спертов, избыток сырья на рын-
ке уже стал символическим. Это 
снижает амплитуду колебаний 
цен на нефть и стабилизирует 
ситуацию. Кроме того, поддер-
жку ценам оказывают падение 
добычи в Ливии и сокращение 
экспорта из Венесуэлы на чет-
верть. Картину, как всегда, мо-
жет смазать только динамика до-
бычи и запасов в США, где прой-
ден пик автомобильного сезона.

Мировой рынок жидких угле-
водородов в среднем за первое 
полугодие уже был близок к ба-
лансу. Правда, по среднемесяч-
ным данным, которые приводит 
аналитик VYGON Consulting Ека-
терина Колбикова, профицит не-
фти уже сменялся дефицитом  во 
втором и третьем кварталах 
2016 года. «В целом по году избы-
ток предложения должен сни-
зиться до десяти тысяч баррелей 
в сутки в 2017 году относительно 
160 тысяч баррелей в 2016-м», — 
считает она.

На конец августа, по оценке 
Минэнерго США, ожидается 
лишь небольшой избыток поста-
вок, но, судя по действиям участ-
ников рынка, поставки прочно 
расписаны по потребителям, до-
бавляет аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» Ок-
сана Лукичева. «Накопленные за-
пасы все еще остаются достаточ-
ными для демпинга со стороны 
покупателей, но они стремитель-
но снижаются, что может приве-
сти их к среднему пятилетнему 
уровню уже к концу 2017 года», — 
полагает она.

Снижение запасов остается 
целью венского соглашения 
между странами ОПЕК и не-
ОПЕК — в абсолютом выражении 
это 2,8 миллиарда баррелей. По 
данным Международного энер-
гетического агентства, коммер-
ческие запасы в странах ОЭСР 
составляют 3,021 миллиарда 
баррелей, то есть до цели оста-
лось 219 миллионов бочек. При-
мерно пятую часть от этого к 
концу года уберут с рынка участ-
ники пакта ОПЕК+, если подтя-
нут уровень исполнения обяза-
тельств по сокращению добычи 
с 94—98 процентов до ста.

«За счет высокого уровня 
дисциплины ОПЕК по соблюде-
нию соглашения ее страны-
участницы сумели сократить до-
бычу сырой нефти на 1,1 милли-
она баррелей в сутки во втором 
квартале 2017 года относитель-
но четвертого квартала 2016-
го, — напоминает Екатерина Кол-
бикова. — Однако рост добычи в 
не присоединившихся к сделке 
Ливии и Нигерии, а также увели-
чение производства газового 
конденсата в ОПЕК нивелирова-
ли эффект от соглашения напо-
ловину. Тем не менее этого ока-
залось достаточно, чтобы ком-
пенсировать восстановление до-
бычи нефти в США».

Новости из Ливии сейчас 
имеют ключевое значение, счи-
тает стратег по операциям на 
товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research 
Михаил Шейбе. За 12 месяцев 
добыча там выросла почти в че-
тыре раза — до более миллиона 
баррелей в сутки, в основном на 
месторождении Sharara. На этой 
неделе добычу там вновь прио-
становили, так как боевики за-
блокировали поставки по приле-
гающему нефтепроводу. Похоже, 
эта же группировка останавли-
вала добычу на месторождении 
в 2014—2016 годах. «Учитывая 
прошлый опыт, мы полагаем, что 
на этот раз проблемы могут за-
тянуться надолго», — пишет Ми-
хаил Шейбе. Добыча в Ливии уже 
упала до 0,76 миллиона барре-
лей в сутки и может еще снизить-
ся, что поможет «реализации 
фундаментальных факторов 
рынка и неизбежно подтолкнет 
цены на нефть вверх».

В сложившихся условиях 
цена барреля Brent в сентябре, 
по данным расчетной модели на 
22 августа, в среднем составит 
56,8 доллара по сравнению с 
нынешними 51—52 долларами, 
заключает Оксана Лукичева.

Технологии Новый интернет-поисковик уже может понять смысл 
романа «Война и мир»

«Королев» на старте

Татьяна Шадрина 

Р
оссийский поисковик 
«Яндекс» перешел на 
более умную обработ-
ку запросов пользова-
телей, объявили в ком-

пании. Теперь он работает по но-
вому алгоритму, который назва-
ли в честь основоположника оте-
чественной космонавтики Сер-
гея Королева — «Королев».

Принцип работы алгоритма в 
том, что он ищет ссылки на стра-
ницы в Интернете не по ключе-
вым словам, как это делалось 
ранее, а по смыслу запроса, ко-
торый забил пользователь в 
строке поиска. Пришлось перей-
ти к такой схеме, так как в сети 
накопилось большое количест-
во информации, и по ключевым 
словам может вылезти не сов-
сем нужная для пользователя 
ссылка. Разработчики приводят 
в пример роман Льва Толстого 
«Война и мир» и уверяют, что их 
поисковик сможет понять даже 

его смысл. А вот если ориенти-
роваться на поиск по словам, то 
компьютер покажет ссылки 
только на батальные сцены, до-
бавляют они.

«Королев» высчитывает век-
торы страниц не в режиме реаль-
ного времени, а заранее, на этапе 
индексирования. Когда человек 
задает запрос, алгоритм сравни-
вает вектор запроса с уже извест-
ными ему векторами страниц.

«Королев» — это нейронная 
сеть, которая обучается на обез-
личенной поисковой статистике. 

Системы сбора данных учитыва-
ют, на какие страницы пользова-
тели переходят по тем или иным 
запросам и сколько времени они 
там проводят. Если человек от-
крыл веб-страницу и «завис» там 
надолго, вероятно, он нашел то, 
что искал. То есть страница хоро-
шо отвечает на его запрос. Но 
иногда система ошибается, и ее 
работе нужно постоянно давать 
оценку. Для всех желающих, кто 
хочет приобщиться к созданию 
поисковой системы, запустили 
сервис «Яндекс.Толока». Сейчас 

там зарегистрировано более 
миллиона пользователей: они 
анализируют качество поиска и 
участвуют в улучшении других 
сервисов «Яндекса».  

Следующим этапом развития 
поиска может стать применение 
семантического вектора, кото-
рый будет помогать находить до-
кументы, близкие по смыслу к 
запросу, но вовсе не содержащие 
слов запроса. «Еще мы хотели до-
бавить персонализацию (пред-
ставьте себе еще один вектор, ко-
торый будет соответствовать ин-
тересам человека). Но на все это 
требуется не только время и зна-
ния, но и память, и вычислитель-
ные ресурсы, и здесь без нового 
дата-центра не обойтись. И у «Ян-
декса» такой уже есть. Но это уже 
другая история, о которой мы 
обязательно расскажем в бли-
жайшем будущем», отмечается в 
заявлении компании.

Первые поисковые системы 
появились в середине 1990-х го-
дов, когда Интернет был совсем 

небольшим — счет сайтов шел на 
тысячи. Чтобы помочь человеку 
найти нужное, достаточно было 
составить список веб-страниц, 
где есть слова из поискового за-
проса. О сложном ранжирова-
нии — то есть упорядочивании 
страниц по степени соответст-
вия запросу — речь не шла. Счи-
талось, что чем чаще в докумен-
те встречаются слова из запро-
са, тем лучше он подходит. Не 
каждая страна может похва-
статься своим национальным 
поисковиком. В России и США 
создано несколько националь-
ных поисковиков. Какие-то бо-
лее популярные и раскручен-
ные, какие-то нет.

Оценки качества работы новой 
версии поиска «Яндекс» соберет 
в том числе и с пользователей.

Акцент

 Новый поисковик ищет 
ссылки на страницы в Сети 
не по ключевым словам, как 
раньше, а по смыслу запроса

Акцент

 Какие льготы дать ветерану 
труда, теперь решает 
каждый регион сам, исходя 
из возможностей бюджета

Читайте на сайте: Как не оказаться за чертой 
бедности 
rg.ru/art/1360162

Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255

О новых технологиях 
в Интернете и лучших 
гаджетах читайте 
в спецпроекте на сайте 
digital.rg.ru

Люди продолжают 
активно экономить: 
не ходят в рестора-
ны, театры, кино, 
не ездят за границу 
в отпуск

Падение добычи 
в Ливии неизбежно 
подтолкнет 
цену барреля Brent 
с 51—52 долларов 
до 56—57 

1

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Р

О
Г

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

Сегодня ветеранам труда медалей 
не дают, зато льгот больше. Но полу-
чить звание стало труднее.

РИА Н
ОВОСТИ

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

В Ингушетии
уничтожены 
находившиеся
в федеральном 
розыске
боевики

БАНДУ 
ОБЕЗВРЕДИЛИ

Алена Ларина,
«Российская газета», Магас

В И Н Г У Ш Е Т И И спецслужбы 
уничтожили несколько боевиков  
так называемой «малгобекской» 
бандгруппы.

Бандиты скрывались в селе-
нии Пседах, их обнаружили в од-
ном из новых частных домов, на-
ходившихся на окраине села. 
Проживавшие по соседству люди 
были эвакуированы. Сдаваться 
боевики отказались и открыли 
огонь. Вскоре здание буквально 
взлетело на воздух. Как считают 
в региональном управлении ФСБ 
РФ, скорее всего, члены НВФ по-
дорва ли мощное взрывное 
устройство, находившееся в под-
вале дома. В результате взрыва он 
был полностью разрушен.

По сути, они совершили са-
моподрыв или самоубийство, 
что запрещено в исламе, как и в 
любой другой религии, при этом 
этим людям, несмотря на их 
кровавые дела, давали возмож-
ность сложить оружие и остать-
ся в живых, прокомментирова-
ли случившееся в республикан-
ском Совбезе. Никто из гра-
жданских лиц и правоохраните-
лей не пострадал. По предвари-
тельным данным, уничтожено 
четверо бандитов. Их останки 
направлены на генетическую 
экспертизу. 

Не согласны на медаль
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АВТОРЫНОК Подержанные машины 
дешевеют впервые с 2014 года 

Цены ушли 
на разворот

Тарас Фомченков

Средняя цена подержанных авто-
мобилей в России падает — в авгу-
сте 2017 года она составила 535 
тысяч рублей. Учитывая рост 
объемов рынка б/у машин, пусть 
и небольшой, есть шансы до-
ждаться хорошего снижения цен. 
Но случится это не совсем скоро. 

В агентстве «Автостат» под-
черкивают, что снижение цены 
наблюдается только в этом году, 
в то время как с 2014-го, наобо-
рот, все исследования фиксиро-
вали рост стоимости автомоби-
лей. К декабрю 2016-го средняя 
цена за б/у машину выросла до 
568 тысяч  рублей.

Рынок подержанных авто при 
этом растет не такими уж и высо-
кими темпами — за 7 месяцев это-
го года всего на 0,8 процента. Од-
нако, учитывая его объем в 2 
миллиона 946 тысяч единиц и тот 
факт, что многие автолюбители 
предпочитают избавляться от 
машины по истечении срока 
трехлетней гарантии, дальней-
ший рост рынка подержанных 
машин и снижение цен неизбеж-
ны. Но насколько сильно? 

По мнению директора агент-
ства «Автостат» Сергея Целико-
ва, до конца текущего года цены 
продолжат медленно снижаться. 
«Число предложений подержан-
ных автомобилей на дилерских 
площадках и на классифайдах 
растет, а спрос сейчас не очень 
высокий. Машины продаются в 
основном со скидками, которые 
доходят до 10—15 процентов от 
начальной заявленной цены про-
давца», — считает эксперт.

Данные сразу приводят к мыс-
ли о том, что подержанные маши-

ны покупают люди не очень обес-
печенные, считает автомобиль-
ный эксперт Игорь Моржаретто. 
«Их благосостояние нельзя на-
звать очень хорошим, и рынок на 
этот посыл реагирует, снижая 
средние цены», — объясняет он. 

Хотя, добавляет он, «средняя 
температура по авторынку» по-
зволяет делать лишь очень при-
близительные выводы, так как са-
мые дешевые машины могли сба-
вить цену, а более дорогие, но по-
пулярные и тоже подержанные, 
наоборот, подорожать».  

Хотя даже в такой ситуации, 
продолжает эксперт, вряд ли сто-
ит говорить о том, что цены по-
низятся еще. 

«Да, автопарк стареет, но од-
новременно с этим у нас еще есть 
инфляция. Поэтому я думаю, что 
средняя цена подержанной ма-
шины будет меняться в пределах 
нескольких процентов в ту и в 
другую сторону», — резюмирует 
эксперт. 

ПРОЦЕСС Замдиректора 
летного отряда «Россия» 
оставили в СИЗО

Жесткая 
посадка

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным арест замести-
теля генерального директора специального летного от-
ряда «Россия» Андрея Тюрина. Его обвиняют в хищении 
более 32 млн рублей при поставках оборудования.

Защита просила суд изменить Тюрину меру пресече-
ния на не связанную с заключением под стражу. Адвокат 
сообщила суду, что ее клиент получил в этом году медаль 
«За заслуги в укреплении международной безопасно-
сти», кроме того у него имеются хронические заболева-
ния. Сам Андрей Тюрин по видеосвязи из СИЗО поддер-
жал полностью позицию защиты и просил избрать ему 
домашний арест. 

—  Ко мне никогда не было претензий за 43 года моей 
работы, с выдвинутыми обвинениями я не согласен. 
У меня сахарный диабет и гипертония, хожу с помощью 
палочек, а в СИЗО обеспечить медицинское наблюдение 
очень сложно, — сказал он. 

Гособвинение просило суд оставить решение первой 
инстанции без изменений. По словам прокурора, рассле-
дование дела находится в активной фазе сбора и закре-
пления доказательств, а обвиняемый, используя свое 
служебное положение, может оказать давление на свиде-
телей и повлиять на ход следствия. В итоге Мосгорсуд не 
стал удовлетворять апелляционную жалобу защиты, 
оставив в силе постановление Басманного суда о содер-
жании под стражей Тюрина до 13 сентября. Ранее Мосго-
рсуд признал законным арест до той же даты другого фи-
гуранта дела — начальника производства авиационно-
технической базы отряда Александра Рейхтмана. По дан-
ным следствия, 60-летнему Тюрину инкриминируется 
хищение более 32 млн рублей при закупке в 2016 году 
стендов для проверки гидравлических систем самолетов. 
По версии следствия, согласно тендеру, оборудование 
должно было быть новым и российского производства, 
а закуплены в итоге были бэушные — голландские. След-
ствие считает, что организатором схемы был Тюрин, 
а Рейхтман оказал давление на руководителя, который 
подписывал акты приемки. Кроме того, по этому делу 
были арестованы два бизнесмена — поставщики стендов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Жителям Пензенской области 
пришлось вручную исправлять разметку, 
чтобы не платить штрафы

Сплошная через город

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», 
Пензенская область

В 
городе Сердобске Пензен-
ской области после ремон-
та дорог все центральные 

улицы оказались непроезжими. К 
качеству асфальта у водителей 
претензий нет, а вот разметку на-
несли топорно. В центре дороги 
на протяжении многих киломе-
тров сплошная белая полоса — не 
повернуть налево, не обогнать 
впереди идущий транспорт. Всех 
выстроили в одну шеренгу. Води-
тели недоумевают, как быть?

Жители Сердобска делятся 
фотографиями свежей разметки. 
Не заморачиваясь, дорожники 
нанесли сплошную белую. Где-то 
под свежую краску попала даже 
сбитая ворона. По ней тоже 
прошлись белой полосой.

— Город у нас небольшой, дви-
жения оживленного нет. Но если 
раньше можно было повернуть к 

магазину или поликлинике нале-
во, то теперь придется ехать до 
ближайшего светофора, — гово-
рит другой местный житель Иван 
Денисов.

В городской администрации 
ни души. Глава  — в отпуске, заме-
ститель по ЖКХ тоже, пользуясь 
случаем, отдыхает, не отозвался 
даже на звонок секретаря. Как го-
ворится, без комментариев. Ря-
довые сотрудники мэрии Сер-
добска пояснили, что с апреля по 
август электронный аукцион о 
выполнении работ по нанесению 
горизонтальной дорожной раз-
метки со световозвращающими 
элементами по улицам Лесная, 
Ленина, Сорокина, Красная, 
Максима Горького, Пушкина, Го-
голя, Гагарина, Комсомольская, 
Куйбышева объявлялся трижды. 
Но из-за отсутствия подрядных 
организаций он срывался. Седь-
мого августа заключили кон-
тракт с подрядной организацией. 
Работы по нанесению горизон-

тальной дорожной разметки про-
водились по утвержденной ди-
слокации дорожного движения. 
Допущенные промахи никто не 
признает, будто их и нет.

В областном управлении 
ГИБДД уверены, что работу над 
ошибками должен проводить за-
казчик. Инспекторы специально 
на сердобских улицах не стоят, 
но если к ним придет фото- либо 
видеофиксация допущенного во-
дителем нарушения, обязательно 
в ы п и ш у т  ш т р а ф.  В ы е зд  н а 
встречную полосу через сплош-
ную линию разметки карается 
штрафом до полутора тысяч ру-
блей.

Нашлись в Сердобске наход-
чивые граждане, которые взя-
лись лично провести работу над 
ошибками и поверх белой краски 
на асфальте нанесли черную, 
превратив сплошную линию в 
пунктирную. Однако подобное 
самоуправство тоже карается 
штрафом.

ЦИФРА
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Дороги В МВД разъяснили, как по-новому будут останавливать 
 автомобили для проверки документов

Угадай, где пост

Иван Петров

М
инистерство вну-
тренних дел уточ-
няет правила оста-
новки транспор-
тных средств для 

проверки документов у водите-
лей вне стационарных постов. 
Как сообщили в пресс-центре 
МВД России, данный приказ на-
чнет действовать после его реги-
страции в минюсте.

«Приказом уточняются осно-
вания для остановки транспор-
тных средств и, соответственно, 
расширяется практика проверки 
документов у водителей вне ста-
ционарных постов ДПС. Данное 
решение соответствует полномо-
чиям, закрепленным в Федераль-
ном законе «О полиции», и позво-
лит повысить профилактическое 
воздействие на участников до-
рожного движения», — говорится 
в ответе МВД на запрос ТАСС.

Также в полицейском ведом-
стве пояснили, как будут выби-
рать места для «нестационар-
ных» постов, сотрудники кото-
рых станут проверять документы 

у проезжающих водителей. «Ме-
ста для размещения нарядов ДПС 
будут определяться после анали-
за аварийности на трассе в кон-
кретной местности, выявления 
потенциально опасных участков 
улично-дорожной сети, а также с 
учетом возникающих осложне-
ний дорожно-транспортной и 
оперативной обстановки», — 
разъяснили в пресс-центре МВД.

При этом полицейские началь-
ники заранее стараются избежать 
со стороны своих подчиненных 
служебных злоупотреблений. В 
связи с этим такие посты подразу-
мевается устанавливать в зоне об-
зора видеокамер. «Приказом 

предусмотрен ряд норм, которые 
позволят обеспечить надлежа-
щий уровень защищенности гра-
ждан и минимизировать возмож-
ные злоупотребления. В частно-
сти, в административный регла-
мент включены положения, каса-
ющиеся осуществления сотруд-
ником административных проце-
дур в зоне обзора систем видеона-
блюдения либо носимых видеоре-
гистраторов», — пояснили в МВД.

Кроме того, все больше со-
трудников ДПС оснащаются при 
выезде на дежурство переносны-
ми портативными видеореги-
страторами. 

Кстати, разрешение на оста-

новку транспортных средств вне 
стационарных постов будет 
предусмотрено и в регламенте 
ГИБДД — основном служебном 
документе, в котором доскональ-
но прописаны все нюансы рабо-
ты автоинспекторов.

В настоящее время этот регла-
мент вынесен на общественное 
обсуждение. В пока действую-
щем регламенте же есть пункт, 
согласно которому вне стацио-
нарных постов можно останавли-
вать лишь транспортные средст-
ва, водители которых нарушили 
Правила дорожного движения, 
либо в ходе спецопераций.

Ранее отмену этого пункта ре-
гламента анонсировал первый за-
меститель министра внутренних 
дел Александр Горовой, когда го-
ворил, что это, в частности, помо-
жет автоинспекторам останавли-
вать водителей междугородных 
автобусов и проверять, не нару-
шают ли они режим сна и отдыха. 

«Несмотря на то что сейчас 
останавливать автомобили для 
проверки документов можно 
только на стационарных постах, 
такое требование не всегда со-

блюдается сотрудниками ДПС, 
которые находят дополнитель-
ные основания для проведения 
такого действия, — отмечает эк-
сперт Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Роман Терехин. — При 
этом оспорить подобные проти-
воправные действия автоин-
спекторов в суде почти невоз-
можно». Подробная же регла-
ментация действий сотрудников 
ДПС при исполнении возложен-
ных на них обязанностей, по сло-
вам эксперта, поможет водите-
лям защитить свои права в суде.

В свою очередь, адвокат Антон 
Соничев не исключает, что изме-
нение приведет к увеличению 
взыскиваемых с автомобилистов 
штрафов, поскольку у каждого 
остановленного можно найти, к 
чему придраться.

Право останавливать автомобили 
где угодно может привести к росту 
числа штрафов для водителей.

Самодеятельные «художники» решили исправить ошибку в разметке. За это им теперь грозит штраф.

Акцент

 «Нестационарные» посты ДПС 
появятся на наиболее аварий-
но опасных участках дорог 
и на загруженных трассах

ТУРИЗМ

Составлен 
рейтинг 
курортов 
для бархатного
сезона

КОКСАКИ 
НЕ НАПУГАЛ

Нина Егоршева

ТУРЦИЯ оказалась среди лиди-
рующих направлений по количе-
ству бронирований на бархат-
ный сезон. Таким образом, кон-
статируют в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР), местные 
курорты не понесли серьезных 
потерь в связи с паникой вокруг 
вируса Коксаки.

Судя по всему, решающую 
роль в выборе россиянами места 
отдыха сыграла не эпидемиоло-
гическая обстановка, а цена. В 
августе путевки самые дорогие, 
а к сентябрю они дешевеют. Ми-
нимальная стоимость недельно-
го тура в Турцию на этот период 
стартует от 28—30 тысяч рублей 
на двоих (авиаперелет и система 
питания all inclusive включены). 
Для сравнения, стоимость самой 
дешевой путевки в Грецию в сен-
тябре начинается от 37—40 ты-
сяч рублей на двоих.

И все же вне конкуренции по 
ценам на бархатный сезон Рос-
сия. Самая дешевая путевка в 
Сочи продается за 20 тысяч ру-
блей, Крым стартует от 16 тысяч 
рублей, Анапа — от 23 тысяч. При 
этом наша страна заняла вторую 
строчку в осеннем рейтинге 
АТОР. Среди внутренних курор-
тов лидируют Сочи, Анапа, Ге-
ленджик, Ялта и Евпатория.

Также в список самых прода-
ваемых курортов попали Кипр, 
Испания, Тунис, Черногория, 
Вьетнам, Италия и Болгария.

Однако, по оценкам АТОР, 
спрос на отдых в бархатный се-
зон в этом году несколько ниже, 
чем годом ранее. Игроки рынка 
надеются, что чуть позже срабо-
тает та же схема, которую тури-
сты применяли весь этот год, — 
бронировали туры в последний 
момент.

«Возможно, россияне ожида-
ют горящих путевок и поэтому 
тянут с покупкой до последней 
минуты. Это связано с желанием 
сэкономить», — отметила испол-
нительный директор АТОР Майя 
Ломидзе. Она также пояснила, 
что цена в этом сезоне для тури-
стов особенно важна. Любые аль-
тернативные предложения с уве-
личением бюджета воспринима-
ются потребителями негативно. 
«Даже если предложение более 
качественное, но стоит дороже, 
туристы, скорее всего, откажутся 
от него», — заключила Ломидзе.

Самостоятельные путешест-
венники в бархатный сезон так-
же отдают предпочтение пляж-
ным направлениям. По данным 
туристического метапоиска 
Momondo, для россиян, желаю-
щих провести несколько дней в 
сентябре на побережье, самым 
бюджетным вариантом благода-
ря невысокой стоимости авиа-
билетов и проживания стал 
Крым. Чуть дороже обойдется 
поездка в Турцию, Болгарию и 
Грузию: авиабилеты в эти стра-
ны можно приобрести в среднем 
за 15 тысяч рублей.

Роспотребнадзор на этой не-
деле еще раз обсудил с предста-
вителями турбизнеса вопрос 
возврата туристам денег за пу-
тевки в Турцию в случае их анну-
ляции в связи с распространени-
ем инфекции. Согласия между 
сторонами не достигнуто. Сани-
тарное ведомство настаивает на 
недопустимости удержания с 
граждан штрафов за отказ от по-
ездки. Однако игроки рынка до 
решения суда делать этого не на-
мерены. 

Впрочем, руководитель пра-
вовой комиссии Российского со-
юза туриндустрии Георгий Мо-
хов подчеркивает, что турфир-
мам важно не перегнуть палку: 
если турист, который хотел отка-
заться от поездки, но не смог до-
говориться с туроператором, от-
правится в Турцию и привезет от-
туда вирус Коксаки, бизнесу гро-
зят серьезные неприятности. По-
требитель вправе рассчитывать 
на большую денежную компенса-
цию за испорченный отдых. 

Решающую роль 
в выборе места 
отдыха для россиян 
играет цена, 
а не эпидемиологи-
ческая обстановка

С конца сентября россияне 
начнут летать по новым 
правилам — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1438692

Узнайте на сайте: Почему 
стоит купить автомобиль 
до конца года 
rg.ru/art/1439559

Читайте также: 
Верховный суд разъяснил, 
что такое ДТП 
rg.ru/art/1439552

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

АО «Новорослесэкспорт» совместно с администрацией МО 
город-герой Новороссийск информирует общественность о на-
чале процедуры общественных обсуждений по проектной до-
кументации: «Реконструкция 6-го производственного района 
и грузовых причалов №1, №2, №3, №4, №5 АО «Новорослесэк-
спорт».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Крас-
нодарский край, г. Новороссийск, ул. Мира,2, АО «Новорос-
лесэкспорт». Цель: увеличение мощности, расширение номен-
клатуры грузов.

Заказчиком документации является АО «Новорослесэкс-
порт», 353900, г. Новороссийск, ул. Мира, 2. Генеральная про-
ектная организация — ООО «Глобальные технологии новацион-
ных систем», 198096, Санкт-Петербург, дорога на Турухтан-
ные острова, дом 24, корпус 7, литера А, помещение 26. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) — июль 2017 года — ноябрь 2017 года.

Документация (включая предварительный вариант матери-
алов ОВОС и ТЗ на ОВОС) доступна для рассмотрения с 29 ав-
густа по адресу: г. Новороссийск, ул. Пионерская, д. 21, с 9.00 
до 17.00 в рабочие дни, телефон 8 (8617) 303346, и далее до 
окончания процесса оценки воздействия на окружающую сре-
ду, а также в течение 30 календарных дней после обществен-
ных слушаний.

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц к документации просим направлять в пись-
менной форме по адресу электронной почты разработчика ма-
териалов ОВОС: cbts@cbts.ru, а также фиксировать в журнале 
учета замечаний и предложений по адресу доступности доку-
ментации.

Общественные слушания по объекту состоятся 28 сентября 
2017 г. в 14.00 в Городском дворце культуры г. Новороссийска, 
ул. Советов, 9. Подать заявку на выступление на общественных 
слушаниях можно в общественной приемной.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после об-
щественных слушаний по указанным адресам, а также доступ 
общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС обеспечивается до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал ПАО «Южный Кузбасс» — Управление по обога-
щению и переработке угля (ГОФ «Томусинская») информи-
рует общественность о намечаемой деятельности и уведомляет 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации «Увели-
чение ёмкости существующего отстойника шламовых вод филиа-
ла ОАО «Южный Кузбасс» — Управление по обогащению и пере-
работке угля ГОФ «Томусинская»».

Административно площадь отстойника шламовых вод входит 
в состав земель МО «Междуреченский городской округ» Кемеров-
ской области Российской Федерации.

Цель намечаемой деятельности: увеличение емкости дейс-
твующего отстойника для складирования отходов флотации фи-
лиала ПАО «Южный Кузбасс» — Управление по обогащению и пе-
реработке угля (ГОФ «Томусинская»).

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Кеме-
ровская область, Междуреченский городской округ, Филиал ПАО 
«Южный Кузбасс» — Управление по обогащению и переработке 
угля (ГОФ «Томусинская»).

Наименование и адрес заказчика: Филиал ПАО «Южный 
Кузбасс» — Управление по обогащению и переработке угля (ГОФ 
«Томусинская»), РФ, Кемеровская область, г. Междуреченск, АБК 
ГОФ «Томусинская».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 02.05.2011 г. по 25.09.2017 г.

Ответственные за организацию общественных обсужде-
ний:

– Администрация МО «Междуреченский городской округ»;
– филиал ПАО «Южный Кузбасс» — УОПУ (ГОФ «Томусинс-

кая») — главный инженер С.Н. Холкин: тел.:(38475) 7-29-72.
Форма проведения общественного обсуждения: слуша-

ния.
Дата, время и место проведения общественных обсужде-

ний (в форме слушаний): 
– 25.09.2017 г. в 14.00 часов, Кемеровская область, г. Междуре-

ченск, АБК ГОФ «Томусинская».
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-

ружающую среду можно
с 24.08.2017 г. по 24.09.2017 г. (с 9.00 до 17.00) по адресу:
— Кемеровская обл., г. Междуреченск, филиал ПАО «Южный 

Кузбасс» — Управление по обогащению и переработке угля (ГОФ 
«Томусинская»), кабинет главного инженера, тел.: (38475) 7-29-72.

Форма представления замечаний и предложений: замеча-
ния в письменной форме направлять по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖКХ Старые бараки, 
от которых отказались 
управляющие компании, 
могут не пережить зиму

Разыскивается 
управдом

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

СОТНИ ветхих домов брошены управляющими компа-
ниями в Орловской области. Жильцы бьют тревогу — впе-
реди отопительный сезон, к которому их дома могут не 
успеть подготовить. Сложившаяся ситуация может при-
вести к авариям на инженерных сетях. Ведь в обязан-
ность управляющих компаний (УК) входит подготовка 
жилого фонда к холодам: необходимо проверить все вну-
тридомовые сети, коммуникации. Да и крышу, если нуж-
но, подлатать.

Правительство региона поручило главам районов и 
городов оперативно найти управляющие организации 
для так называемых брошенных старых домов. Как выя-
снилось, у них уже возникли трудности с получением па-
спортов готовности 
к отопительному се-
зону, так как за них 
никто не отвечает. 
Собственники, как 
правило, не платят 
за текущий ремонт, 
и здания стреми-
тельно ветшают.

По словам за-
мпреда правительст-
ва области по ЖКХ 
Александра Ремиги, 
в некоторых муниципалитетах ситуация близка к крити-
ческой. Так, в Залегощенском районе из 108 многоквар-
тирных домов способ управления не определен для 22, а 
это 20 процентов жилого фонда. В Новодеревеньковском 
районе из 76 домов без обслуживания остались 25. В 
Орле насчитывается больше ста необслуживаемых бара-
ков. От них отказались управляющие компании. По исте-
чении срока действия договоров УК просто не стали их 
продлевать. Согласно Жилищному кодексу способ 
управления должны выбрать жильцы. Если они в течение 
года этого не сделали, муниципалитет обязан провести 
конкурс по отбору управляющей организации.

Как пояснили в мэрии, брошенными оказались ста-
рые, в основном двухэтажные здания до- и послевоенной 
постройки. Обслуживать их экономически невыгодно, 
так как тарифы не покрывают текущих расходов. На 
участие в конкурсах заявки от УК не поступают. Поэтому 
в 19 домах, где аукционы признали несостоявшимися, 
введут прямое управление. Жителям самим придется за-
ботиться о ремонте.

Как рассказал замглавы управления городского хо-
зяйства Николай Галка, по 82 домам мэрия проведет кон-
курсы. Надежды на то, что ими кто-то заинтересуется, 
мало. Между тем, как показала прокурорская проверка, 
чиновники отстраняются от решения коммунальных 
проблем. Как рассказали «РГ» в прокуратуре Орловской 
области, лишь в июле 2017 года после начала проверки 
заявление жителей зарегистрировали. За игнорирова-
ние обращений на замглавы администрации завели ад-
министративное дело. В старых домах провели капре-
монт семь лет назад, но, оставшись без обслуживания, 
они начали ветшать. Канализация не работает, подвалы 
заполнены сточными водами. А следующий капремонт 
намечен на 2038 год.

Как сообщили в жилинспекции, обследование бро-
шенных домов показало, что они несут риски ЧС. Угроза 
техногенных аварий возрастет в зимнее время. Пока бу-
дут организованы конкурсы по отбору УК, пройдет не-
сколько месяцев, и драгоценное время, необходимое для 
подготовки дома к зиме, может быть упущено. Тем вре-
менем крайний срок подготовки к отопительному сезону 
в регионе — 15 сентября.

КОММЕНТАРИЙ

Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор ЖКХ «Контроль», 
заместитель председателя Комиссии Общественной 
палаты РФ по ЖКХ, строительству и дорогам:

— Сейчас практически во всех субъектах РФ встречаются бро-

шенные управляющими компаниями дома, больше всего их в 

регионах Северного Кавказа, жители которых отличаются низ-

кой платежной дисциплиной. На практике содержать ветхий жи-

лой фонд управляющим компаниям по экономическим причи-

нам невыгодно. Зачастую в тарифах за ЖКУ не заложен расчет 

реальных расходов на обслуживание такого фонда. 

Проблема управления старыми малоквартирными домами не 

решена законодательно. В Стратегии развития ЖКХ до 2020 

года говорится о необходимости решения этой проблемы, но 

никто пока никаких решений не предложил. Есть два варианта 

выхода из сложившейся ситуации. К примеру, поднять тариф до 

уровня экономически обоснованного, при этом платить субси-

дии малообеспеченной категории населения. Либо муници-

пальный бюджет возьмет на себя компенсацию выпадающих 

расходов управляющими компаниями. На практике чаще всего 

содержание таких ветхих домов происходит за счет перекрест-

ного субсидирования, когда УК попросту перебрасывают сред-

ства с новых многоэтажек на проблемные.

По закону управляющая компания может отказаться от обслу-

живания дома в трех случаях: закончился срок договора, бан-

кротство, отозвана лицензия. Однако в двух последних случаях 

УК обязана продолжать обслуживание дома, пока не будет вы-

брана другая компания. Если управдом все-таки бросил свой 

объект и не собирается продолжать работать на рынке, то в те-

чение года собственники должны провести собрание и про-

стым большинством голосов выбрать новый способ управле-

ния дома (ТСЖ или непосредственное управление домом). Если 

жильцы дома не выбрали способ управления им, тогда органы 

местного самоуправления должны провести открытый конкурс 

по выбору УК

Подготовила Ольга Бухарова

ОПРОСЫ Теневой рынок труда: социологи выяснили, кому по душе «конверты» 
с зарплатой и неофициальные договоренности с работодателем

Все оттенки серого
Екатерина Добрынина

Э
мблемой одной печально 
известной финансовой 
компании-строителя «пи-

рамид» были бабочки, которые 
порхают, «из тени в свет переле-
тая». Контора давно ушла в небы-
тие, а ее глава отсидел свой срок. 
Зато насекомые оказались на 
редкость жизнеспособными и 
склонными к долгожительству. 

Как выяснили исследователи 
Центра социально-политическо-
го мониторинга Института обще-
ственных наук Российской ака-
демии народного хозяйства и го-
сударственной службы при пре-
зиденте РФ (РАНХиГС), почти по-
ловина работающих граждан 
страны (44, 8%) в той или иной 
степени вовлечены в «теневой» 
рынок труда. Без криминала, 
боже упаси. «Просто» получают 

зарплату или ее часть неофици-
ально — «в конвертах». Не заклю-
чают трудовой контракт и до-
вольствуются устными догово-
ренностями с работодателем. 
Подрабатывают, не считая нуж-
ным ставить об этом в извест-
ность налоговые службы, пенси-
онные фонды и т.д. Таких труже-
ников в стране в 2017 году оказа-
лось целых 33 миллиона человек.

Неприятная новость: в по-
следнее время теневой сектор 
явно оживился. В ходе опроса, 
проведенного РАНХиГС в июне 
2017 г. (1600 человек в 35 субъек-
тах РФ по репрезентативной вы-
борке населения), выяснилось, 
что число получателей «конвер-
тов» выросло на 4,5 процентных 
пункта. 

Меньше всех склонны что-ли-
бо оформлять официально само-
занятые россияне, среди которых 

почти две трети (62,2%) трудятся 
«без лишних бумажек». В сред-
нем же около трети работающих 
граждан (31,4%, то есть около 23 
миллионов человек) ежемесячно 

имели ту или иную возможность 
пополнить свой доход, никому о 
том не сообщая, или получали 
зарплату в «сером» виде. 

По мнению директора Центра 
социально-политического мони-
торинга ИОН РАНХиГС Андрея 
Покиды, обусловлена такая тен-
денция тем, что граждане на фоне 
кризиса активно ищут прирабо-
ток, а органы государственного 
управления не могут ничего осо-
бо сделать, чтобы убедить их 
выйти из тени. Должного эффек-

та не дали ни закон о самозанято-
сти, ни расширение безналичных 
форм расчета. Люди не знают, ка-
ких дальнейших шагов ждать от 
государства, и вставать на учет 

опасаются. Кроме того, прирабо-
ток у многих достаточно неболь-
шой и эпизодический, стоимость 
патента, лицензии и пр. им не по 
карману.

Социологи выяснили еще 
один интересный факт. За по-
следний год стало меньше тех, 
кто выбирает работу исключи-
тельно с официальным оформле-
нием. В 2016 году принципиаль-
ных и законопослушных соиска-
телей насчитывалось в России 
67,7%, сейчас — лишь 52,4%. 

Раньше только около четверти 
(26,7%) граждан говорили, что в 
работе им важны «не шашечки, а 
поехать» — лишь бы платили 
деньги. Сейчас так думают боль-
ше трети (36,8%).

Когда «правильные» работо-
датели расписываются в том, что 
платить могут минимум, соцпа-
кет растворился в бурном море 
кризиса, а вместо пяти человек 
работать приходится четверым, 
«теневики» не дремлют. Частая 
ситуация — когда компания-про-
давец товаров или услуг предла-
гает клиенту большую скидку за 
то, что он произведет оплату ку-
пюрами, а не по карте или безна-
личным перечислением денег на 
счет. Есть и немало других ноу-
хау, которые позволяют обойти 
системы финансового контроля 
и направить деньги не в казну, а в 
карман владельца фирмы и ча-
стично в «конверт» ее работни-
кам.

Пока потенциальные потре-
бители будут видеть в таких фор-
мах расчетов финансовую выго-
ду, официальной экономике бу-
дет сложно конкурировать с те-
невым сектором, заключают со-
циологи РАНХиГС.

РЕЗОНАНС

Жены 
депутатов 
вернули 
в казну деньги, 
полученные 
за прогулы

СОВЕСТЬ 
ЗАЕЛА?

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В ОМСКЕ прекратили уголов-
ные дела, возбужденные в отно-
шении помощников депутатов, 
отдыхавших в рабочие дни на ку-
рортах. Прогульщики раская-
лись и добровольно вернули в 
бюджет уже более 350 тысяч ру-
блей.
— По требованию прокуратуры 
должностные лица Горсовета, 
допустившие незаконное полу-
чение помощниками депутатов 
в качестве заработной платы бо-
лее полумиллиона рублей, при-
влечены к дисциплинарной от-
ветственности, — сообщила «РГ» 
старший помощник прокурора 
Омской области Татьяна Були-
хова. 

Информация о том, что ом-
ские парламентарии оплачивали 
своим женам-помощницам мно-
гочисленные прогулы, вызвала 
большой резонанс. Вопиющие 
факты неправомерного расходо-
вания средств из  казны обнару-
жились в ходе проверки.

Ревизоры выяснили, что 
большинство народных избран-
ников брали на работу в качест-
ве помощников своих жен и де-
тей. Члены семьи трудились в 
подчинении у многих местных 
законотворцев. Ежемесячно они 
получали 39 тысяч рублей, а так-
же им предоставлялся ежегод-
ный оплачиваемый отпуск.  

При этом депутаты созна-
тельно завышали количество 
рабочих дней своих помощни-
ков, чтобы те могли получать 

высокую зарплату. Как выясни-
лось, большинство депутатов 
включали в табели даже те дни, 
в которые их родственники на-
ходились за пределами регио-
на, а иногда и за пределами 
страны. 

Что удивительно, такие дни 
прогулов совпадали с поездками 
помощников депутатов  на Кипр, 
в ОАЭ, Италию, Грецию, Чехию, 
Финляндию, другие европейские 
страны и курорты.

К примеру, в 2015 году жена — 
помощница депутата по доку-
ментам присутствовала на рабо-
те, а на самом деле неделю заго-
рала в Сочи. Жена другого на-
родного избранника, также яв-
ляющаяся его помощником, про-
гуливала работу в Таиланде. Еще 
одна близкая родственница де-
путата за три года умудрилась 
отдохнуть 40 дней, но при этом 
получить в полном объеме зар-
плату из казны.

В прокуратуре посчитали, 
что отдельные депутаты дискре-
дитируют деятельность органов 
местного самоуправления, под-
рывают авторитет и репутацию 
Омского горсовета, вызывают 
негативное отношение к дея-
тельности органов местного са-
моуправления со стороны насе-
ления.

Однако народные избранни-
ки не спешили расставаться с су-
пругами-помощницами.

 — Несмотря на возражения 
прокуратуры,  в феврале этого 
года Омский городской совет 
принял решение увеличить фонд 
оплаты труда помощников депу-
татов, — рассказывает Татьяна 
Булихова.

Только после разгоревшегося  
в СМИ скандала парламентарии 
приняли акт, запрещающий на-
родным избранникам брать к 
себе в помощники родных и 
близких. Прокуратура в свою 
очередь  заявила о том, что наме-
рена взыскать с депутатов 
ущерб, причиненный их сотруд-
никами  и без того дефицитной 
городской казне. 

Материалы проверки были 
направлены в следственные ор-
ганы и стали основанием для 
возбуждения уголовных дел о 
злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. После этого у 
народных избранников все-таки  
проснулась совесть. С помощни-
цами-прогульщицами наконец-
то расторгли трудовые договора, 
а необоснованно заработанные 
деньги начали возвращаться в 
казну.

Актуально Собственникам незарегистрированных построек начислят 
земельный налог в увеличенном размере

Один по цене двух 
Ирина Рыбникова 

Б
олее 580 тысяч незаре-
гистрированных объ-
ектов капитального 
строительства обнару-
жено в Подмосковье. 

Это индивидуальные дома, дачи, 
гаражи и прочая недвижимость. 
По подсчетам министерства иму-
щественных отношений Москов-
ской области, с этих строений  
бюджеты муниципальных обра-
зований ежегодно недополучают 
порядка 680 миллионов рублей 
налогов. 

Работа по выявлению незаре-
гистрированных построек нача-
лась в регионе в октябре прошло-
го года. Власти провели деталь-
ную аэрофотосъемку территории 
области, наложили на нее данные 
Росреестра и БТИ и обнаружили, 
что значительная часть объектов 
на снимках есть, а  в документаль-
ном выражении отсутствует. Выя-
снилось, что до 40% индивидуаль-
ных жилых и дачных домов, а так-
же других капитальных хозяйст-
венных построек не вовлечены в 
налоговый оборот. 

 —  Земельные участки при этом 
поставлены на учет у всех собст-
венников. Граждане понимают, 
что свидетельство о регистрации 
земли — это не только возмож-
ность совершать с ней юридиче-
ские сделки, но еще и гарантия ее 
сохранности. А вот к тому, что сто-
ит на этой земле, такого присталь-
ного внимания нет. Кто-то не ре-
гистрирует постройки умышлен-
но, чтобы не платить налогов, но у 
большинства собственников зло-
го умысла нет — многие просто не 
знают, с чего начинать, — уверен 
министр имущественных отно-
шений Подмосковья Андрей 
Аверкиев. Часто бывает и так: на-
чинал человек обустраиваться на 
участке с вагончика, который 
считается хозпостройкой и не ну-
ждается в регистрации. С годами 
вагончик разросся до полноцен-
ного дома, а собственник не торо-
пится в БТИ уже по привычке — 
никто же раньше с него этого не 
требовал…

Тем не  менее,  начиная с 
прошлой осени, в области уже 
зарегистрировали 170 тысяч ра-
нее неучтенных строений и уве-
рены, что и остальную неучтен-
ку тоже удастся поставить на на-
логовый учет в этом году. «С 
2018 года в стране начинает дей-
ствовать новое правило расчета 
земельного налога. Если мы ви-
дим, что дом не учтен, налог на 
землю, где стоит этот дом, начи-
сляется в двойном размере», — 
предупреждает Андрей Аверки-

ев. И все нерасторопные гражда-
не сами побегут ставить на учет 
свои незарегистрированные по-
стройки. Потому что начнется 
чистая экономика: налог на дом, 
как правило, меньше налога на 
землю. К тому же земельный на-
лог платят все категории гра-
ждан, даже льготники, пусть и по 
пониженной ставке. А от уплаты 
имущественного налога многие 
освобождены — пенсионеры, ин-
валиды, военнослужащие, соб-
ственники домов площадью ме-
нее 50 квадратных метров и еще 
несколько категорий льготни-
ков. Все они прямо заинтересо-

ваны в том, чтобы к началу буду-
щего года легализовать все свои 
неучтенки.

Проверить, не числится ли за 
вами незарегистрированная по-
стройка, легко. Все обнаружен-
ные при аэрофотосъемке неуза-
коненные строения собраны в 
специальный реестр, размещен-
ный на главной странице порта-
ла госуслуг Московской области 
по адресу: https://uslugi.mosreg.
ru. Нужно лишь ввести в пустую 
графу кадастровый номер ваше-
го земельного участка — и систе-
ма автоматически покажет все 
«лишние» крыши. 

Может ли система ошибиться? 
Такое бывает, если, например, фо-
тосъемка показывает, что все 
строения на участке имеют одина-
ковые крыши. Их и «стригут под 
одну гребенку», ошибочно относя 
к капитальным постройкам и об-
лагаемый налогом жилой дом, и 
необлагаемый навес для машин. 
Но процент таких ошибок мини-

мален и, как утверждает Андрей 
Аверкиев, исправляются они бы-
стро — по обращениям, которые 
можно подать в электронном виде 
на сайт областного министерства 
имущественных отношений. 

Акцент

 Новое правило расчета 
земельного налога начнет 
действовать с 2018 года 

Акцент

 Почти половина работающих 
граждан России в той 
или иной степени вовлечены 
в «теневой» рынок труда

Жены депутатов 
получали из казны 
по 39 тысяч рублей, 
а также им давали 
ежегодный оплачи-
ваемый отпуск 

Жильцы старых домов не всегда готовы платить по счетам 
за текущий ремонт.

Обследование бро-
шенных управля-
ющими компаниями 
домов показало, что 
они несут риски ЧС

В работе и поправки в законы, 
согласно которым незарегистриро-
ванные постройки будут призна-
вать самостроем и сносить. 
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КСТАТИ
На главной странице портала госуслуг Московской области размещена 
и видеоинструкция с пошаговым объяснением, как зарегистрировать 
постройку без лишних хлопот. Лучше с регистрацией не тянуть — зако-
нодательство становится все строже по отношению к нерадивым соб-
ственникам. Еще полгода назад подмосковные власти говорили о том, 
что единственными санкциями для владельцев неучтенных домов яв-
ляется сложно администрируемая законодательная норма о повышен-
ном земельном налоге для тех, кто за 10 лет ничего не построил и соот-
ветственно не зарегистрировал у себя на участке. Теперь же вступает в 
силу норма о двойном земельном налоге. И уже рассматриваются феде-
ральным правительством поправки в Градостроительный и Граждан-
ский кодексы, согласно которым незарегистрированные постройки бу-
дут признаваться самостроем и подлежать сносу. 
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ГОТОВ К ТРУДУ НА ОБОРОНКУ
Больше половины россиян считают престижной работу в 

оборонно-промышленном комплексе страны. 54% счита-

ют, что у всех, кто трудится в ОПК, хорошее положение, 

52% — что их доходы достаточно высоки. Правда, всего 

лишь около трети трудоспособных россиян (32%) сами хо-

тели бы, будь у них такая возможность, перейти на работу 

инженером в оборонное КБ или на предприятие. А вот для 

детей такую возможность сочли бы счастливым билетом и 

неплохим жизненным шансом 63% опрошенных. 

Дети обычно имеют собственное мнение насчет своей бу-

дущей карьеры и перспектив. Но в данном случае со стар-

шим поколением не спорят. 72% тех, кому сейчас от 18 до 24 

лет, уверены: доходы в ОПК очень хорошие. 66% считают 

такую работу престижной.

Кроме материальных факторов, о которых говорили 47% 

опрошенных, в сферу ОПК их привлекают патриотические 

мотивы. 44% хотели бы участвовать в укреплении оборо-

носпособности страны. 27% любят оружие и военную тех-

нику. Кстати, среди участников опроса лишь каждый пяти-

десятый (2%) был с ОПК как-то связан, 10% работали в этой 

сфере раньше, но сейчас заняты чем-то другим. 87% никог-

да в ОПК не трудились.
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НАСЛЕДИЕ  В Москве снесли 
исторический 
железнодорожный 
павильон 

Вокзал помешал

Светлана Батова 

В МОСКВЕ в рамках реконструкции Белорусского на-
правления железной дороги в одну ночь снесли старый 
павильон на станции Рабочий Поселок. Бывший малый 
вокзал, в котором до последнего работали кассы, был 
кандидатом на включение в списки сохраняемых объек-
тов исторической застройки. Но статуса не дождался. 

Небольшой изящный павильон построили больше 60 
лет назад. Он гармонично вписывался в застройку райо-
на. «Построенный вскоре после войны, одновременно с 
новым районом тогда еще подмосковного города Кунце-
во, он несет в себе все черты «большого сталинского сти-
ля» в архитектуре и в этом полностью созвучен кварта-
лам, расположенным между современной Молодогвар-
дейской улицей и путями Белорусского железнодорож-
ного направления», — говорят в «Архнадзоре», забившем 
тревогу еще в июне, когда стали известны планы сноса 
павильона. Тогда же в Мосгорнаследие было подано заяв-
ление о включении 
постройки, облада-
ющей признаками 
объекта культурного 
наследия, в единый 
госреестр таких объ-
ектов. 

Работа по опреде-
лению статуса долж-
на была быть прове-
дена в течение 90 
дней. Заявление по-
дали 18 июля, а 24 
июля на него ответили, что оно принято и будет рассма-
триваться. Как пояснили «РГ» в Мосгорнаследии, в тече-
ние этого времени собственник здания не имел права ни-
чего делать с павильоном. Тем не менее в ночь с 16 на 17 
августа он превратился в груду обломков. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе «Московской же-
лезной дороги», в соответствии с информацией, посту-
пившей все из того же департамента культурного насле-
дия, на участке, где идут строительные работы, объектов 
культурного наследия нет. 

На Белорусском направлении в этом месте строятся 
дополнительные главные пути на участке Москва — Усо-
во и Москва — Одинцово. «Реализация проектов направ-
лена на увеличение объемов пригородного движения и 
повышение качества обслуживания пассажиров, — гово-
рят в МЖД.  — В рамках этой программы на Рабочем По-
селке помимо строительства главных путей, возведут но-
вую платформу и кассовый павильон». 

«24 июля в адрес собственника было направлено уве-
домление о принятии мер по сохранению объекта и 
исключении возможности проведения работ, которые 
могут нанести ему вред, — заявил «РГ» руководитель 
Мосгорнаследия Алексей Емельянов. — Кроме того, 25 
июля в адрес Москомархитектуры, ОАТИ, Мосгосстрой-
надзора направлены уведомления о необходимости 
обеспечения мер по сохранению объекта». 

Мосгорнаследие рассматривает вопрос о виновниках 
случившегося, то есть конкретных должностных лицах, 
которые пренебрегли предписаниями, и возбуждении 
административных дел по факту сноса находящегося под 
охраной государства здания. 

 Между тем павильон на Рабочем Поселке можно вос-
становить. В «Архнадзоре» успели произвести обмеры и 
сделать подробную фотосъемку. 

АРСЕНАЛ Генералы выбирают  для армии боевого робота

С броней, без экипажа
Юрий Гаврилов

В 
министерстве обороны из-
учают результаты сравни-
тельных испытаний бое-

вых роботов «Нерехта», «Сорат-
ник» и «Уран-9», проведенных в 
июле на полигоне в подмосков-

ном Краснознаменске. По их ре-
зультатам генералы решат, ка-
кой беспилотный броневик при-
мут на вооружение Российской 
армии.

В Вооруженных силах сейчас 
реализуют концепцию развития 
и боевого применения робото-

технических комплексов, рас-
считанную до 2025 года. Согла-
сно ей доля таких изделий в об-
щей структуре вооружения и во-
енной техники должна достичь 
30 процентов. Судя по проведен-
ным в Подмосковье испытаниям,  
промышленность готова обеспе-

чить современными роботами 
все виды и рода войск.

К примеру, беспилотную «Не-
рехту» Завод им. В.А. Дегтярева  
готов выпускать с боевым или 
транспортным модулем, а также 
устанавливать на гусеничное 
шасси  модуль артиллерийской 
разведки. Но это не все. Тот же 
боевой модуль могут оснастить 
12,7-мм пулеметом «Корд» или 
7,62-мм танковым пулеметом 
Калашникова. При необходимо-
сти броневик усилят 30-мм авто-
матическим гранатометом АГ-
30М. А в перспективе тяжелым 
вооружением, в том числе проти-
вотанковыми ракетами. 

 Роботизированный «Сорат-
ник» придумали и собрали в кон-
церне «Калашников». Этот бес-
пилотный броневик может ис-
пользоваться в качестве машины 
огневой поддержки или робота-
разведчика. Боевой модуль «Со-
ратника» предусматривает уста-
новку пулеметов калибра 7,62 и 
12,7 мм, 30-мм гранатомета АГ-
17А и 40-мм автоматического 
гранатомета, а также комплекса 

«Корнет» с  восьмью противотан-
ковыми ракетами.

 «Уран-9» изначально разра-
батывался как робот-разведчик, 
истребитель танков и мобиль-
ное средство огневой поддер-
жки. Отсюда его боевые возмож-
ности. Комплекс способен пора-
зить цель на дальности до 5 км 
днем и на расстоянии  3 тысячи 
метров ночью. Он вооружен 30-
мм автоматической пушкой и 
спаренным с ней 7,62-мм пуле-
метом, реактивными огнемета-
ми «Шмель-М», а также четырь-
мя управляемыми противотан-
ковыми ракетами «Атака».  Аме-
риканское издание The National 
Interest назвало этот россий-
ский боевой робот «вестником 
будущего». 

Была информация, что все три 
роботизированных комплекса 
прошли боевую обкатку в Сирии. 
В Минобороны России это офи-
циально не подтверждают. Зато 
известно, что комплекс «Нерех-
та»  участвовал в показательном 
бою, устроенном на военно-тех-
ническом форуме «Армия-2017». 

КИНО

Известный 
кинорежиссер 
вышел 
из совета 
попечителей 
Фонда кино

МИХАЛКОВ 
В СОВЕТЕ 
НЕ НУЖДАЕТСЯ

Сусанна Альперина

В ИННОВАЦИОННОМ центре 
Сколково прошло заседание кол-
легии Министерства культуры 
России под председательством 
Владимира Мединского. Первый 
вопрос на повестке дня — обсу-
ждение итогов работы Фонда 
кино. 

В начале коллегии исполни-
тельный директор Фонда кино 
Антон Малышев продемонстри-
ровал специально изготовлен-
ный ролик (сопроводил словами: 
«Мы в Сколково же!»), в котором 
были приведены цифры и диаг-
раммы, подчеркивающие дости-
жения фонда за время его работы 
— то есть с 1995 года. Фонд еже-
годно выдает около трех милли-
ардов рублей субсидий на кино-
проекты, и 80 процентов сборов 
отечественного кино приходят 
именно благодаря этим вложен-
ным средствам. Малышеву были 
заданы вопросы. Обсуждались 
проблемы рибейтов (возврата 
денег, затраченных на кинопро-
изводство в конкретных регио-
нах), а также поддержки регио-
нальных кинотеатров. В планах 
Фонда кино — поддержка 437 ки-
нотеатров, и эти планы уже пра-
ктически полностью реализова-
ны. Затем были заслушаны вы-
ступления представителей реги-

онов, а после них на сцену вышел 
продюсер, глава Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения 
России, член экспертного совета 
Фонда кино Сергей Сельянов. 
Суть его выступления сводилась 
к тому, что на киноотрасль нуж-
но выделять большее количество 
средств. 

Однако самым громким на 
данный момент стало выступле-
ние члена попечительского сове-
та Фонда кино Никиты Михалко-
ва. Известный кинорежиссер и 
актер, глава Союза кинематогра-
фистов заявил, что выходит из 
попечительского совета. «Я ухо-
жу, потому что чувствую безот-
ветственность свою и, к сожале-
нию, безответственность фонда. 
То, что происходит, когда выхо-
дят картины, которые просто ни-
чего не значат или которые что-
то значат, но никто не знает, что 
с ними делать, когда выходят од-
новременно два блокбастера на 
одну тему и идет битва между ка-
налами, — это все результат этой 
безответственности»,— цитиру-
ет Никиту Михалкова ТАСС.

Напомним, что попечитель-
ский совет Фонда кино возглав-
ляет Советник президента по 
культуре Владимир Толстой. В 
совет входят Константин Эрнст, 
Антон Златопольский, Наталья 
Тимакова, Карен Шахназаров, 
Станислав Говорухин, Алексей 
Попогребский и другие видные 
общественные, политические, 
кино- и телевизионные деятели. 
К слову, в этом году несколько 
месяцев назад Общественный 
совет при министерстве культу-
ры уже рассматривал деятель-
ность Фонда кино. Тогда фонду 
было предложено публично от-
читываться о своей деятельнос-
ти: публиковать данные о сум-
мах господдержки, выделенных 
на кинопроекты, о кассовых сбо-
рах и посещаемости по каждому 
фильму. При этом в фонде дейст-
вует система ЕАИС, которая в 
режиме реального времени об-
рабатывает данные, поступаю-
щие из кинотеатров, и на основа-
нии этого в фонде готовятся еже-
недельные отчеты.

Министр культуры Владимир 
Мединский заявил РИА «Ново-
сти», что Фонд кино финансиру-
ется вне зависимости от состава 
попечительского совета и со сто-
роны министерства «никакой 
вкусовщины нет».

Ничего лишнего

Об этой уловке стало 
известно еще в начале 
лета, и тогда в правовом 

сообществе возник жаркий спор: 
вправе или нет банкиры и микро-
финансовые организации так по-
ступать?

Для нескольких столичных 
должников этот вопрос вскоре 
перестал быть чисто теоретиче-
ским. Люди просрочили выпла-
ты, и коллекторы стали донимать 
их звонками — по несколько раз 
день. Причем звонили и должни-
ку, и его знакомым. 

Между тем, по закону, коллек-
тор не вправе звонить чаще, чем 
раз в день и более двух раз в неде-
лю. Да, по закону должник и кре-
дитор вправе заключить допол-
нительное соглашение, в кото-
ром прописать частоту общения, 
и должник вправе разрешить 
банкирам и их представителям 
звонить чаще.

Однако «должник» здесь клю-
чевое слово. Человек, который 
берет кредит, еще не является 
должником — он даже еще не взял 
деньги. И уж тем более он не яв-
ляется неплательщиком. Ни од-
ной просрочки он не допустил. 
Поэтому когда должники, подпи-
савшие соответствующие дого-
вора, пришли жаловаться к су-
дебным приставам, последние 
составили протоколы и направи-
ли материалы в суд. Как полагали 
в управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
скве, данные условия договора 
являются неправомерными, на-
правленными на нарушение прав 

граждан — потребителей финан-
совых услуг. Они фактически 
полностью нивелируют положе-
ния закона о защите прав и за-
конных интересов физических 
лиц при осуществлении деятель-
ности по возврату просроченной 
задолженности.

«Такое соглашение может 
быть заключено с должником и 
только после наступления факта 
просрочки исполнения обяза-
тельства», — посчитали судебные 
приставы.

Кстати, тонкий юридический 
момент — в законе о коллектор-
ской деятельности под должни-
ком понимается физическое 
лицо, имеющее просроченное де-
нежное обязательство. А чело-
век, который просто взял кредит 
и четко платит по счетам, являет-
ся заемщиком. Обычному чело-
веку, наверное, такие тонкости 
покажутся надуманными. Но 
юристу очень важна тонкость 
терминов. В данном случае от 
формулировок зависело, срабо-

тает ли уловка банкиров или нет.
Хотя претензии были предъ-

явлены пока должникам микро-
финансовых организаций, во-
прос принципиальный и касает-
ся всех. Ведь такие дополнитель-
ные соглашения стали заключать 
и банкиры по всей стране. В свою 
защиту финансисты ссылались 
на свободу договора. Мол, если 
человек хочет чаще слышать кол-
лекторов и добровольно ставит 
подпись под этим, кто вправе ему 
запретить? Хотя выбор у челове-
ка, берущего кредит в банке, об-
ычно небольшой: либо согла-
шаться на кредит, либо нет. На 
практике сотрудники банков по-
рой отказываются исправлять 
даже орфографические ошибки в 
договорах, ссылаясь на то, что 
формы спущены юридическим 
отделом. Так что свобода догово-
ра здесь весьма условна: стороны 
не совсем равноправны.

Фактически банкиры и ми-
крофинансовые организации на-
вязывают те условия, которые им 

нравятся. Однако незаконные ус-
ловия граждане вправе оспорить 
в суде.

«В соответствии с ч. 2 ст. 168 
ГК РФ сделка, нарушающая тре-
бования закона или иного пра-
вового акта и при этом посягаю-
щая на публичные интересы 
либо права и охраняемые зако-
ном интересы третьих лиц, ни-
чтожна, если из закона не следу-
ет, что такая сделка оспорима, 
или должны применяться дру-
гие последствия нарушения, не 
связанные с недействительно-
стью сделки, — говорят экспер-
ты. — Согласно ст. 169 ГК РФ 
сделка, совершенная с целью, 
заведомо противной основам 
правопорядка или нравственно-
сти, ничтожна».

Но последнее слово остава-
лось за судом. Останкинский 
районный суд и Тушинский рай-
онный суд Москвы, рассмотрев 
соответствующие дела, оштра-
фовали микрофинансовые орга-
низации за частые звонки дол-
жникам. Дополнительные согла-
шения не спасли.

«Включение в условия догово-
ра займа соглашения о частоте 
взаимодействия с должником 
противоречит установленным 
требованиям закона и посягает 
на публичные интересы, расце-
нивается как злоупотребление 
правом, могущим причинить 
вред другому лицу», говорится в 
постановлении Останкинского 
районного суда. 

Суд подтвердил, что такое 
соглашение может быть заклю-

чено только после возникнове-
ния просроченной задолженно-
сти. Поэтому микрофинансовая 
организация оштрафована на 20 
тысяч рублей. Правда, решения 
пока не вступили в законную 
силу.

Напомним также, что Мини-
стерство юстиции РФ предлага-
ет наделить службу судебных 
приставов новыми полномочия-
ми: проводить административ-
ные расследования в отношении 
тех, кто взыскивает долги. Такие 
нормы позволят судебным при-
ставам проводить более тща-
тельное расследование и выяв-
лять все обстоятельства. Напри-
мер, сегодня судебный пристав 
не имеет полномочий получать 
необходимую информацию от 
операторов сотовой связи. Со-
товый оператор чаще всего от-
вечает отказом, ссылаясь на за-
кон о защите персональных дан-
ных. Должник должен сам взять 
в сотовой компании распечатку 
и принести приставам, тогда у 
него на руках будут доказатель-
ства. Новый закон даст приста-
вам возможность самостоятель-
но собирать нужную информа-
цию.

Как сообщают в минюсте, за 
полгода в службу судебных при-
ставов поступило 6723 жалобы 
от граждан на действия коллек-
торов и прочих взыскателей. 
При этом количество таких об-
ращений постоянно растет.

Закон запрещает коллекторам зво-
нить должнику чаще, чем два раза 
в неделю.

Исторический павильон остался только на фотографиях. 

Роботизированный комплекс «Нерехта» промышленность готова выпускать с тремя видами модулей. 

Акцент

 За полгода в службу 
судебных приставов 
поступило 6723 жалобы 
от граждан на действия 
коллекторов

Никита Михалков 
назвал Фонд кино 
безответственным 
и покинул его 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» состоятся обще-
ственные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — «Проект рекультивации карьера в райо-
не площадки «Д» ООО «Газпром нефтехим Салават» (коррек-
тировка)». 

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания (представление замечаний в устной и письменной 
форме). 

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: за-
вершение рекультивации карьера в районе площадки «Д» 
ООО «Газпром нефтехим Салават», территория карьера в 
районе площадки «Д» ООО «Газпром нефтехим Салават», Рес-
публика Башкортостан, г. Салават. 

Наименование и адрес Заказчика проекта: ООО «Газпром 
нефтехим Салават», 453256, РФ, Республика Башкортостан, 
г.  Салават, ул. Молодогвардейцев, 30.

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): 
ООО «БашНИПИнефть», 453203, Республика Башкортостан, 
г. Ишимбай, Левый берег, 3 г.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 
РФ,  Республика Башкортостан, г. Салават, ул. Первомайс-
кая, 2А, зал ДК «Нефтехимик», 4 октября 2017г. в 15.00 (вре-
мя местное).

Место нахождения материалов проектной документации 
для ознакомления и предоставления замечаний и предложе-
ний: РФ, Республика Башкортостан, г. Ишимбай, ул. Богдана 
Хмельницкого, 3, оф. 202, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (время 
местное). 

Контакты: Исхакова Л.Р. — ведущий инженер-эко- 
лог ООО «БашНИПИнефть»,  тел. :  (3476) 32-99-89,  
e-mail: 68ILR@bashnipineft.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Малый вокзал был 
кандидатом на 
включение в списки 
сохраняемых объ-
ектов
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АРМИЯ Шойгу объявил, 
что в Сирии удалось 
фактически прекратить  
гражданскую войну

Террористы 
на «Рассвете»

Иван Петров

О ФАКТИЧЕСКОМ завершении гражданской войны в 
Сирии рассказал в среду на форуме «Армия-2017» ми-
нистр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу. Во время 
встречи с главой военного ведомства Ливана Якубом Сар-
рафом он сказал, что кровопролитие между сирийцами 
удалось остановить благодаря некоторым мерам. «В Си-
рии нам удалось, отделив умеренную оппозицию от терро-
ристов, создать четыре зоны деэскалации и прекратить 
фактически гражданскую войну», — сказал Шойгу. Это так-
же позволило, по его словам, сосредоточить основные 
силы не на борьбе оппозиции с властью внутри страны, а 
на общей борьбе с международным терроризмом.

Так, в Сирии при поддержке российских военных про-
должается активная фаза уничтожения террористических 
банд, отказавшихся покинуть ее территорию. В то же время 
Сергей Шойгу отметил, что российские военные наблюда-
ют за успехами Ливана на северо-востоке страны в борьбе с 
запрещенными в РФ «Джебхат ан-Нусрой», «Исламским 
государством» и другими организациями, примкнувшими 
к ним. «Сегодня наиболее актуально наше сотрудничество, 
так как ваша страна находится в зоне возможной неста-
бильности или расширения нестабильности в этом регио-
не, которая уже задела и Ирак, и Сирию», — сказал Шойгу. 
Он отметил, что ливанская армия приступила к третьему 
этапу операции под кодовым названием «Рассвет». Ее цель 
- очистка граничащей с Сирией местности на северо-восто-
ке страны от ИГИЛ. Ранее, по словам российского мини-
стра, бандформирования использовали горные тропы для 
переброски в Сирию оружия и наемников. 

Михаил Фалалеев

П
олмиллиона рублей за ин-
формацию об убийце чем-
пиона мира и Европы по 

пауэрлифтингу Андрея Драчева 
готова выплатить полиция, сооб-
щается на сайте Управления МВД 
России по Хабаровскому краю. 

Напомним, в минувшее вос-
кресенье у кафе «Галерея» в цен-
тре Хабаровска произошла драка 
между двумя спортсменами. Один 
из них — Андрей Драчев — получил 
несколько ударов и скончался в 
больнице. Второй участник драки, 
уроженец города Амурск Хаба-
ровского края Аллахверанов Анар 
Алияр Оглы 1992 года, боец сме-
шанных единоборств, с места про-
исшествия скрылся и теперь объ-
явлен в федеральный розыск.  Ему 

грозит 20 лет тюрьмы либо пожиз-
ненное заключение. 

 Полицейские просят имеющих 
какую-либо информацию о место-
нахождении подозреваемого по-
звонить в управление МВД России 
по Хабаровскому краю по телефо-
нам: 8(4212) 38-73-53, 38-75-88, 
38-76-90, 8-924-212-32-02. То 
есть объявлена настоящая охота 
на возможного убийцу. 

 Такая форма поощрения, когда 
помощь полиции в раскрытии 
преступлений и личное участие в 
задержании преступника может 
вознаграждаться не только почет-
ной грамотой или медалью, но и 
полновесным рублем, официаль-
но существует в полиции уже пять 
лет. Заработать можно, предоста-
вив сыщикам достоверную ин-
формацию, которая помогла бы 

обнаружить место, где скрывают-
ся преступники, или же вообще 
привела бы к раскрытию самого 
преступления.  

Выплачивается вознагражде-
ние из тех бюджетных средств, ко-
торые уже выделены на оператив-
но-разыскную деятельность. То 
есть происходит лишь некоторое 

перераспределение уже имеющих-
ся сумм. Размер премии будет за-
висеть от значимости предостав-
ленной информации или меры 
личного участия в задержании 
преступника. Руководитель терри-
ториального органа внутренних 
дел регионального и республикан-
ского уровня, например в том же 
Хабаровском крае, может назна-
чать сумму вознаграждения до по-
лумиллиона рублей, заместитель 
министра — до трех миллионов, 
министр внутренних дел России — 
от трех миллионов рублей.

Денежное вознаграждение вы-
дается по специально оформлен-
ной заявке, которая является фи-
нансовым документом строгой от-
четности. Как правило, выплата 
денежного вознаграждения за по-
мощь полиции держится в стро-
жайшей тайне. Вернее, могут объ-
явить о самом факте такой выпла-
ты, но фамилию человека, полу-

чившего деньги, не разглашают. 
Награжденным может оказаться и 
кто-нибудь из агентов полиции, 
работающий под прикрытием.

Вообще, в России уже давно су-
ществует практика объявления 
денежного приза за помощь в рас-
крытии преступлений. Известны 
примеры, когда такую награду на-
значали губернаторы, заинтере-
сованные бизнесмены  или какие-
либо организации.  Например, 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов объявил о награде в 
миллион рублей за информацию о 
террористах, совершивших поку-
шение на председателя Духовного 
управления мусульман Илдуса 
Файзова и начальника учебного 
отдела ДУМ РТ Валиуллы Якупова. 

Самая крупная награда в но-
вейшей истории России была объ-
явлена за информацию о лидерах 
чеченских боевиков и сепарати-
стов Аслане Масхадове и Шамиле 
Басаеве. Так, в 1999 году за голову 
Басаева правительство РФ обеща-
ло 1 миллион долларов. Со време-
нем сумма выросла. В 2004 году за 
информацию, «способную приве-
сти к нейтрализации» Басаева и 
Масхадова, ФСБ назначила бес-
прецедентную награду в 300 мил-
лионов рублей (более 10 миллио-
нов долларов). Масхадов был лик-
видирован в 2005 году, а Басаев — в 
2006-м. Обещанная награда была 
выплачена. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Жителей 
Тюмени 
испугали 
выдуманной 
информацией 
о возможных 
терактах

ЧИНОВНИК 
МОЛЧИТ

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», Тюмень

В ТЮМЕНИ случилась информа-
ционная коллизия. На портале 
муниципалитета в разделе «Об-
щество» появилось краткое со-
общение — опровержение слухов 
о якобы готовящейся атаке 
18 террористов-смертников. Па-
ническая новость распространя-
лась в мессенджерах, но, судя по 
всему, широкая публика о ней 
еще не знала. После размещения 
на официальном сайте опровер-
жения его растиражировало по-
пулярное местное сетевое изда-
ние. А затем в считаные часы де-
сятки других СМИ.

Вероятно, таким образом не-
кое должностное лицо решило 
нейтрализовать слух «в зароды-
ше». В основе была его ссылка на  
сотрудницу силовой структуры, 
которая в детсаду поделилась с 
другой мамой служебной тай-
ной. И вот пользователи одной 
из соцсетей «тайну» стали репо-
стить, предупреждая: «Берегите 
своих чад, никуда из дома не вы-
ходите». 

Домыслы появились сразу по-
сле резонансного преступления 
в Сургуте, где местный житель 
ранил ножом нескольких прохо-
жих. Тут либо кто-то по глупости 
стал делиться липовой ново-
стью, либо намеренно, чтобы по-
сеять панику, создать атмосферу 
страха. Кому она выгодна, объя-
снять излишне.

В городской администрации 
корреспонденту «РГ» дали по-
нять: инициатива разместить на 
портале опровержение (оно, к 
слову, без подписи) исходит не 
от чиновников, а от правоохра-
нителей. Ведь именно на них 
ссылаются распространители 
слуха о грядущих терактах. Од-
нако региональные управления 
силовых структур отказываются 
комментировать ситуацию. 

Зато активно комментируют 
его на диалоговых интернет-пло-
щадках горожане. Некоторые не-
доумевают: отчего бы какому-
нибудь генералу по телевидению 
не объяснить людям, что проис-
ходит? Некоторые, «порыв-
шись» в своей памяти, утвержда-
ют: аналогичный фейк был «вне-
дрен» в социальные сети еще в 
позапрошлом году.

Полковник ФСБ в отставке 
Александр Петрушин убежден: в 
таких случаях продуктивнее 
идти на опережение — развенчи-
вать провокационные слухи, не-
жели не замечать их, выходить 
на большую аудиторию. 

В свое время Петрушин воз-
главлял отдел службы безопа-
сности по Ханты-Мансийскому 
округу. Когда в 1996-м чечен-
ские боевики прорвались с за-
ложниками через Первомай-
ское, их действия вдохновили од-
ного жителя Югры. Тот, угрожая 
пистолетом, захватил под Сургу-
том вахтовый автобус с нефтя-
никами, приказал следовать в 
аэропорт, затем потребовал борт 
для вылета за границу. Бандита 
ликвидировал снайпер.

— Была дискуссия, рассказы-
вать ли северянам о ЧП. Утаи-
вать—  значит множить слухи, 
один другого страшнее, нелепее. 
Созвонился с собкором Первого 
канала в Тюмени: «Делаем ре-
портаж!». Тем самым, подчерки-
вает офицер, мы разрядили об-
щественное напряжение, выз-
ванное дефицитом объективной 
информации.

Другой вопрос. Допустим, из-
вестен первоноситель общест-
венно опасной дезинформации. 
Его можно наказать?

— По отечественному уголов-
ному праву никак, — говорит 
«РГ» юрист Андрей Стожок. — 
Вот в Уголовном кодексе Казахс-
тана за такое деяние с использо-
ванием информационно-комму-
никационных сетей предусмо-
трено лишение свободы до 5 лет. 
Следует ли нам ориентировать-
ся на соседа?

Сидеть будет дома
Ровно такие же наложе-
ны, к примеру, на экс-
министра экономиче-

ского развития Алексея Улюкае-
ва, которому разве что в порядке 
исключения разрешили утрен-
ние прогулки. Кстати, не исклю-
чены «поблажки» и для Сере-
бренникова. 

Так, судья в среду, с одной сто-
роны, отказался удовлетворить 
просьбу защиты режиссера о раз-
решении на посещение работы в 
театре в Москве и съемочной пло-
щадки в Санкт-Петербурге (Сере-
бренников снимал в северной 
столице художественный фильм 
«Лето» о жизни и творчестве Вик-
тора Цоя). Но при этом судья 
оставил вопрос о разрешении по-
кидать квартиру на усмотрение 
следователя.

Вчера рано утром в изолятор 
временного содержания к Сере-
бренникову пришли правоза-
щитники. Им он рассказал, что 
привезли его на микроавтобусе 
из Санкт-Петербурга — дорога за-
няла девять часов. Вели себя 
«конвоиры», по его словам, до-
статочно корректно. Происходя-
щее с ним сейчас режиссер на-
звал безумием. 

Возле Басманного суда вчера 
собрались поклонники творчест-
ва Серебренникова. По данным 
МВД, их было около 150 человек. 
Общественный порядок они осо-
бо не нарушали, движение не 
преграждали. Задержаны были 
только две девушки, наиболее 
рьяно «пытавшиеся освободить» 
Серебренникова. 

При избрании меры пресече-
ния адвокат режиссера Дмитрий 
Харитонов зачитал список из 34 
известных представителей культу-
ры и шоу-бизнеса, согласившихся 
поручиться за Серебренникова. 
Есть и такая мера пресечения, ког-
да подследственного отпускают 
под поручительство авторитетных 
людей. По данным ТАСС, среди по-
ручившихся за Серебренникова 
оказались Федор Бондарчук, Чул-
пан Хаматова, Константин Рай-
кин, Евгений Миронов, Констан-
тин Хабенский, Филипп Киркоров 
и Андрей Малахов. 

Но судья все-таки принял ре-
шение о домашнем аресте. В бли-
жайшее время на режиссера бу-
дет надет электронный браслет 
слежения. «После того как со-
трудники уголовно-исполнитель-
ной инспекции получат на руки 
постановление судьи, заверенное 
синей печатью, по адресу, обозна-
ченному в постановлении суда, 
будет установлена аппаратура 
для контроля и надзора — мобиль-
ное (браслет) и стационарное (ба-
зовое) устройства, с помощью ко-
торых сотрудники Уголовно-ис-
полнительной инспекции будут 
контролировать его местонахо-

ждение и поведение», — пояснил 
источник ТАСС. 

Помимо этого сотрудники ин-
спекции будут не реже двух раз в 
неделю посещать помещенного 
под домашний арест, а также до-
ставлять его на служебном авто-
транспорте к следователю и в суд. 
У помещенного под домашний 
арест остается право на звонки в 
службу «скорой помощи», в по-
лицию и в уголовно-исполнитель-
ную инспекцию. 

Напомним, днем ранее Кирил-
лу Серебренникову было предъ-
явлено обвинение в совершении 
преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ «мошенниче-
ство в особо крупном размере». 
Как сообщила официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Светлана Петренко, 

вина режиссера подтверждается 
показаниями свидетелей, резуль-
татами оперативно-разыскной 
деятельности и изъятыми в ходе 
расследования финансовыми до-
кументами. В 2011 году Сере-
бренников придумал и разрабо-
тал проект по развитию и попу-
ляризации современного искус-
ства «Платформа». На его реали-
зацию и финансирование в 
2011—2014 годах Министерст-
вом культуры России было выде-
лено более 214 млн рублей из фе-
дерального бюджета. Для реали-
зации проекта Серебреннико-
вым была создана автономная 
некоммерческая организация 
«Седьмая студия», к работе в ко-
торой он привлек своих знако-
мых Юрия Итина, Алексея Мало-
бродского, Екатерину Воронову, 
Нину Масляеву и других. 

Как считают следователи, вы-
полняя указания Серебреннико-
ва и Итина, Малобродский, Воро-
нова и Масляева ежегодно в пери-
од с 2011 по 2014 год разрабаты-
вали планы мероприятий в рам-
ках проекта «Платформа», содер-
жавшие заведомо недостоверные 
завышенные сведения об их коли-
честве и стоимости. Затем они 
представляли данные планы в 
минкультуры для обоснования 
суммы бюджетного финансиро-
вания. В дальнейшем они же гото-
вили и представляли в министер-
ство финансовые и творческие от-
четы, свидетельствующие о том, 
что полученная «Седьмой сту-
дией» субсидия израсходована в 
полном объеме на ранее предус-
мотренные мероприятия. 

Кроме того, считает следствие, 
Серебренников поручал обеспе-
чивать заключение «Седьмой сту-
дией» фиктивных договоров с 
подконтрольными юридически-
ми лицами и частными предпри-
нимателями, якобы выполнявши-
ми обязательства по организации 
мероприятий, предусмотренных 
проектом «Платформа». 

В Басманный суд Кирилла Серебренникова доставили из изолятора временного содержания на Петровке, где он 
провел ночь. Из суда же режиссера перевезли в квартиру, где он будет отбывать домашний арест. 

Фамилия человека, получившего вознаграждение за помощь полиции, всегда держится в строжайшем секрете.

Акцент

 Сотрудники инспекции будут 
не реже двух раз в неделю 
посещать помещенного под 
домашний арест режиссера

Акцент

 Самая крупная награда была 
объявлена за сведения о 
лидерах террористов Аслане 
Масхадове и Шамиле Басаеве

Форум «Армия»: Главные новости и фото на сайте
rg.ru/sujet/5750

Домыслы появи-
лись сразу после 
преступления 
в Сургуте, где мест-
ный житель ранил 
ножом нескольких 
прохожих
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СКАНДАЛ В Лондоне 
предложили убрать 
статую Нельсона

Адмирала 
бросают 
на заклание 

Максим Макарычев

ВОЛНА демонтажа памятников национальным героям 
дошла из США до другой стороны Атлантики. Либераль-
ная активистка призывает городские власти снести зна-
менитый монумент Горацио Нельсона, которая украшает 
Трафальгарскую площадь в Лондоне, из-за того, что ад-
мирал якобы «поддерживал рабство», сообщила газета 
«Дейли мейл».

«Военно-морской герой XVIII века был белым прелю-
бодеем», — утверждает писательница и телеведущая Афуа 
Хирш, работающая на телеканале «Скай ньюс». По ее 
словам, «пришло время взглянуть на наш собственный 
ландшафт после ряда кампаний по демонтажу (памятни-
ков) в США». Хирш, родившаяся в семье британца и уро-
женки Ганы, написала на эту тему большую статью для 
«Гардиан», где ранее работала. Автор вполне серьезно ут-
верждает, что «колониальные и провластные титаны бри-
танской истории должны перестать быть увековеченны-
ми». По ее мнению, Нельсон был «тем, кого без колеба-
ний можно назвать белым сторонником превосходства», 
и якобы его влияние на британцев препятствует прогрес-
су движения за ликвидацию рабства. «В то время как мно-
гие вокруг него осуждали рабство, Нельсон энергично за-
щищал его, — пишет журналистка. — Этот самый извест-
ный военно-морской герой Британии настолько идеали-
зирован, что после смерти в 1805 году его сравнивали не 
менее чем с Богом, который его создал». Хирш, кстати ро-
дившаяся отнюдь не в Великобритании, а в Норвегии,  об-
рушивается с целой тирадой в адрес британского нацио-
нального героя. О реакции властей на подобный демарш 

«гражданки мира» неизвестно. Ранее  полным провалом 
увенчалась спорная кампания, предпринятая в Оксфор-
дском университете. Там некие интеллектуалы ратовали 
за то, чтобы снести статую южноафриканского политика 
XIX века Сесила Родса, опасаясь, что монумент «может 
обидеть этнические меньшинства».

Горацио Нельсон, родившийся в многодетной семье 
священника, является одним из наиболее прославлен-
ных военных, место и значение которого в британской 
истории даже не обсуждалось. Он остался в памяти бла-
годаря храбрости, умению принять волевое и верное ре-
шение в самых сложных обстоятельствах, а также тому, 
что неукоснительно следовал кодексу чести морского 
офицера, соблюдения которого требовал от подопечных.

Но новые поветрия с американского юга и Среднего 
Запада, где либералы и представители этнических мень-
шинств продолжают втихаря или на потеху толпе сно-
сить памятники национальным героям в угоду некоей 
«политкорректности», теперь докатилась и до Альбиона.

Пока власти Лондона не собираются списывать статую 
адмирала Нельсона в запасники.
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ПОЛИЦИЯ МВД пообещал награду в полмиллиона рублей за информацию
об убийстве чемпиона по пауэрлифтингу

Заплатят по секрету
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КРИМИНАЛ Полиция Дании
подтвердила гибель
пропавшей журналистки

Что скрывал 
«Наутилус»

Андрей Васильев

ПОЛИЦИЯ Дании заявила в среду, что туловище без го-
ловы, найденное в водах у берега столицы страны Копен-
гагена, является останками пропавшей без вести швед-
ской журналистки Ким Валль, сообщило агентство «Ас-
сошиэйтед пресс». По словам источников в полиции, оно 
было прикреплено к куску металла, «вероятно, с тем что-
бы останки не всплыли».

Идентификация останков Валль стала важным пово-
ротным моментом в деле, шокировавшем Данию и жур-
налистов во всем мире, после того как репортер, извест-
ная своими расследованиями, исчезла из поля зрения 
10 августа. Она отправила последнее послание, сообщив, 
что находится на миниатюрной подводной лодке «Нау-
тилус», созданной шведским изобретателем Петером 
Мадсеном, которого называют «человеком не от мира 
сего». По версии следствия, после того как ДНК-экспер-
тиза установила, что останки принадлежат журналист-
ке, у полицейских не осталось сомнений, что убийцей 
Валль является конструктор. 46-летний Мадсен в ходе 
следствия постоянно менял показания. Сначала утвер-
ждал, что девушка, которая взяла у него интервью, поки-
нула борт до 10 августа. Потом он признался, что она 
оставалась на борту «Наутилуса» и умерла от остановки 
дыхания, когда подлодка затонула. Тогда он якобы при-
нял решение «похоронить ее по старой морской тради-
ции». Теперь следствию предстоит выяснить мотивы 
столь жестокого преступления и провести психиатриче-
скую экспертизу подозреваемого, который планировал 
создать грандиозную космическую лабораторию.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Командующий 
7-м флотом США 
отправлен в отставку 
с позором

«Маккейн» 
потопил
вице-адмирала

Петр Лихоманов

РУКОВОДСТВО военного ведомства США сделало выводы 
из столкновения эсминца «Джон Маккейн» с сухогрузом 
«Элник эм-си», случившимся в понедельник неподалеку 
от Сингапура. За повреждения корабля и гибель моряков 
ответит командир 7-го флота США вице-адмирал Джозеф 
Окойн. Его выход в отставку по выслуге лет ожидался в сен-
тябре, но руководство не дало возможности вице-адмира-
лу уйти с почетом. Он уволен по причине «потери уверен-
ности в способностях командовать флотом». Командую-
щий Тихоокеанским флотом США адмирал Скотт Свифт в 
интервью «Вашингтон Пост» напомнил, что столкновение 
эсминца с танкером не первый, а уже четвертый инцидент, 
случившийся на 7-м флоте с начала года. Он также доба-
вил, что пока нет никаких поводов говорить о неком сабо-
таже или кибератаке, приведшим к столкновению «Мак-
кейна» и «Элника», как о том пишут некоторые американ-
ские СМИ.

В связи с отставкой Окойна, командовавшего 7-м фло-
том с 2015 года, издание напоминает о коррупционном 
скандале, на фоне которого вице-адмирал был назначен на 
должность. Так десять высокопоставленных офицеров 
флота и даже один адмирал были уличены в том, что с 2006 
по 2014 годы способствовали разворовыванию военного 
бюджета. В качестве платы от вороватых подрядчиков они 
получали шикарные презенты и даже принимали «в дар» 
услуги проституток. Военные эксперты допустили мысль, 
что на 7-м флоте дела явно не в порядке, в том числе с каче-
ством подготовки командного состава. Иначе никак нельзя 
объяснить, что только на Тихом океане не самые старые 
американские корабли попадают в трагические ситуации, 
давая повод плохо думать о моряках и их командирах. При 
этом эксперты полагают, что Окойн не будет «назначен» 
ответственным за все инциденты, случившиеся во время 
его командования, а показательная и позорная отставка 
лишь дань традиции и повод повысить дисциплину на 
стратегическом флоте, выполняющем боевые задачи в том 
числе у берегов Корейского полуострова и в Южно-Китай-
ском море.

СПРАВКА «РГ» 

21 августа эсминец «Джон Маккейн» столкнулся с танкером «Эл-

ник эм-си» неподалеку от Сингапура, в результате чего пятеро чле-

нов команды получили ранения, еще десять считаются пропавши-

ми без вести. Вчера командование флота сообщило о нахождении 

человеческих останков в затопленных отсеках корабля.

17 июня эсминец  «Фитцджеральд» столкнулся с контейнерово-

зом «Кристалл» неподалеку от места своего базирования — япон-

ского порта Йокосука. Погибли семеро американских моряков.

9 мая ракетный крейсер «Лейк Чемплейн» столкнулся с неболь-

шим южнокорейским рыболовецким траулером. Никто не по-

страдал.

1 февраля ракетный крейсер «Энтитем» сел на мель в Токийском 

заливе, повредив оба гребных винта. В море вылилось 4 тонны ма-

шинного масла. Никто из экипажа не пострадал.

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ Конгресс обяжет президента согласовывать 
сотрудничество с Россией в киберсфере

Встали стеной против стены
Максим Макарычев

А
мериканские конгрессме-
ны в очередной раз «свя-
зывают руки» главе Бело-

го дома. На этот раз на Капито-
лии на рассмотрение сенаторов 
внесен законопроект, согласно 
которому президент США До-
нальд Трамп должен будет уве-
домить американских законода-
телей в отношении любой ини-
циативы по сотрудничеству Рос-
сии и США в сфере кибербезопа-
сности, сообщает Рейтер.

В случае если этот билль, вне-
сенный сенатором-демократом 
Роном Уайденом, станет зако-
ном, он почти окончательно су-
зит все маневры Трампа в плане 
налаживания нормальных отно-
шений с Москвой. Трамп в июле 
написал в Twitter, что он и прези-
дент России Владимир Путин об-
судили вопрос о создании рабо-
чей российско-американской 
группы по проблемам кибербез-
опасности для решения таких 
вопросов, как, например, риск 
вмешательства хакеров на выбо-
рах.

Тем не менее в поправке в за-
кон об ассигновании на развед-
ку, принятой комитетом по раз-
ведке сената США 14 голосами 
«за» и одним «против», содер-
жится требование к админи-
страции Трампа предоставлять 
конгрессу отчет. В нем должно 
указываться, какая информация 
будет передаваться российской 
стороне. Именно сенаторы, а не 
Трамп в конечном счете и будут 
решать, стоит ли Вашингтону в 
дальнейшем сотрудничать в сфе-
ре кибербезопасности с Мо-
сквой и нужно ли организовы-
вать подобную рабочую группу. 

Пока о дате голосования по зако-
нопроекту не сообщается.

Напомним, что ранее амери-
канские конгрессмены ограни-
чили полномочия Трампа в пла-
не сотрудничества с Москвой, 
разработав законопроект о том, 
что глава Белого дома не вправе 
ослаблять санкции против Рос-
сии без одобрения конгресса. В 
августе сенат заблокировал воз-
можность для главы Белого дома 

Трампа уволить Роберта Мюлле-
ра, специального прокурора, 
расследующего факт по якобы 
вмешательству Москвы в ходе 
президентской кампании в США 
2016 года. Сейчас сразу три ко-
митета конгресса наряду с Мюл-
лером занимаются «поисками 
российского следа» в президент-
ской кампании Трампа.

Похоже, что терпение Трам-
па, вынужденного испытывать 

на себе «подставы» законодате-
лей (а конгресс контролируется 
его однопартийцами-республи-
канцами), находится уже на пре-
деле. Он был предельно эмоцио-
нален на митинге в Финиксе, 
обратившись напрямую к обита-
телям Капитолия. «Сегодня я 
хочу сообщить конгрессу: ваша 
работа — представлять амери-
канские семьи, народ, работни-
ков. Это ваша работа. Вы должны 
представлять их по границе, по 
налогам, по здравоохранению — 
лишь одно голосование!» — зая-
вил глава Белого дома, высту-
пление которого в прямом эфи-
ре показывали ведущие амери-
канские телеканалы. «Мы свою 
стену заполучим!» — отметил 
Трамп, отреагировав на идею за-
конодателей, которые не наме-
рены выделять средства на со-
здание массивного заградитель-
ного барьера на границе с Мек-
сикой.

Антитеррор В Италии усилена охрана памятников

Колизей спасут забором

В ИСПАНИИ ВЫЯСНИЛИ, ЧТО ХОТЕЛИ ТЕРРОРИСТЫ

ДЕЛО МЕРТВОГО ИМАМА
Испанский суд заключил под стражу двоих из четырех за-

держанных по делу о терактах в Барселоне и Камбрильсе. 

По требованию прокурора ни Дрисс Укабир, ни Мохаммед 

Ули Чемлал не смогут выйти на свободу под залог. Первый 

из них арендовал фургон, на котором Юнес Абуякуб совер-

шил наезд на пешеходов в Барселоне, убив 13 человек и ра-

нив более 130. Второй занимался изготовлением бомб. Его 

показания раскрыли истинные намерения террористов.

По его словам, ячейка, возглавляемая имамом города Ри-

поль Абдельбаки эс-Сати, намеревалась совершить серию 

атак в наиболее популярных местах в центре Барселоны, в 

том числе в храме Саграда Фамилия. В доме в городе Алька-

нар за два месяца они успели собрать более 100 бомб, но 

планам помешал случайный взрыв, в котором погибли эс-

Сати и его помощник, а Ули Чемлал был ранен. Опасаясь, 

что полиция выйдет на их след, остальные члены ячейки 

стали действовать самостоятельно: атаки на автомобилях 

изначально не входили в планы (как впоследствии выясни-

лось, даже холодное оружие террористы приобрели всего 

за несколько часов до нападения в Камбрильсе).

Интересно, что имам Абдельбаки эс-Сати не вызывал ника-

ких подозрений у испанской полиции. В 2016 году власти 

Бельгии направили в пиренейское королевство запрос, не 

имеет ли тот какого-либо отношения к террористам (он не-

сколько раз посещал бельгийский город Вильворде, из ко-

торого в период между 2011 и 2014 годами несколько де-

сятков молодых людей уехали воевать в Сирию), но получи-

ли отрицательный ответ. И это при том, что его кузен был 

арестован за вербовку боевиков для войны в Ираке, а сам 

он отсидел четыре года (с 2010-го по 2014-й) в тюрьме за 

торговлю наркотиками. Как полагают эксперты, именно 

тогда эс-Сати стал придерживаться радикальных идей.

Примечательно, что эта часть его биографии была мало 

кому известна. По словам мусульман города Риполь, если 

бы они знали о его криминальном прошлом, они никогда 

бы не позволили стать ему имамом. В Испании для этого не 

нужно проходить никакого обучения, достаточно лишь же-

лания и согласия общины. В Ассоциации молодых мусуль-

ман Испании уже давно требуют от государства ввести 

контроль в этой сфере, обязать будущих имамов получать 

сертификаты и финансово обеспечить их деятельность. 

Между тем полиция ликвидировала исполнителя наезда в 

Барселоне Юнеса Абуякуба в местечке Субиратс. Но до 

сих пор непонятно, каким образом он там оказался. Сам он 

туда добраться не мог, слишком уж запутаны сельские до-

роги. К тому же он забронировал в гостинице номер на двух 

человек. Кем был тот второй, и предстоит выяснить поли-

ции. А еще и ответить на множество других вопросов. На-

пример, кто взял на себя функции лидера ячейки? Как по-

купка 500 литров ацетона, использовавшегося для изго-

товления бомб, осталась незамеченной полицией? И для 

чего террористы летали в Париж и Марокко?

Подготовил Юрий Когалов

После терактов в Барселоне власти Италии оградили легендарный Колизей барьерами и усилили его охрану карабинерами.

В сентябре уволенный с позором вице-адмирал Джозеф 
Окойн должен был официально уйти в отставку.

Акцент

 Президент США раздражен 
активностью конгрессменов

Фоторепортаж с места аварии эсминца на сайте 
rg.ru/art/1441435

ДЕТЕКТИВ ДАЛ ПОКАЗАНИЯ
Гленн Симпсон, глава фирмы, которая собирала досье на Трампа во вре-
мя президентской кампании в США 2016 года, пытаясь обнаружить 
компромат на него, провел почти 10 часов за закрытыми дверями на 
Капитолии. Как сообщает ABC, он был вызван в конгресс, чтобы отве-
тить на вопросы о содержании подготовленного его фирмой 35-стра-
ничного документа, в котором содержались необоснованные и оскорби-
тельные утверждения о связях делового магната с Россией. Уже после за-
седания республиканец Чак Грассли, председатель юридического коми-
тета сената, настойчиво убеждавший Симпсона раскрыть имена за-
казчика расследования и своих источников, прямо заявил о том, что 
глава Fusion GPS представил «спорный документ, который в основном 
содержит непроверенные обвинения». Грассли дал понять, что он наме-
рен «подвергнуть сомнению мотивы Симпсона и бросить вызов выво-
дам, изложенным в документе». Как предполагали СМИ, документ в 
основном был подготовлен бывшим агентом MI-6 Кристофером Сти-
лом, личностью достаточно неоднозначной, «спецом» по России, кото-
рый в свое время якобы работал в  британской резидентуре в Москве. 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
ласти Италии намерены 
обнести ключевые тури-
стические объекты бе-
тонными заборами, что-
бы оградить их от атак 

со стороны террористов. Это ре-
шение было принято после по-
следних терактов в Барселоне, в 
очередной раз поднявших вопрос 
о безопасности в местах массово-
го скопления людей.

Глава МВД Италии Марко Мин-
нити распорядился проанализи-
ровать и дополнить существую-
щие концепции обеспечения без-
опасности. Самым уязвимым зве-
ном были единогласно признаны 
популярные туристические объ-
екты, к которым впредь будет за-
прещен въезд на автомобилях, 
при помощи которых было совер-
шено большинство громких те-
рактов в Европе. Бетонные и ме-
таллические ограждения устано-
вят вокруг достопримечательно-
стей практически во всех крупных 
городах Италии. В частности, в 
Риме заборы планируют устано-
вить на входе на центральную ули-
цу Виа дель Корсо и проспект Виа 

деи Фори Империали. Римские 
власти, однако, поясняют — впол-
не вероятно, что в конечном счете 
барьеры перекроют движение 
лишь частично. Столицу тем вре-
менем опередили сразу несколько 
городов, успевших за рекордно 
короткие сроки обзавестись мас-
сивными заграждениями. Так, в 
Милане барьеры появились на ве-
дущих к миланскому собору ули-
цах. В Болонье же заборы устано-
вили на пути к базилике Сан-
Петронио, где хранится датируе-
мая XV веком фреска с изображе-
нием сцены из Данте, в которой 
пророка Мухаммеда ввергают в 
ад. Именно из-за этого произведе-
ния искусства в 2002 году собор 
пытались взорвать религиозные 
фанатики. Тем временем итальян-
ский архитектор Стефано Боэри 
выступил с альтернативным пред-
ложением, заявив, что естествен-
ные растительные барьеры на 
улицах городов лучше защитят 
людей от террористических атак, 
чем бетонные заграждения. Он 
призвал мэров европейских горо-
дов начать высадку крупных дере-
вьев и растений в горшках диаме-
тром около трех метров на площа-
дях и в общественных местах.
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Полиция разогнала активистов, которые хотели сорвать выступление Трампа в Финиксе.
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В МИД России
призвали
не увязывать
сокращение
дипперсонала
и порядок
выдачи виз

США СДУВАЮТ 
ШТАТЫ

Екатерина Забродина

НА СМОЛЕНСКОЙ площади 
не увидели связи между сокра-
щением персонала дипмиссии 
США в РФ и новым порядком 
оказания консульских услуг рос-
сиянам, о котором объявило 
американское посольство. 
В МИД России назвали такую 
увязку «надуманной» и привели 
статистику выдачи виз другими 
государствами. Оказалось, что 
американскими консульскими 
подразделениями — с их нема-
лым штатом — было рассмотрено 
в разы меньше заявок, чем мно-
гими странами ЕС. Притом что 
кадровые ресурсы европейских 
консульств выглядят порой куда 
более скромно.

«В реальности проблема кро-
ется в недостаточной эффектив-
ности работы визовых подразде-
лений представительств США 
в России. И факты говорят сами 
за себя. В то время как, напри-
мер, 16 консульских сотрудни-
ков Италии обработали в прош-
лом году 478 тысяч визовых за-
просов, а пять их испанских кол-
лег-дипломатов выписали росси-
янам 877 тысяч виз, а в разы 
больший штат консульств США 
смог «осилить» лишь около 
186 тысяч», — говорится в ком-
ментарии департамента инфор-
мации и печати российского 
МИД. Там убеждены, что ажио-
таж вокруг американских виз 
нельзя объяснить требованием 
Москвы об «уравнении» штатов 
загранучреждений РФ и США 
в ответ на высылку наших дипло-
матов. Ранее официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова напомнила о том, что 
«американцев никто не высылал 
и не указывал им, кого отпра-
вить домой, а кого оставить». 

Статистика по странам — чле-
нам ЕС показывает, что зача-
стую им приходится обрабаты-
вать значительно больше визо-
вых заявлений, чем американ-
цам. Маленькая Греция сумела 
выдать более полумиллиона виз 
туристам из России. А по данным 
Российского союза туринду-
стрии, консульские службы Гер-
мании в январе и феврале 
2017 года сделали россиянам на 
20 процентов больше виз, чем за 
тот же период 2016-го. А вот 
США приняли решение отме-
нить процедуру собеседования 
во всех четырех своих консуль-
ствах за пределами Москвы — те-
перь это можно будет сделать 
только в столице. Как отмечает 
Захарова на своей страничке 
в Facebook, за последние четыре-
пять месяцев срок оформления 
американской визы вырос 
в 4—5 раз, причем не только 
в России. То есть с политической 
конъюнктурой этот процесс не 
связан. Если раньше собеседова-
ние назначалось в среднем через 
10 дней после подачи докумен-
тов, то в последнее время заяви-
тель приглашается в консуль-
ское учреждение через шесть-
семь недель. Таким образом, из-
начально американская проце-
дура оказания консульских 
услуг требовала гораздо больше 
временных и трудовых затрат. 

До последних событий штат 
американской дипмиссии в РФ 
почти в два с половиной раза пре-
вышал численность российских 
дипломатических и консульских 
учреждений в США. Однако ви-
зовые потоки были сопоставимы. 
При этом наши визы граждане 
Соединенных Штатов получают 
за 10 дней и без собеседования. 
Так, в 2016 году им было выдано 
ориентировочно 102 000 россий-
ских виз — такие цифры приводит 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. 
По данным консульского депар-
тамента российского МИД за 
2015 год, российская сторона 
оформила американцам 85 974 
визы, в том числе 56 299 тури-
стических и 14 364 деловые. 
В традиционном отчете госдепа 
США сказано, что в 2016 году 
россияне получили 136 665 не-
иммиграционных виз и 3529 им-
миграционных. В 2015 году 
их число составляло 114 982 
и 4071 соответственно.

Маленькая Греция 
сумела выдать более 
полумиллиона виз 
туристам из России
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Чем богат Союз
Постепенно все норма-
лизуется. Еще могут 
быть отдельные факты, 

но уже речи о каких-то массовых 
нарушениях прав белорусских 
и российских граждан не идет. 

В международных пунктах 
пропуска сейчас везде введены 
отдельные коридоры для граждан 
России и Беларуси. Иногда, прав-
да, их не сразу определишь, но 
это уже — вопрос к службам аэро-
портов. Он тоже будет решен.

Насколько сейчас надежно за-
щищены наши границы? Ведь 
внешняя белорусская граница — 
фактически и внешняя россий-
ская. Говорят, есть новые разра-
ботки по охране этих рубежей.
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Есть. В Союзном 
государстве реализуется не пер-
вая программа по совершенство-
ванию пограничной инфраструк-
туры. В период 2012—2016 годов 
пограничными ведомствами реа-
лизована программа «Укрепле-
ние пограничной безопасности 
Союзного государства». Новая 
п р о г р а м м а  р а с с ч и та н а  д о 
2021 года. В ней — конкретные 
мероприятия по комплексному 
техническому оснащению и по 
всему, что связано с технология-
ми охраны границы, подготовкой 
кадров и прочее. 

Соседи по Doing Business 
До сих пор граждане Беларуси 
приезжают в российские регио-
ны на работу. А есть ли обратный 
процесс, когда россияне едут 
в Беларусь? Какие профессии 
там востребованы?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Ответить на это 
и просто, и сложно. Просто пото-
му, что мы знаем, что такой об-
мен происходит, в Беларуси есть 
даже руководители предприятий 
с российскими паспортами, так 
же, впрочем, как и в России — с бе-
лорусскими. У нас единое эконо-
мическое пространство, движе-
ние кадров свободное, пересече-
ние россиянами и белорусами 
границы не подлежит учету, а по-
тому сложно сказать, сколько бе-
лорусов в России и россиян в Бе-
ларуси. 

По косвенным признакам мы 
себе представляем, что где-то до 
полумиллиона белорусов рабо-
тают в России, а россиян в Бела-
руси — несколько десятков тысяч. 
У россиян много собственности 
в Беларуси. По данным белорус-
ской стороны, там работают око-
ло 2,5 тысячи совместных пред-
приятий или с участием россий-
ского капитала.

Строители наши работают. Це-
лые микрорайоны в Минске воз-
вели. 
Г Р И ГО Р И Й  РА П ОТА : А белорусские 
строители работают в России. 
В Пскове, например, построили 
прекрасную школу на полторы 
тысячи учащихся. В Боровске Ка-
лужской области строится ми-
крорайон.

Сколько нужно времени, чтобы 
открыть бизнес в Беларуси? Го-
ворят, один день?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: В этом смысле си-
туация улучшается и в России, 
и в Беларуси. В рейтинге комфор-
тности ведения бизнеса Doing 
Business Всемирного банка Бела-
русь занимает 36-е место, а Рос-
сия — 40-е.

Я беседовал с теми, кто откры-
вал бизнес в Беларуси, говорят, 
с этим нет никаких проблем, все 
достаточно быстро и просто. 

Скажите, вот как белорусам уда-
ется сохранять свои поля в такой 
отличной форме? Со времени 
распада СССР они стали еще 
лучше, а у нас многие лесом за-
росли. Может, все дело в том, что 
белорусы ставку сделали на 
крупные хозяйства, а мы — на 
фермерские? 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Вообще нам друг 
у друга есть чему поучиться в аг-
ропромышленном комплексе. 
К примеру, одна Белгородская 
область производит мяса боль-
ше, чем вся Беларусь. Или взять 
Воронежскую или Брянскую об-
ласти, тоже успешно развивают 
эту отрасль. 

В Беларуси ухожен каждый 
кусочек земли, а каждый ква-
дратный метр дает отдачу. Но и в 
России взят курс на освоение 
пустующих, заброшенных зе-
мель. Конечно, такой ухоженно-
сти, такого порядка землеполь-
зования, если всю страну взять, 
у россиян нет. Но этот вопрос не 
ко мне... 

Но мы же одно Союзное государ-
ство! А такая разница? Вы, на-
пример, можете подтолкнуть 
министров сельского хозяйства 
к сотрудничеству по землеполь-
зованию? 
ГРИГОРИЙ РАПОТА: В этом нет необ-
ходимости. Существуют очень 
тесные связи между двумя ми-
нистерствами сельского хозяй-
ства. Их руководители регуляр-
но встречаются, проводят сов-
местные коллегии. Результатом 
этих встреч является то, что ве-
домства стали более конструк-
тивно взаимодействовать. 

Недавно на заседании Высше-
го Госсовета Союзного государ-
ства (а это — уровень президен-

тов, глав правительств, руково-
дителей законодательных орга-
нов) обсуждался вопрос разви-
тия агропромышленного ком-
плекса. Там говорили о необходи-
мости развития селекционного 
производства, животноводства, 
семеноводства, растениеводства. 

А что делается по машинострое-
нию?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Прежде всего со-
вершенствуется нормативно-
правовая база для гармоничного 
взаимодействия в этой области. 
Есть, конечно же, не до конца 
урегулированные вопросы, свя-
занные, например, с госсубсиди-
ями, с утилизационными сбора-
ми. Взаимоотношения государ-
ства и промышленности должны 
быть примерно одинаковые, 
либо согласованные. Только так 
можно создать равные конку-
рентные возможности. А если 
одно государство будет поддер-
живать своих производителей 
больше, другое меньше, они не 
смогут конкурировать на рав-
ных. Об этом постоянно идет 
речь на всех наших экспертных 
совещаниях. 

Бизнесу откроют второе 
дыхание
Да разве возможна справедливая 
конкурентная среда между МА-
Зом и КАМАЗом? Каждый из них 
особенно дорог своей стране. 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Согласен, серьез-
ная задача. И не только в отноше-
нии этих предприятий. Как сов-
местить интересы, как помочь 
друг другу? 

Варианты есть. Порой вну-
треннего рынка Союзного госу-
дарства не хватает для какой-то 
продукции. Давайте вместе выхо-
дить на внешние рынки, друг дру-
гу помогать. 

Сейчас и об этом идет речь. 
Мы изучаем такую возможность, 
встречаемся с крупными банка-
ми, узнаем, какие могут быть фи-
нансовые механизмы стимули-
рования экспорта и взаимной по-
мощи на внешних рынках. 

Речь шла о конкретной продук-
ции?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: О любой. Тут важно 
создать механизм, которым мо-
жет воспользоваться каждый 
производитель. Есть даже идея 
использовать бюджет Союзного 
государства, чтобы стимулиро-
вать совместные экспортные дей-
ствия. Но пока это в стадии обсу-
ждения…

Роль Союзного государства, 
его институтов не в том, чтобы 
решить проблему с конкретной 
продукцией, это пусть предприя-
тия сами решают. Главное — со-
здать благоприятные условия для 
бизнеса. 

Как вы думаете, нашим странам 
удастся возродить льняное про-
изводство? Ткани из него сейчас 
на пике моды. Можно хорошо за-
работать.
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Спрос на льняные 
изделия пусть медленно, но рас-
тет. В Европе производят очень 
неплохую льняную ткань. И каче-
ство ее настолько высокое, что 
одежда стала не менее комфор-
тна, чем из хлопка. 

Да и в Беларуси, в Орше, и в 
России, в Иваново, тоже неплохие 

изделия делают. Несколько раз 
российскими и белорусскими 
производителями поднимался 
вопрос о программе Союзного го-
сударства по развитию этой отра-
сли, однако сформулировать ко-
нечную задачу специалисты обе-
их стран пока не сумели. Почему? 
Это — тема отдельного разговора. 
Могу лишь упомянуть, что слож-
ным оказалось вычленить ту 
часть проблемы, которая отно-
сится к научно-исследователь-
ской работе, которую мы могли 
бы финансировать из бюджета 
Союзного государства.

ДНК для следователя
Теперь давайте поговорим про 
деньги. Как бюджет Союзного 
государства формируется? Како-
ва доля России и Беларуси? 
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Бюджет неболь-
шой — чуть меньше 5 миллиардов 
рублей. Две трети — это россий-
ские взносы, одна треть белорус-
ские.

Где-то половина бюджета тра-
тится на реализацию программ 
Союзного государства. Мы все 
в последнее время развиваем 
именно эту часть. Фактически 
работаем как инновационный 
фонд. В основном деньги тратят-
ся на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские рабо-
ты по созданию нового иннова-
ционного продукта. Это могут 

быть новые материалы, лекарст-
ва, медоборудование. Это могут 
быть исследования в области 
сельского хозяйства, космоса, 
электроники, вычислительной 
техники и другие. 

Всего за последние 16 лет из 
бюджета Союзного государства 
было выделено около 56 милли-
ардов рублей на реализацию бо-
лее 70 совместных программ, из 
которых около половины явля-
ются инновационными. 

Предусмотрено финансиро-
вание союзных средств массо-
вой информации: журналы, газе-
ты, телевидение и радио. Часть 
денег уходит на молодежные 
и детские фестивали, на «Сла-
вянский базар». Какую-то часть 
тратим по инициативе той или 
иной стороны на мемориальные 
памятники. Считаю, очень удач-
н ы й  п а м я т н и к  п о л у ч и л с я 
в Сморгони героям Первой ми-
ровой войны. Один из лучших, на 
мой взгляд. 

Сейчас обсуждаем финанси-
рование дальнейшего восстанов-
ления Брестской крепости. При-
нято решение об участии Союз-
ного государства в создании 
Ржевского мемориала советско-
му солдату в Тверской области. 
Есть и другие планы.

И какая отдача от союзных про-
грамм? На них, судя по вашим 
словам, уходит львиная доля 
бюджета.
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Там есть очень 
перспективные программы, на-
пример, «ДНК-идентификация». 
Ее суть в том, чтобы разработать 
систему идентификации челове-
ка не только по его возрастным 
параметрам, но и по месту про-
живания.

Как показали научные иссле-
дования, у людей, живущих 
в разных регионах, есть отличия 
по ДНК. Это крайне важно, на-
пример, для расследования пре-
ступлений. И такие примеры уже 
есть. 

Не менее важна эта програм-
ма и для министерств здравоох-
ранения. Она поможет глубже 
понять механизмы возникнове-
ния эпидемий, подверженность 
жителей разных мест определен-
ным видам болезней и их реак-
цию на методы лечения.

В качестве примера можно 
также отметить результаты про-
граммы «Разработка инноваци-
онных технологий и техники для 
производства конкурентоспо-
собных композиционных мате-
риалов, матриц и армирующих 
элементов на 2012—2016 годы» 
(сокращенно «Компомат») . 
В ходе реализации программы 

было разработано более 80 тех-
нологических процессов, соот-
ветствующих мировому уровню, 
создано около 120 новых видов 
материалов, получено 240 па-
тентов и ноу-хау. Эти 
примеры можно 
продолжить.

Счетная палата 
РФ утверждает, 
что у Союзного 
государства нет 
бюджета разви-
тия, финансо-
вой перспекти-
вы.
ГРИГОРИЙ РАПОТА: 
Не могу с этим не согласиться. 
Хочется, чтобы бюджет и расши-
рялся, и развивался. Пока у него 
есть определенные резервы. Но 
они могут закончиться в 2019—
2020 годах. Тогда мы встанем пе-
ред дилеммой: либо нам останав-
ливать развитие, хотя есть очень 
много запросов на научно-иссле-
довательские работы, либо рас-
ширять бюджет Союзного госу-
дарства. Будем выходить с пред-
ложениями.

На пространстве пяти стран, 
среди которых и наши, создан 
Евразийский экономический 
союз. Он будет расширяться. 
Не отпадет ли со временем необ-
ходимость в Союзном государ-
стве? Не возникает ли сейчас все 
больше противоречий при гар-
монизации того, что прописано 
в документах ЕАЭС? 
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Если брать право-
вую основу, то там нет противо-
речий. Был один случай некото-
рого разночтения двусторонних 
документов с пятисторонними. 
Были проблемы по газу, когда 
исходили из документов, подпи-
санных в ЕАЭС. Их можно было 
по-разному толковать. Но, по-
жалуй, это единственный слу-
чай за шесть лет моей работы. 
Часто российско-белорусский 
опыт не только учитывается, 
но и берется за точку отсчета 
при разработке евразийских 
 документов.
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Есть в Беларуси праздник — «Дажын-
кі». Праздник урожая. Каждый год 
выбирают город — «столицу» празд-
ника. И доводят его до блеска. Даже 
строят ледовые дворцы и бассейны. 
Как вам эта традиция, Григорий 
Алексеевич?
Григорий Рапота | Я один раз был на 

таком празднике в Горках Могилев-

ской области. Идея отличная, когда со-

обща один город приводят в порядок. 

Это как раньше всей деревней строи-

ли кому-то дом. Все ждут этого празд-

ника. Особенно жители того места, 

где он проводится. Потому что появля-

ются деньги, создается инфраструкту-

ра, осуществляются какие-то планы. 

Хорошее дело.

Ядвига Юферова, заместитель глав-
ного редактора «РГ»:  В следующем 
году Дожинки пройдут в моем род-
ном Ивье. Это место на земле, где за 
здравие Союзного государства могут 
помолиться представители сразу че-
тырех конфессий. 
Представляете, главный муфтий Бе-
ларуси Борис Шабанович, руководи-
тель израильской программы «Кор-

ни» Тамара Кощер, многие католики 
и православные родились в Ивье в... 
церкви. Секрет в том, что после вой-
ны в том здании был роддом, здание 
потом вернули православной общи-
не. В 1995 году на освящение церкви 
приезжал Патриарх Алексий II.
В 2012 году с помощью земляков в 
Ивье открыли единственный в ре-
спублике памятник толерантности. 
Четыре стелы — символ доброжи-
тельства четырех конфессий. Даже в 
советское время в Ивье действовала 
единственная на всю республику ме-
четь. У нас на Пасху ксендз идет в 
церковь поздравлять прихожан, а ба-
тюшка — в костел. 
Приезжайте к нам в гости на Дожин-
ки. И, может, с подарком? Все у нас в 
Ивье есть — бассейна нет.
Рапота | С удовольствием приеду. 

Только хочу заметить, что бюджет Со-

юзного государства, к сожалению, не 

предусматривает расходы на капи-

тальное строительство.

Юферова : Тогда мы надеемся, что 
музей национальных культур полу-
чит вашу поддержку.

АНОНС
Продолжение разговора с Госсекретарем Союзного государства Григорием 
Рапотой читайте в сегодняшнем номере «РГ — Неделя».

Акцент

 Ученые Союза близки к раз-
гадке: почему в одном городе 
или селе жители болеют 
часто, а в других — редко

Акцент

 Раз в два года проходит
конкурс молодых писателей 
из России и Беларуси. Издается 
«Литературный альманах»

1

Это Дожинки! Каждый год в Беларуси выбирают столицу праздника и всем миром доводят город до блеска.

Григорий Рапота: Если рынка 
России и Беларуси не хватает, надо 
вместе выходить на мировой.

ДОБРОСОСЕДСТВО 

«РОДИНА» 
ЗНАЕТ
Григорий Алексеевич, к 500-ле-
тию белорусского книгопечата-
ния Союзное государство издало 
поэму Симеона Полоцкого «Орел 
Российский». Где ее купить?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: У нас есть неболь-
ш а я  д о л я 
бюджета, вы-
деляемая на 
издание той 
литературы, 
которая соот-
в е т с т в у е т 
духу и зада-
чам Союзно-
го государст-
ва, разъясняет его идеи, показы-
вает тесное переплетение истори-
ческих путей двух народов. 

350 лет назад была написана 
книга «Орел Российский». Ее ав-
тор — просветитель Симеон По-
лоцкий — белорус. Он был мона-
хом, высокообразованным чело-
веком. Царь Алексей Михайлович 
Романов пригласил его для обуче-
ния своих детей. Мы также издали 
книгу «Франциск Скорина — че-
ловек мира» о белорусском пер-
вопечатнике и восточнославян-
ском просветителе эпохи Возро-
ждения. Но мы не продаем эти 
книги. Распространяем по библи-
отекам, по федеральным учре-
ждениям, ВУЗам. 

Какие еще издания на подходе?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Планируем выпу-
стить третье издание «Литератур-
ного альманаха», где собрано 
творчество молодых авторов ко-
роткого рассказа — российских 
и белорусских. Раз в два года про-
водим конкурсы среди них и рабо-
ты победителей публикуем 
в сборнике. Причем каждый рас-
сказ печатается на русском и бе-
лорусском языках.

Очень большим спросом поль-
зовался туристический справоч-
ник «От Москвы до Бреста и от 
Бреста до Москвы». Если у нас 
хватит средств, мы его переизда-

дим, может быть, в следующем 
году. Осенью планируется изда-
ние книги на основе дневников 
Александра Жиркевича. Это во-
енный юрист, генерал, современ-
ник Толстого, Чехова, художни-
ков-передвижников, друг Репина, 
Айвазовского. 

У нас пожелание. Журнал «Роди-
на», который входит в издатель-
ство «Российской газеты», выпу-
стил уже три выпуска «Добросо-
седства». В прошлом номере 
вышла статья о Симеоне Полоц-
ком. В следующем идет материал 
о белорусском городе Сморгонь. 
Мы хотели бы продолжить наше 
сотрудничество с вами. 
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Мы не против, но 
это определяет по закону конкурс. 
Участвуйте и побеждайте снова! 

 Может Союзное государство по-
мочь Литинституту, который го-
тов набрать группу переводчи-
ков-белорусов? 
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Каждую проблему 
необходимо решать не в частном 
порядке, а системно. Нас сейчас 
привлекли к созданию дома на-
циональных литератур. Вот это 
один из инструментов, который 
и будет решать эту задачу.

Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте 
rg.ru/art/1441648

Книга «Франциск Скорина —
человек мира».
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НАХОДКА 
Археологи
узнали
имя матери
первого князя
Ярославля

ПЕЧАТЬ МАРИИ

Николай Грищенко,
«Российская газета», Ярославль

В ЦЕНТРЕ Ярославля археологи 
обнаружили свинцовую княже-
скую печать конца XII — начала 
XIII века, принадлежавшую су-
пруге великого князя Константи-
на Всеволодовича. Благодаря ар-
тефакту стало известно, что мать 
первого ярославского князя звали 
Мария. 

Печать нашли во время раско-
пок около древнейшего здания 
в городе — Митрополичьих палат. 
На ней изображена святая Ма-
рия, а поскольку на древнерус-
ских печатях наносились изобра-
жения только святых, чьи имена 
давались при крещении, то уче-
ным не составило труда опреде-
лить имя ее владелицы. Женщину 
звали Мария.

— Датировка печати и место ее 
находки позволяет с большой до-
лей вероятности утверждать, что 
печать принадлежала княгине — 
супруге князя Константина Все-
володовича, — считает замдирек-
тора Института археологии РАН 
Петр Гайдуков.

До недавнего времени истори-
кам было известно, что после ги-
бели мужа женщина постриглась 
в монахини и носила иноческое 
имя Агафья.

ЧП Против чиновников, допустивших пожар,
возбудили дело о халатности

После огня

Елена Мелихова, 
«Российская газета»,
Ростовская область

Ф
игурантами уголов-
ного дела, возбу-
жденного по факту 
халатности, станут 
чиновники, сотруд-

ники коммунальных служб и ор-
ганов, обязанных обеспечивать 
пожарную безопасность, а так-
же предупреждать и ликвидиро-
вать последствия ЧС. В результа-
те крупнейшего за последние 
50 лет пожара, охватившего ста-
рый центр Ростова, пострадало 
123 строения, в том числе 98 жи-
лых построек. Без крыши над го-
ловой осталось порядка 600 че-
ловек. Один местный житель, 
76-летний инвалид, погиб. Он не 
смог выбраться из горящего 
дома.

Пострадавшие от пожара уже 
начали получать единовремен-
ную материальную помощь. Так-
же подготовлено решение пра-
вительства РФ о выделении из 

резервного фонда по предупре-
ждению и ликвидации ЧС специ-
альных средств для выплаты ма-
териальной поддержки каждому 
пострадавшему в зоне ЧС, ком-
пенсации за утрату имущества. 

 Сегодня для пострадавших 
развернуты четыре пункта вре-
менного размещения (ПВР), 
в которых могут разместиться 
более 200 человек. Один из них 
находится в школе № 5. Для ро-
стовчан там организованы 
спальные места и горячее пита-
ние, на месте работают предста-
вители соцстраха, Пенсионного 

фонда, МЧС и других служб, 
в том числе службы занятости. 
Здесь же дежурят медики и пси-
хологи. 

Пострадавших от пожара по-
сетил глава МЧС Владимир Пуч-
ков. 

— Каждому погорельцу долж-
но быть уделено самое присталь-
ное внимание, в том числе при 
выплате пенсий. По поручению 
президента России всем постра-
давшим будет оказана необходи-
мая помощь, — заявил министр 
Пучков. — Органы власти помо-
гут в первоочередном порядке 

восстановить утраченные при 
пожаре документы.

Люди подавлены и напуганы. 
Многие с маленькими детьми. 
Пенсионеров очень волнует во-
прос выплаты пенсий. 

— Всего мы выявили 110 пен-
сионеров. Для того чтобы полу-
чить пенсию, нужен паспорт. 
Тем, у кого документы сгорели, 
паспорта уже восстановлены. 
Основная часть пострадавших 
пенсионеров получают деньги 
через Сбербанк. Они будут пере-
числены им в начале сентября. 
Есть те, кому приносили пенсию 
на дом. У нас собраны координа-
ты этих людей, и как только на-
чнется доставочный период, мы 
свяжемся с каждым и своевре-
менно доставим им пенсию, — от-
читалась заместитель управля-
ющего Ростовского отделения 
Пенсионного фонда РФ Алла Ва-
сильева.

Как отметил губернатор Ро-
стовской области Василий Голу-
бев, помощь будет оказана всем, 
включая тех, кто не был зареги-

стрирован, но жил в сгоревших 
домах. Сейчас составляются до-
полнительные списки, чтобы 
определить количество нуждаю-
щихся. На месте происшествия 
будет работать специальная ко-
миссия, которая оценит ситуа-
цию по каждому сгоревшему 
дому. 

Все дети школьного возраста, 
которые оказа лись  в   беде, 
с 1 сентября обязательно пойдут 
в школу.

Власти также обещают: будет 
выслушана и учтена точка зре-
ния каждого. И только тогда при-
мут решение по каждому отдель-
ному участку. Но если человек 
пожелает восстановить свой 
дом, он вправе это будет сделать. 
А если решит, что жилье непри-
годно для проживания, ему да-
дут возможность переселения. 
По каждому конкретному дому 
будет подготовлена «дорожная 
карта».

В результате пожара, охватившего 
центр Ростова, без крыши над голо-
вой остались порядка 600 человек.

Акцент

 Власти региона заверили,
что все дети, которые
оказались в беде,
с 1 сентября пойдут в школу
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов — ООО «Балтийская электрон -
ная площадка» (ОГРН 1107847236023, ИНН 7810596232,  
тел.: +7 981 772-31-06, e-mail: bepspbtorg@gmail.com, адрес для 
корреспонденции: 197376, г. Санкт-Петербург, ул.  Профес-
сора Попова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ «Гайот»), сообщает о 
проведении электронных торгов в форме аукциона, открытого 
по составу участников и по форме подачи предложений о цене 
по «голландской системе» («голландский аукцион») (далее — 
«Торги»), по продаже единым лотом принадлежащих публич-
ному акционерному обществу «Балтийский Инвестиционный 
Банк» (ИНН 7831001415) (далее — Заказчик) обыкновенных 
акций АО «НПП «Компенсатор» (Россия, 198096, г. Санкт-Пе-
тербург, ул.  Корабельная, д. 6, ИНН 7805409543) в количестве  
6 840 000 шт. (19,95%) номинальной стоимостью 1000 руб. 
за 1 акцию.

Начальная цена продажи Имущества: 250 002 000,00 рублей 
(НДС не облагается).

Ознакомление с Правами требования будет осуществлять-
ся с 10.00 до 16.00 в рабочие дни в период представления заявок 
на участие в торгах по предварительной договоренности по тел.: 
(812) 326-1-326 (доб. 3258) по адресу: Санкт-Петербург, ул. Ди-
венская, д.1, лит.А.

Торги будут проводиться в электронной форме на электрон-
ной площадке ООО «Балтийская электронная площадка» по ад-
ресу в сети Интернет http://universal.bepspb.ru (далее — «элект-
ронная площадка»). Заявки на участие в торгах с требующими-
ся документами представляются в электронном виде с 11 часов 
00 мин. 25.08.2017 по 17 часов 00 мин. 25.09.2017 включительно 
на электронной площадке в порядке, установленном внутренним 
регламентом электронной площадки и законодательством Рос-
сийской Федерации. В настоящей публикации указано исключи-
тельно московское время.

Аукцион начинается на электронной площадке 27.09.2017 с 12 
часов 00 минут. В случае если в течение 15 минут с момента на-
чала торгов, либо с момента начала каждого из этапов торгов от 
Участников торгов не поступит подтверждения начальной цены 
Лота на соответствующем этапе торгов, цена Лота подлежит сни-
жению на «шаг аукциона на понижение» в размере 25 000 200,00 
рублей. В случае, если ни один из участников торгов в течение 
15 минут не представит предложение о цене на этапе понижения, 
цена для которого установлена в размере 50 000 400,00 рублей, 
начальная цена продажи имущества подлежит снижению до цены 
отсечения в размере 45 170 000,00 рублей. В случае, если на этапе 
снижения цены, цена для которого установлена в размере цены 
отсечения, ни один из Участников не подтвердит действующую 
цену, дальнейшего снижения цены не происходит, торги призна-
ются несостоявшимися.

В случае если на каком-либо этапе снижения начальной цены            
хотя бы один Участник подтвердил согласие заключить договор 
по действующей в данный момент цене, остальным Участникам 
предоставляется возможность увеличить указанную цену на «шаг 
аукциона на повышение» в размере 2 258 500,00 рублей. В даль-
нейшем цена Лота повышается Участниками на «шаг аукциона на 
повышение» путем подачи соответствующего ценового предло-
жения на электронной площадке, при этом время приема цено-
вых предложений продлевается на 15 минут после каждого пос-
тупившего повышения цены на «шаг аукциона на повышение». 
Аукцион продолжается до тех пор, пока Участниками будут за-
являться предложения по цене в соответствии с «шагом аукциона 
на повышение».

Если в течение 15 минут с момента согласия одного из Учас-
тников заключить договор по действующей на данный мо-
мент цене, либо с момента последнего повышения цены Лота 
ни один из иных Участников не повысил действующую цену на 
«шаг аукциона на повышение», торги завершаются, победите-
лем аукциона признается Участник, предложивший наиболь-
шую цену за Лот.

Для участия в торгах лицо, желающее принять в них участие 
(далее — заявитель), должно не позднее сроков, указанных в на-
стоящем сообщении, подать оператору электронной площадки 
заявку на участие в торгах и прилагаемые к ней документы, соот-
ветствующие требованиям, установленным Положением о торгах 
и указанным в настоящем сообщении, а также уплатить задаток 
в размере 5 000 000,00 рублей. Задаток перечисляется заявите-
лем на основании договора о задатке. Реквизиты счета для пере-
числения задатка: получатель — ООО «БЭП» (ИНН 7810596232, 
КПП 781001001), р/с 40702810700000036213 в ПАО «БАЛТИН-
ВЕСТБАНК», к/с 30101810500000000705, БИК 044030705. За-
датки должны поступить на указанный расчетный счет не позд-
нее 25.09.2017.

Для участия в торгах лицо, желающее принять в них участие 
(далее — заявитель), должно не позднее сроков, указанных в на-
стоящем сообщении, подать Организатору торгов заявку на учас-
тие в торгах и прилагаемые к ней документы, соответствующие 
требованиям, указанным в данном сообщении.

Заявка на участие в торгах должна быть оформлена в виде 
электронного документа. К заявке на участие в торгах должны 
прилагаться электронные копии следующих документов:

а) Действительная на день представления заявки на участие 
в торгах выписка из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц, либо нотариальная копия такой выписки (для юри-
дического лица), действительная на день представления заявки 
на участие в торгах выписка из единого государственного реест-
ра индивидуальных предпринимателей, либо нотариальная ко-
пия такой выписки (для индивидуального предпринимателя). 
Выписка должна быть изготовлена уполномоченным органом не 
позднее одного месяца до даты подачи заявки на участие в торгах; 
б) Нотариально заверенный перевод на русский язык докумен-
тов о государственной регистрации юридического лица или го-
сударственной регистрации физического лица в качестве инди-
видуального предпринимателя в соответствии с законодательс-
твом соответствующего государства (для иностранного лица); в) 
Документ, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, в том числе на подписание и подачу 
заявки на участие в торгах; г) Копия устава общества; д) Решение 
уполномоченного органа юридического лица об участии в торгах 
и об одобрении или совершении сделки, заключаемой по резуль-
татам торгов, в частности решение об одобрении крупной сделки 
или сделки с заинтересованностью (в соответствии с законода-
тельством и учредительными документами юридического лица), 
либо справку об отсутствии обязанности соблюдать порядок при-
нятия такого решения; е) Согласие супруга заявителя на участие в 
торгах и совершение сделки согласно ст.35 СК РФ (для физичес-
ких лиц, состоящих в браке); ж) Доверенность на осуществление 
действий от имени заявителя (при необходимости); з) Подписан-
ный заявителем Договор о задатке; и) Паспорт или иной удосто-
веряющий личность документ для Заявителей – физических лиц.

Заявка заполняется заявителем в электронном виде на элек-
тронной площадке на русском языке, электронные документы, 
представляемые заявителями, должны быть заверены электрон-
ной подписью.

Решение организатора торгов о допуске заявителей к учас-
тию в торгах принимается на электронной площадке в течение 
дня, следующего за днем окончания срока приема заявок, по ре-
зультатам рассмотрения всех представленных заявок на участие 
в торгах и оформляется протоколом об определении участников 
торгов.

Решение организатора торгов об определении победителя тор-
гов принимается в день подведения результатов торгов и оформ-
ляется протоколом о результатах проведения торгов.

Вопросы, связанные с порядком участия в торгах, а также 
с оформлением участия в торгах можно уточнить по телефону:  
+7 981 772-31-06.

Победитель торгов в течение 3 (трех) рабочих дней с даты под-
писания протокола о результатах торгов обязан подписать под-
готовленный Заказчиком договор купли-продажи и передать 
его Заказчику в необходимом количестве экземпляров. Заказчик 
в течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения подписанного 
Победителем торгов договора подписывает договор и передает 
Победителю торгов подписанный договор. В случае если Победи-
тель торгов в срок, предусмотренный в Положении или Докумен-
тации, не представил подписанный договор, Победитель торгов 
признается уклонившимся от заключения договора по результа-
там аукциона, задаток в таком случае не возвращается. Если по-
бедитель торгов уклоняется от подписания договора, заключае-
мого по результатам аукциона, Заказчик вправе принять решение 
о предложении заключения договора участнику торгов, который 
предпоследним сделал предложение о цене.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОЦЗАЩИТА

Для незрячих 
в столице 
закупят 700 
«говорящих 
книг»

ПРОЧИТАТЬ 
ВСЛУХ

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти объяви-
ли конкурс на поставку 700 
устройств для чтения электрон-
ных книг на флеш-картах — го-
род готов потратить на закупку 
10,5 миллиона  рублей, но в 
ходе торгов цена должна сни-
зиться. Об этом «РГ» сообщили 
в департаменте по конкурен-
тной политике. 

В ведомстве рассказали, что 
поставщиками могут стать толь-
ко представители малого бизнеса 
и социально ориентированные 
некоммерческие организации 
(НКО). Устройства для чтения 
электронных книг — это своео-
бразные плееры, но адаптирован-
ные для незрячих людей и спо-
собные воспроизводить тексты 
книг, записанные в специальном 
формате. Помимо книг они также 
воспроизводят аудиофайлы и 
различные электронные тексты. 

Перечень требований к таким 
плеерам занимает несколько 
страниц конкурсной документа-
ции — необходимо, чтобы устрой-
ства могли перематывать книги, 
регулировать скорость воспроиз-
ведения звука, устанавливали бы 
«электронные закладки» и т.д. 
Словом, слабовидящий человек 
должен иметь возможность на-
строить плеер под свои потребно-
сти и снова начать прослушива-
ние с того самого места, где за-
кончил прежде. При этом вместе 
с плеером поставщик обязан бу-
дет предоставить и флеш-карту с 
записанными книгами. Взять 
флеш-карты с новым аудиокон-
тентом незрячие смогут в том чи-
сле в Российской государствен-
ной библиотеке для слепых — на 
сайте учреждения есть целый 
раздел «говорящие книги». 

Внешне плееры отличает от 
обычных то, что все надписи и 
знаки на них сделаны рельеф-
ным шрифтом. Это или извест-
ный шрифт Брайля для слабови-
дящих, или просто рельефные 
буквы и цифры. Всего город на-
мерен закупить 700 устройств, 
150 из них должны быть карман-
ными. Поступят они в москов-
ский ресурсный центр для инва-
лидов и территориальные цен-
тры социального обслуживания. 

В столичном департаменте 
труда и соцзащиты населения 
«РГ» рассказали, что плееры ин-
валидам передают бесплатно 
при наличии соответствующих 
рекомендаций в индивидуаль-
ной программе реабилитации. 
Ведомство ежегодно закупает не 
меньше тысячи таких изделий.  

Побороться за возможность 
поставить устройства инвалидам 
компании смогут 1 сентября — на 
эту дату назначен электронный 
аукцион. Заявки принимаются 
до 28 августа.

ОБРАЗОВАНИЕ Как сэкономить, 
собирая ребенка в школу? 

Скидки помогут 

Сергей Жуков 

ВПЕРВЫЕ в столице в канун но-
вого учебного года не проводится 
школьная ярмарка, где многие 
родители запасались всем необ-
ходимым ученику к 1 сентября. 
«Нет нужды, — объяснили в де-
партаменте торговли и услуг го-
рода. — Детских магазинов в Мо-
скве полно, их полки ломятся от 
товаров». 

В общем, были бы, что назы-
вается, деньги. А деньги нужны 
немалые. По словам председате-
ля городского совета родитель-
ской общественности Людмилы 
Мясниковой, школьные сборы в 
этом году обойдутся  минимум  в 
15 тысяч рублей. Это, по ее сло-
вам, стоимость стандартного 
«джентльменского набора» пер-
воклассника, в который входят 
форма, сменка, рюкзак, спор-
тивная одежда, ручки, каранда-
ши. Но если ребенок перешел 
уже в седьмой, а то и в десятый 
класс, наверняка начнутся не-
детские капризы: пиджак не тот 
или рубашка «дурацкая»... Во 
многих семьях это знают по 
опыту.  

Увы, по подготовке к школе 
Москва из года в год попадает в 
рейтинги самых дорогих горо-
дов страны. И все же сэконо-
мить можно. Самые демокра-
тичные цены на одежду, напри-
мер, в интернет-магазинах. К 
тому же там сейчас действуют 
скидки. Брюки и юбки, в основ-
ном китайского производства, 
можно купить от 300 рублей. 
Российского производства до-
роже — брюки на мальчика стоят 
от полутора тысяч, рубашки от 
700, жилеты от тысячи, а пиджа-
ки от двух тысяч рублей. Но если 
запастись терпением и упорно 
поискать, то тоже можно найти 

дешевле. Сайтов, продающих 
отечественную форму, в Сети 
немерено.  Главное  — нужно 
знать точный размер одежды, 
так как обменять товар бывает 
сложно.

Схожие цены и в детских сете-
вых магазинах — здесь тоже сезон 
школьных акций и скидок. Про-
стенькие юбки из Китая и Бан-
гладеша, например, стоят от 400 
рублей, а российские — от 1300. В 
целом самый дешевый комплект 
школьной формы для мальчика 
или девочки обойдется в 3—4 ты-
сячи рублей, однако качество в 
этом случае вряд ли будет на вы-
соте. А ведь надо купить еще и 
пару рубашек и брюк на смену, 
это еще тысячи две. Плюс спор-
тивная форма, значит, сверху ав-
томатом еще тысяча-две. Нужна 
и разная обувь — уличная, для 
школы, спортзала… 

Тем не менее, на школьное об-
мундирование уже получится 
потратить почти вдвое меньше — 
вместо 15 тысяч 8—10.  

Правда, нужна еще всякая 
школьная мелочь — ручки, каран-
даши, тетради, точилки, ласти-
ки, пенал, альбом для рисования, 
краски... И это все тоже деньги, 
причем далеко не всегда малень-
кие — все зависит от запросов, ка-
чества, места покупки и т.д. Вме-
сте с учебниками, атласами и ра-
бочими тетрадями придется за-
платить от 3 до 7 тысяч рублей.

Особенно внимательно эк-
сперты советуют выбирать 
порт фель — от него во многом за-
висят здоровье и самочувствие 
вашего ребенка. Самый луч-
ший —  на двух лямках и хорошо 
бы с ортопедической спинкой. 
Такой будет держать форму и 
равномерно распределять вес 
школьных учебников. Цены на 
такие порт фели — от 3 тысяч.

БЛАГОУСТРОЙСТВО  В Москве откроют «Сад будущего»

Дорожка в прошлое
Сергей Жуков

В
Москве появится «Сад бу-
дущего». Парк с таким на-
званием откроется осенью 

на северо-востоке столицы. 
Строительные работы там подхо-
дят к концу.

Обустраивается он в районе 
Ростокино, в нескольких шагах от 
станции метро «Ботанический 
сад», между 1-й улицей Леонова, 
улицей Вильгельма Пика и набе-
режной Яузы. Большая его часть 
расположена на месте бывшей 
дворянской усадьбы Леоново, сго-
ревшей в начале прошлого века. 
Отдельные уголки, правда, все-та-
ки «дожили» до наших дней. Это 
пруд, церковь Ризоположения 
Пресвятой Богородицы, аллея ста-
рых лип и 300-летний дуб. По сло-
вам мэра Москвы Сергея Собяни-
на, приехавшего оценить темпы 
благоустройства, в парке удалось 
сохранить дыхание старины и в то 

же время создать условия для сов-
ременного отдыха. Своим нынеш-
ним названием новое место отды-
ха обязано Международной вы-
ставке молодежных и научно-тех-
нических проектов, которая в 
2003 году прошла по соседству — 
на ВДНХ. Годом позже сад благоу-
строили, но частично. 

Взялись по-взрослому за него 
только в этом году. Некоторые из-
менения уже видны: появились 
первые беседки и детские пло-
щадки, обновили пешеходные до-
рожки. 

Скоро откроется пункт прока-
та спортивного инвентаря. Полно-
стью же готов парк будет в сентя-
бре. К этому времени там устано-
вят скамейки и садовые диваны, а 
вокруг пруда обустроят променад 
с прогулочными дорожками, мо-
стиком и лестничными спусками 
к воде. Экотропу, которая ведет 
через овраг, отремонтируют и на-
кроют деревянным настилом.

Обновят также главную аллею 
парка, воссоздадут исторический 
партерный цветник и сделают 
фонтан с перголами. Появится и 
пошаговая дорожка, постепенно 
переходящая в газон как символ 
уходящего прошлого. В доверше-
ние построят открытый павильон 
с подвесными креслами-кокона-
ми и длинной скамьей. Всего на 
территории парка появится 21 
павильон. В их числе — ротонда, 
чайный домик, коворкинг, кафе и 
торговые точки.  

Как рассказал мэр, одновре-
менно с парком благоустраивает-
ся и территория вокруг реки Яузы. 
«Последовательно несколько лет 
превращаем богом забытую и за-
пущенную территорию в одно из 
самых красивых мест города, — 
сказал он. — Около 70 га сделали, в 
этом году сделаем еще порядка 80 
га. В целом эта территория будет 
насчитывать около тысячи гекта-
ров». Территория огромна, вокруг 
нее проживает около миллиона 
человек, заметил Собянин.

Сергей Собянин убедился, что в парке будут созданы условия для ком-
фортного отдыха. 

Акцент

 Одновременно с парком 
благоустраивается и террито-
рия вокруг реки Яузы
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МУЗЫКА 
Элис Купер выпустил 
альбом с музыкантами 
Deep Purple, ZZ Top и U2

Команда 
молодости 
вашей

Александр Алексеев

ОЧЕНЬ мало артистов, которые не только пишут удачные 
песни, но и создают новые музыкальные стили. «Отец 
шок-рока» Элис Купер — из их числа. Даже не сосчитать, 
сколько грима, туши, красок и мятежных фантазий ар-
тист потратил на то, чтобы сделать свои концерты и образ 
более зрелищными и эффектными. Его концерты — факти-
чески спектакли, и можно долго спорить, прославился  бы 
Купер в 70-е, если бы не выходил на сцену с удавом или не 
фокусничал бы с гильотинами. Хотя  песни его были хоро-
ши и без внешних эффектов; становились артефактами 
недавно созданного хард-рока. Но, например, Deep Purple 
и Led Zeppelin погружались в эмоциональные пучины 
виртуозности и глубины этой музыки, а Элис Купер из-
брал маску бузотера, повесы и плута, смешивающего 
в песнях резкий и пронзительный реализм с шутовством 
и буффонадой. Это потом уже по его пути пошли и Оззи 
Осборн, и New York Dolls, и Мэрилин Мэнсон.

Тем удивительнее 
альбом Paranormal, 
созданный Купером 
в компании давних 
соперников по 70-м, 
бас-гитаристом Род-
жером Гловером 
(Deep Purple), гита-
ристом Билли Гиб-
бонсом (ZZ Top) и 
даже барабанщиком 
Ларри Малленом 
(хотя его U2 образо-
вались «лишь» в 
1978-м). Так на од-

ном альбоме объединилась сборная рока из тех славных 
давних времен. Результат можно сравнить с с путешест-
вием на машине времени в 70-е.

Удивительно, но голос Элиса Купера не просел, не по-
терял в амплитуде эмоциональных смятений. Он сохра-
нил напористость, дыхание и возможности диафрагмы, 
да и фирменную скрипучую хрипотцу в обертонах. 

12 новых песен — очень разноплановы и удалы. Хард-
рока в Paranormal уже практически не осталось. Зато 
вдоволь другого: от искрометного рок-н-ролла с подба-
дривающим лидера хором бэк-вокалистов до взбалмош-
ного глэм-рока в духе Cheap Trick и Sweet. Очень хороша 
и медитативная, атмосферная баллада The Sound of A. 
Есть и южный блюз-рок — Fallen In Love, ради которого и 
пригласили гитариста ZZ Top Билли Гиббонса, который 
играет наперегонки с двумя другими. При этом нет ни 
одной проходной композиции, к тому же давно Элис Ку-
пер не давал cтоль разворачиваться в пространных им-
провизациях своим лидер-гитаристам. Благо всего их на 
альбоме поиграло семь, каждый со своей исполнитель-
ской манерой, темпераментом, примочками — что тоже 
пошло на пользу Paranormal.

О том, как он умудряется поддерживать такую пре-
красную вокальную форму, чистоту легких и интерес к 
записи все новых дисков, обозреватель «РГ» расспраши-
вал Элиса Купера во время его предыдущего визита в 
Россию. Музыкант рассказал, что вообще-то он человек 
спокойный и сдержанный. Копит свою энергию внутри. 
Никогда не любил тусовки и не стремился жить в боль-
ших городах вроде Нью-Йорка или Лос-Анджелеса — там-
де много суеты и светской жизни. Он любит свой дом, не 
нервничает по пустякам, не разменивается на не интере-
сные для себя дела. Зато может сполна тратить силы на 
коллекционирование автомобилей в родном Детройте. 
Ну и еще Элис уточнил, что человек он — азартный! Этим 
словом, пожалуй, можно объяснить успех альбома.

Вообще-то мудрый Элис Купер уже не однажды пере-
загружал свою карьеру. В 1974 году, когда расстался со 
своей группой, трое бывших участников которой эпизо-
дически играют с ним уже на Paranormal. Это гитарист 
Майкл Брюс, басист Деннис Данауэй и ударник Нил 
Смит. Или в 1989 году на диске Trash, с которым он вер-
нулся на высокие места в хит-парадах; он стал «платино-
вым», а сингл Poison попал в лидеры хит-парадов, чего с 
Элисом Купером еще не бывало в 80-е. Успеху альбома 
Trash способствовало то, что в студии ему тогда помогли 
коллеги из звездных групп: Джон Бон Джови и Ричи Сам-
бора, Стив Люкатер (Toto) и чуть ли не весь Aerosmith, 
включая Стива Тайлера и Джо Перри. И, может, ощущая 
невольный дух соперничества, талант Купера раскрылся 
в том диске особенно яростно и удало?! А теперь — спустя 
почти три десятка лет! — участие в записи Paranormal 
звезд из Deep Purple, U2 и ZZ Top, а также коллег по груп-
пе образца 70-х вдохновило мэтра-автомобилиста на но-
вые скорости и вокальную отвагу.

Не все, наверное, предсказывали успех Paranormal. 
Но в семи странах Северной Америки и Европы 
Paranormal диск попал в Top-7 по итогам первых недель 
продаж. А вдохновленный артист отправился в очеред-
ной мировой тур. Вчера, 23 августа, состоялось первое 
выступление Элиса Купера на родине, в США. Всего он 
собирается дать 48 концертов — угомонится только под 
Новый Год.

КИНО Александр Миндадзе готовится снять Изабель Юппер в своем новом фильме «Паркет»

Танго втроем
Александр Нечаев

Р
ежиссер Александр Мин-
дадзе приступил к работе 
над фильмом «Паркет». 

Как и предыдущая его картина 
«Милый Ханс, дорогой Петр», 
«Паркет» будет проектом ме-
ждународным . В интервью «РГ» 
режиссер раскрыл подробности 
сюжета «Паркета» и рассказал, 
почему не жалеет о скомканной 
фестивальной судьбе «Милого 
Ханса».

Верна ли информация, что «Пар-
кет» — это история о любовном 
треугольнике среди пожилых 
танцоров?

А Л Е К СА Н Д Р  М И Н Д А Д З Е :  Это фильм 
про людей, которым за 50, муж-
чину и двух женщин. Когда-то 
они успешно танцевали танго 
втроем. У них действительно 
был любовный треугольник. 
Главный герой бросил жену и 
ушел от нее к другой танцовщи-
це. Но и эти отношения распа-
лись. С тех пор они не виделись. 
И вот спустя 25 лет их приглаша-
ют на юбилей танцевального 
клуба. И там они хотят станце-
вать свой коронный танец. Это 
последняя вспышка их жизни — с 
отношениями, которые возвра-
щаются из прошлого. Они дохо-
дят до  точки кипения, забывают 
о том, что у них есть другая 
жизнь. Самое главное для них — 
восстановить танец. Ради эфе-
мерных па, ради иллюзии они го-
товы пожертвовать всем. Трудно 
предположить, что у этих людей 
есть что-то еще кроме желания 
повторить, что уже было. Поэто-
му когда в конце к ним приезжа-
ют мужья, жены, дети — это слу-
жит контрапунктом. Оказывает-
ся, что есть жизнь реальная. И 
есть иллюзия, которой они все 
это время пытаются жить. 

Все это интересно еще и тем, что 
вы никогда не делали ничего по-
добного.
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Да, может быть. 
Это картина, в которой три чело-
века не выходят из кадра. Три 
крупных плана, три портрета.

Речь не только о камерности. 
Предыдущие ваши фильмы при-
нято объединять в «трилогию 
катастроф». В «Отрыве» речь 
идет о родственниках пассажи-
ров упавшего самолета. Дейст-
вие «В субботу» происходит ря-
дом с  Чернобылем в день взрыва 
на АЭС. «Милый Ханс, дорогой 
Петр» — о событиях, предшест-
вовавших началу Великой Оте-
чественной. Кстати, вы сами как 
относитесь к этому определе-
нию — «трилогия катастроф»? 
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Без фанатиз-
ма. Трилогия так трилогия. Но в 
каком-то смысле и «Паркет» про 
катастрофу — это ведь фильм об 
умирании.

Но то катастрофа естественная. 
Раньше вы делали фильмы про 
трагедии, источником которых 
были внешние факторы. 
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Вы правы. Но 
это дело критиков — встраивать 
творчество режиссеров в какие-то 
ряды. Замысел каждого фильма 
зрел во мне последовательно — и, 
конечно, я не считал ни «Отрыв», 
ни «Милого Ханса» частью трило-
гии. Сейчас слушаю вас и пони-
маю — все так. Но в момент написа-
ния сценария о таких конструкци-
ях совершенно не думаешь. Ты 
просто ищешь внутри себя вещи и 
темы, которые тебя волнуют. 

Уже известен актерский состав 
«Паркета»?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Я как раз дол-
жен начать кастинг. Возрастная 
категория очень тяжелая. Это 
было понятно, когда мы еще с Аб-
драшитовым работали. Тогда 
нам нужны были 30-летние, а с 
ними случился провал. Этот про-
вал постепенно старел. И теперь 
я вновь столкнулся с ним, когда 
мне нужны 55-летние. Поэтому я 
переговоры веду и в России, и за 
рубежом.

Правда, что в вашем фильме сыг-
рает Изабель Юппер?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Надо посту-
чать по дереву, чтобы все сложи-
лось. График у нее сумасшедший. 
Мы ранее встречались с ней, раз-
говаривали. Ей 64 года, но это не 

постаревшая модель с обколо-
тым ботоксом лицом, а женщина. 
И работа с ней для меня будет ог-
ромной радостью.

Хотелось бы поговорить на, долж-
но быть, сложную для вас тему — о 
судьбе «Милого Ханса, дорогого 
Петра». Почему, по-вашему, она 
сложилась не лучшим образом?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Вы о сборах?Но 
фильм выходил на считаных ко-
пиях. С другой стороны — хотя не 
мне об этом говорить — фильм по-
лучил критические премии, 
«Нику», «Золотого орла»... 

Но есть ощущение, что амбиции 
фильма простирались дальше. 
Были попытки пристроить 
фильм в Берлин и Каннны. Но 
«Милый Ханс» угодил в конкурс 
Московского кинофестиваля. 
Эта ситуация вас не расстроила?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Нет, потому 
что для меня участие «Милого 
Ханса» в конкурсе ММКФ было 
сознательным шагом. Это была 
попытка «официализировать» 
фильм, уберечь его от кривотол-
ков во время выдачи прокатного 
удостоверения. Показ фильма на 
фестивале сделал его безвозврат-
но готовым. Других амбиций 
лично у меня не было. Что касает-
ся зарубежных фестивалей, то я 
не убежден, что мои фильмы кон-
вертируемы для Запада. Все-таки 
существует ментальность отече-
ственного кино, которая плохо 
считывается за рубежом. 

Это вообще не редкий случай, 
когда российское кино оказыва-
ется неконвертируемым. Про 
Германа-старшего, например, на 
Западе многие интеллектуалы 
едва слышали.
А Л Е К С А Н Д Р  М И Н Д А Д З Е :  В Германе 
слишком много искусства. А 
фильмы, где его действительно 
много, пролетают мимо фестива-
лей. Особенно в наше время, ког-
да масскульт превратил фестива-
ли в индустриальные мероприя-
тия. Интерес сдвинулся в сторо-
ну простых и понятных вещей — 
фестивали перестали любить не-
ясность смыслов, диалектику. За-
падный человек — да и наш уже 
тоже — это не переносит, ему по-
давай однозначные ответы. 

Про Германа я неслучайно спро-
сил, потому что «Милый Ханс» 
во многом созвучен его «Хруста-
леву».
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Что-то не вижу 
прямых параллелей.

Ну как же. Во-первых, фестиваль-
ная и прокатная судьба. «Хруста-
лева» ведь крайне холодно при-
няли в Каннах. Затем он тихо про-
шел в прокате, но после быстро 
обрел репутацию шедевра.
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Так случалось 
со многими фильмами и режис-
серами. Бергману дали в Каннах 
утешительную Пальму пальм, 
когда поняли, что все время про-
катывали его с главной наградой. 
Вообще, награды получать при-
ятно, но призы — последнее, о чем 
я думаю. 

Во-вторых, в «Милом Хансе» ви-
дятся смысловые рифмы «Хрус-
талеву». Момент, когда Ханс пы-
тается раствориться в русской 
глубинке, убежав вместе с Пет-
ром и его женой, выглядит иро-
ничным парафразом знамени-
той сцены из картины Германа — 
той самой, где «либерти, …»! 
Это не прямая параллель?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Все это абсо-
лютно неосознанно. То есть те-
перь, когда вы это сказали, я уве-
рен, что так оно и есть. Я впервые 
об этом слышу, и мне это очень 
интересно. Такие совпадения не 
бывают случайными. Но когда я 
делал «Милого Ханса», в подкор-
ке у меня сидел другой фильм — 
«Гибель богов» Висконти. 

Почему, по-вашему, «Милый 
Ханс» плохо прошел в немецком 
прокате?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Немцы еще бо-
лее безграмотны, чем наши зри-
тели. Они в массе своей не знают, 
что был такой пакт Молотова — 
Риббентропа. И я не только рядо-
вого человека имею в виду. У 
меня снимался очень продвину-
тый актер — Марк Вашке. Он чи-
тал «Благоволительниц» Литтел-
ла. Поэтому он все чувствовал, 
воспринимал сценарий. Но в ос-
новной массе немецкие продюсе-
ры и актеры страшно не любят 
темы войны касаться. О той же 
«Гибели богов» в Германии мно-
гие даже не слышали — хотя каза-
лось бы. Я рассказывал немец-
ким кинематографистам о том, 
кто такой Бернхард Шлинк - его 
имя им ничего не говорило. Поэ-
тому в Германии сейчас и нет ве-
ликого кино. Представить, что в 
этой стране еще 30 лет назад был 
Фассбиндер, почти невозможно. 

Выставка Агитационное искусство первых лет советской власти в Русском музее 

Пропаганда на блюдечке
Ольга Штраус

Н
а выставке «Искусст-
во в жизнь» в Рус-
ском музее пред-
ставлено более 250 
произведений пер-

вых лет советской власти. Огром-
ная по масштабам, она получи-
лась емкой и цельной. Кураторы 
смогли  соединить здесь и скуль-
птуру, и эскизы праздничного 
убранства города, и агитфарфор, 
и даже одежду, скатерти, портси-
гары… Ведь все это было своего 
рода листовками, пропагандиру-
ющими новый стиль жизни.

Музейщики признаются, что 
многие предметы увидели здесь 
впервые. Экспозиция имеет чет-
кие временные рамки: 1918—
1925 год. Не случайно. 1918-й — 
первая годовщина революции. А в 
1925-м изделия «совдепии» были 
продемонстрированы на выстав-
ке в Париже. Некоторые даже по-
лучили там высокие награды, 
вплоть до золотых медалей.

Понятно, что русский аван-
гард начался до революции. Но 
кажется, именно революция су-
мела навязать его миру. Вот пла-
тья, сшитые по эскизам Любови 
Поповой и надежды Ламановой. 
Этот стильный женский костюм-
тройку с жакетом, юбкой и шар-
фом, охотно надела бы даже сей-
час любая модница. А супремати-
ческие эскизы для рисунка тка-
ней Веры Мухиной будоражат во-
ображение: представляю, как 
восхищали они дам, привыкших 
видеть «веселенький ситчик», 
цветочки-лепесточки.

Известно, что одним из первых 
ленинских решений было созда-
ние плана монументальной про-
паганды. И на выставке есть пред-
меты, показывающие его вопло-
щение. Вот эта серия огромных 
деревянных скульптур, изобра-
жающих Степана Разина и его 
дружину работы Сергея Коненко-
ва, была установлена в 1919 году 
на Лобном месте в Москве. А 
скульптуры «Рабочий» и «Кре-
стьянин» Ивана Шадра были зна-
комы каждому советскому чело-

веку, потому что они в прямом 
смысле попали на деньги — укра-
шали советские купюры 20-х гг.

И все-такиглавное в этих залах 
не идеология, а праздник искусст-
ва. Это понимаешь, когда видишь, 

с каким вдохновением создавали 
новый язык искусства художники 
разных школ. Это отчетливо за-
метно в зале, где собраны эскизы 
украшения улиц к первой  годов-
щине революции. Альтман, Пуни, 
Лебедев, Добужинский, Петров-
Водкин — кажется,  Петроград в 
1918-м превратился в музей под 
открытым небом.

Но, пожалуй, самый интере-
сный зал — артели народных про-
мыслов. В 20-х они  активно ос-
ваивали новый язык, порождая 

подчас презабавную продукцию. 
Например, скатерть, где среди 
традиционных народных пету-
хов вписаны красные звезды, ше-
стеренки и серпы с молотами. 
Или палехскую роспись «Битва 
белых с красными». Или удиви-
тельный бюст Льва Троцкого, 
служащий одновременно под-
ставкой для флага. Кстати, изо-
бражений  Троцкого, как и дру-
гих вождей революции, на изде-
лиях ДПИ немало. Представлены 
на выставке и такие, где облик 

Троцкий уже вытравлен желез-
ной рукой революции. Напри-
мер, на фарфоровой тарелке, вы-
пущенной к семилетию Красной 
армии. Однако при определен-
ном ракурсе его смутный облик 
проступает - как напоминание 
всем нам, зрителям, чем вскоре 
обернулась вся эта красота, так 
активно внедряемая в новую 
жизнь.

Идеология и искусство в Советской 
России были неотделимы друг 
от друга.

Александр Миндадзе не уверен, что его фильмы конвертируемы для 
западного зрителя, однако планирует собрать в «Паркете» европейский 
актерский состав.

Акцент

 У экспозиции 
четкие временные рамки: 
с 1918 по 1925 год

Акцент

 Это фильм об иллюзии, 
о последней вспышке жизни

Все главные новости 
из мира кино — 
в спецпроекте «РГ» 
kino.rg.ru

Диск Paranormal 
попал в топ-7 по ито-
гам первых недель 
продаж в семи 
странах Северной 
Америки и Европы

Шок-рокер Элис Купер через 40 лет после начала карьеры 
записал удивительно живой альбом.
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ШАХМАТЫ Юные мастера 
готовы покорить мир

Новые фигуры

Павел Петровский

В БРАЗИЛЬСКОМ Посус-ди-Калдасе стартовали дет-
ские первенства мира до 8, 10 и до 13 лет среди мальчи-
ков и девочек. 

Более 400 шахматистов из 36 стран примут участие в 
соревнованиях по швейцарской системе, которые прой-
дут в 11 туров в течение десяти дней. 

В составе российской сборной за медали поборются 
ведущие отечественные юные шахматисты: Савва Вето-
хин, Елизавета Кантер, Леонид Лысцов, Галина Михеева, 
Александра Шведова, Галина Мироненко. 

Особый интерес вызывает возраст «мальчики до 12», 
где в бой вступают Володар Мурзин, Мартин Стукан и 
действующий чемпион Илья Маковеев. 

По мнению экспертов, из талантливых детишек скоро 
вырастут настоящие мастера и будущее подкрепление 
для первой сборной. Одной из следующих ступеней для 
них, несомненно, станет участие в Спартакиаде учащих-
ся России.

Так, на завершившейся VIII Всероссийской летней 
Спартакиаде учащихся в очередной раз высочайший 
класс показала команда Москвы, которая одолела всех 
соперников. В составе победителей выступали Стефан 
Погосян, Александра Оболенцева, Семен Ломасов и По-
лина Шувалова.

По словам Шуваловой, самые главные качества, кото-
рые должны быть у успешного гроссмейстера, — это тру-
долюбие и азарт:

— Когда человек боец, то он многого может добиться. 
Само собой необходим талант. А вот это уже задача трене-
ров — помочь ему раскрыться. На VIII Летней Спартакиаде 
учащихся мы смогли вновь показать свою силу, и это здо-
рово. Хотя соперники у нас были очень серьезные!

Как долго ты занимаешься шахматами?
ПОЛИНА ШУВАЛОВА: Начала с пяти лет. Ходила в разные круж-
ки. Занималась и физическим спортом, но шахматы по-
нравились мне больше всего. 

Кого из известных шахматистов можно назвать твоим 
кумиром?
ПОЛИНА ШУВАЛОВА: Мне импонирует манера чемпиона мира 
Магнуса Карлсена.

Цели на будущее в шахматах уже есть?
ПОЛИНА ШУВАЛОВА: Планирую играть дальше и обязательно 
попасть в женскую сборную страны.

ПЕРСОНА Руни завершил 
карьеру в сборной Англии

Капитан 
сдал вахту 

Илья Соболев

ЛУЧШИЙ бомбардир в истории сборной Англии и ее ка-
питан Уэйн Руни объявил о завершении карьеры в наци-
ональной команде. 

«Последний из великих английских футболистов», — го-
рестно написала британская The Telegraph. А если быть 
еще точнее, из той плеяды великих футболистов, которые 
так и не смогли достичь в сборной тех же высот, что и в сво-
их клубах.

Начало было многообещающим: за «трех львов», как 
называют сборную в Англии, Руни дебютировал в 17 лет, в 
18 попал в заявку на Евро-2004. Однако в 1/4 финала про-
тив португальцев Уэйн получил травму и покинул поле на 
носилках, а англичане проиграли по пенальти.

С тех пор, когда дело доходило до финальных стадий 
крупных турниров, Руни, получившему прозвище Шрек за 
своеобразную внешность, отчаянно не везло. Перед ЧМ-
2006 он получил травму и, по сути, не успел набрать нуж-
ных кондиций. На Евро-2008 сборная Англии не квалифи-
цировалась. ЧМ-2010 прошел для Руни без голов, а старт 
Евро-2012 он пропустил из-за дисквалификации, которую 
схлопотал в преддверии турнира. На ЧМ-2014 Уэйн впер-
вые получил капитанскую повязку, но англичане снова 
провалили турнир.  Так же как и Евро-2016.

Впрочем, все это не мешало нападающему регулярно 
пополнять свой голевой счет. В сентябре 2015-го Руни за-
бил 50-й гол за сборную, побив рекорд легендарного Бобби 
Чарльтона, державшийся 45 лет. В итоге, в 119 матчах в 
футболке национальной команды Уэйн забил 53 мяча.

Но в сборной Руни ценили не только за голы. Он всегда 
готов был жертвовать личными амбициями и играть на 
любой позиции, лишь бы во благо команды.

В этом году Руни уже принял одно тяжелое решение, 
вернувшись из «Манчестер Юнайтед», которому отдал 13 
лет, в родной «Эвертон».  Перезапуск карьеры 31-летнего 
форварда прошел успешно: в двух матчах он забил дважды. 
И предсказуемо получил звонок от главного тренера сбор-
ной Гарета Саутгейта. Но к тому моменту Уэйн уже все ре-
шил. «После долгих и тяжелых раздумий я сказал Гарету, 
что будет лучше, если я завершу международную карьеру. 
Выступление за сборную всегда было чем-то особенным 
для меня. Сожалею лишь о том, что так и не смог успешно 
выступить с национальной командой на каком-нибудь 
турнире. Надеюсь, великолепные игроки, которых вызы-
вает Саутгейт, сделают это лучше меня».

Нашим болельщикам тоже есть от чего расстроиться. 
Ведь если англичане квалифицируются на ЧМ-2018, Шрек 
к нам уже не приедет.

ФУТБОЛ «Зенит» и «Краснодар» поборются за выход 
в основную стадию Лиги Европы

Ищут правильную группу
Илья Зубко

С
егодня вечером питерский 
«Зенит» и «Краснодар» по-
стараются составить ком-

панию трем другим российским 
клубам и обеспечить себе место в 
групповых стадиях еврокубков. 
Команда Роберто Манчини при-
мет голландский «Утрехт», а ку-
банские «быки» едут в гости к 
белградской «Црвене Звезде».

Напомним, что Россия в этом 
сезоне имеет пять путевок в тур-
ниры, проводимые УЕФА. «Спар-
так» как чемпион страны автома-
тически попал в групповой этап 
Лиги чемпионов. «Локомотив», 
как обладатель национального 
Кубка, избавлен от квалификации 
в Лиге Европы. Московский ЦСКА 
вчера уже после подписания это-
го номера в печать бился со швей-

царским «Янг Бойз» за место в ос-
новной сетке Лиги чемпионов. Но 
даже в случае неудачи армейцы 
гарантированно попадали в груп-
повой турнир Лиги Европы. А вот 
«Зенит» и «Краснодар» в отличие 
от «красно-синих» права на 
ошибку сегодня не имеют.

Букмекеры в счастливом бу-
дущем российских клубов, как 
ни странно, уверены. Например, 
ставки на выход «Зенита» в груп-
повой этап принимают из расче-
та 1 к 1,55, тогда как вероятность 
итогового успеха «Утрехта» зна-
чительно ниже — 1 к 2,35. При-
мерно та же ситуация и с «Крас-
нодаром». Коэффициент на его 
проход составляет 1 к 1,45, а на 
суммарный выигрыш «Црвены 
Звезды» — 2,6. Эти цифры, несом-
ненно, обнадеживают, но и рас-
слаблять они футболистов ни в 

коем случае не должны. Потому 
что первые матчи этой стадии 
сложились для наших клубов тя-
жело.

Особенно озадачил «Зенит», 
который в Утрехте был абсолют-
но беспомощен в атаке. А оборо-
на петербургского клуба позво-
ляла голландцам слишком мно-
гое. Победа «Утрехта» 1:0 по той 
игре, что мы увидели, еще не худ-
ший для «Зенита» результат, ко-

торый, тем не менее, серьезно 
осложняет задачу лидеру чемпи-
оната России. Команду Роберто 
Манчини не устроит ничья — 
нужна только победа. Более того, 
если голландцы забьют хотя бы 
раз, отвечать придется уже тремя 
точными ударами. Тем не менее, 
в стане «Зенита» сохраняют оп-
тимизм и уверенность в своих си-
лах.

— Мы проиграли первый матч 
«Утрехту», потому что в футболе 
бывают и поражения, и ничьи, 
это нормально. Невозможно пос-
тоянно побеждать в каждом мат-
че, — заявил вчера на пресс-кон-
ференции главный тренер «Зени-
та» Роберто Манчини. — Матчи 
квалификации вдвойне опасны, 
так как проходят в начале сезона, 
когда не все футболисты находят-
ся в оптимальных кондициях. По-
этому поражения на этой стадии 
случаются. В четверг у нас будет 
90 минут, чтобы сыграть лучше, 
чем на прошлой неделе, и пройти 
в групповой этап.

По словам итальянца, Олег 
Шатов и Артем Дзюба, которые 
не ездили с командой на преды-
дущий матч в Пермь, полностью 
восстановились и физически го-
товы сыграть. А вот на помощь 
Юрия Жиркова и Александра 
Анюкова «Зенит» в этой встрече 
точно не сможет рассчитывать.

Зато «сине-бело-голубым» 
обеспечена шикарная поддержка. 
Клуб еще накануне объявил, что 
все билеты на матч с «Утрехтом» 
проданы. Это означает, что на 
стадион придет порядка 55 тысяч.

Что касается «Краснодара», то 
его первая игра с «Црвеной Зве-
здой» оставила смешанное впе-
чатление. С одной стороны, фут-
бол обе команды показали краси-
вый — много атаковали, забили 
пять мячей, а могли еще столько 
же. С другой — слишком уж бесша-
башно действовали «быки». По-
ражая чужие ворота, они тут же 
позволяли сербам отыгрываться. 
И победа со счетом 3:2 на самом 
деле ничего «Краснодару» не га-
рантирует. Да, белградцев не 
устраивает теперь ничья. Но до-
машняя победа 1:0 или 2:1 даль-
ше выведет именно «Звезду». Так 
что команде Игоря Шалимова бу-
дет очень важно сыграть правиль-
но именно тактически. 

— Дома мы выиграли, но с пе-
ревесом всего в один мяч, и те-
перь нам будет непросто в ответ-
ном матче в Белграде, — приводит 
слова полузащитника Виктора 
Классона официальный сайт 
«Краснодара». — Так или иначе, 
мы сделаем все возможное, что-
бы пройти дальше, в групповой 
этап Лиги Европы УЕФА. 

Волейбол Мужской чемпионат Европы в Польше стартует матчем 
на футбольном стадионе, вмещающем 65 тысяч зрителей

Начнут с рекорда

Илья Трисвятский 

Ф
инальный турнир 
чемпионата Европы 
среди мужских ко-
манд стартует сегод-
ня в Польше. Матч 

открытия между хозяевами и 
Сербией пройдет на футбольном 
Национальном стадионе в Варша-
ве. Организаторы ожидают ан-
шлаг — 65 тысяч зрителей.

Три года назад здесь игрой тех 
же соперников начинался чемпи-
онат мира. Тогда на трибунах со-
брались 61 500 болельщиков. Те-
перь поляки хотят побить рекорд 
посещаемости официальных мат-
чей. 

Для России это будет первый 
серьезный турнир с того момента, 
как команду в феврале этого года 
принял Сергей Шляпников, сме-
нивший Владимира Алекно.

Под началом Шляпникова рос-
сияне уже выступили в Мировой 
лиге, где пробились в «Финал ше-
сти», но в итоге остались без меда-
лей. И все-таки ежегодные ком-
мерческие соревнования не в 
счет, здесь наставник старался на-

игрывать молодежь, а ряд основ-
ных исполнителей освободил от 
летней кампании. Сейчас от сбор-
ной уже ждут конкретного ре-
зультата.

Команда вылетела в Польшу за 
два дня до начала чемпионата в 
следующем составе: связующие — 
Александр Бутько, Сергей Гран-
кин; диагональные нападающие — 
Максим Жигалов, Максим Ми-
хайлов; центральные блокирую-
щие — Андрей Ащев, Илья Власов, 
Артем Вольвич, Ильяс Куркаев; 
доигровщики — Юрий Бережко, 
Дмитрий Волков, Егор Клюка, 
Егор Феоктистов; либеро — Вален-
тин Голубев, Роман Мартынюк.

Причем четверо из этих 14 во-
лейболистов — олимпийские чем-

пионы. «Золото» Лондона-2012 
есть у Михайлова, Гранкина, Бе-
режко и Бутько. Первые трое — 
воспитанники Шляпникова, на-
чинали свою взрослую карьеру у 
него в ярославском клубе. 

Значительное обновление со-
става в начале нового олимпий-
ского цикла характерно для мно-
гих участников чемпионата. У нас 
этот сезон сборных по ряду при-
чин пропускает блокирующий 
Дмитрий Мусэрский, одна из са-
мых ярких звезд современного 
мирового волейбола. Поэтому на-
зывать Россию фаворитом Евро-
2017 было бы слишком опромет-
чиво.

Обидно, но значимость евро-
пейских чемпионатов в последнее 

время падает. Руку к этому прило-
жила Международная федерация 
волейбола (ФИВБ), возглавляе-
мая бразильцем Ари Грасой. Из-
менения в различных регламен-
тах и в мировом календаре явно 
пошли не на пользу континен-
тальному турниру.

К примеру, сенсационный се-
ребряный призер Евро-2015 Сло-
вения после своего успеха даже не 
была допущена к отбору на Олим-
пиаду в Рио. Не хватало нелогич-
ным образом высчитываемых 
рейтинговых очков.

Если раньше в постолимпий-
ские годы обладатель «золота» 
Старого Света получал право сыг-
рать на «Большом Чемпионском 
Кубке» ФИВБ, то сейчас состав 
проводимого в Японии мирового 
турнира был определен заранее, и 
опять же по рейтингу.

Впрочем, сами игроки мало об-
ращают внимание на эти факты. 
Подопечные Шляпникова прибы-
ли в Польшу биться за медали. 

— Для нашей сборный не может 
быть других мест, кроме призо-
вых, — считает Шляпников. — На 
любых соревнованиях мы долж-

ны стремиться к вершине и брать 
медали. Думаю, определяющим 
будет стартовый матч с Болгари-
ей 24 августа. Это один из самых 
сильных соперников в нашем 
квартете. Не стоит сбрасывать со 
счетов и Словению. А в целом на 
медали способны претендовать 
пять-шесть команд.

К сказанному Шляпниковым 
добавим, что еще один наш оппо-
нент на предварительном этапе — 
Испания. Россия играет в Кракове 
на 15-тысячной «Таурон Арене». 
Победители четырех групп на-
прямую попадают в четвертьфи-
нал, а сборные, занявшие вторые-
третьи места, начнут плей-офф с 
1/8 финала.

Дмитрий Волков (в атаке) — один из 
тех игроков сборной, кто впервые 
выступит на чемпионате Европы.

Игрокам «Краснодара» в Белграде нужно грамотно сыграть тактически, чтобы пройти в следующий раунд.

Акцент

 Букмекеры уверены, 
что наши клубы смогут 
пройти в групповой раунд

Акцент

 В составе нашей сборной 
сейчас четыре олимпийских 
чемпиона Лондона-2012

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, четверг
МАТЧ! Игра

 18.25 Россия — Болгария. Прямая 

трансляция.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, четверг
Матч-ТВ

20.00 «Зенит» (Россия) — «Утрехт» 

(Нидерланды). Прямая трансляция.

22.00 «Црвена Звезда» (Сербия) — 

«Краснодар» (Россия). Прямая тран-

сляция.

НОВОСТИ

За один день 
Универсиады
Россия взяла 
четыре 
«золота»

ПОЛНО 
МЕДАЛЕЙ

Илья Трисвятский

ОЧЕНЬ успешным для россиян 
получился вчерашний соревно-
вательный день XXIX летней Все-
мирной Универсиады, проходя-
щей в Китайском Тайбэе. Наши 
атлеты завоевали четыре золо-
тые медали, вдвое пополнив 
свою копилку наград высшего 
достоинства.

Побед в своих дисциплинах 
добились мастера спортивной 
гимнастики Кирилл Прокопьев 
(вольные упражнения) и Дарья 
Спиридонова (брусья), стрелки 
из блочного лука «компаунд» в 
командном турнире (Антон Бу-
лаев, Александр Дамбаев, Вик-
тор Калашников), женская чет-
верка в эстафетном плавании 
4х200 метров (Анастасия Гужен-
кова, Валерия Саламатина, Ма-
рия Баклакова, Арина Опеныше-
ва).

Также наши спортсмены в 
среду выиграли три серебряные 
и семь бронзовых наград. Сбор-
ная России (8 + 11 + 20) подня-
лась в общекомандном зачете на 
четвертое место. 

Макгрегор 
хочет 
раздавить 
и унизить 
Мейвезера

КОНОР-ВАРВАР

Анна Бекетова

БОЕЦ UFC Конор Макгрегор и 
непобежденный боксер Флойд 
Мейвезер-младший приступили 
к финальной раскрутке своего 
боя, который состоится в суббо-
ту, 26 августа, в Лас-Вегасе и 
пройдет по правилам бокса.

Мейвезер выразил сомнение 
в том, что ирландец сможет уло-
житься в лимит веса 154 фунта 
перед поединком, и пригрозил 
сопернику крупным штрафом. 

Конор Макгрегор сумел вы-
крутиться.

— Мейвезеру нужно заткнуть-
ся. Это какой-то вздор. Пусть он 
продолжает молиться о том, что 
я не сделаю вес, что буду в пло-
хой форме и уставшим, — приво-
дит слова Макгрегора MMA 
Junkie. — Но мольбы его адресо-
ваны новому богу бокса.

Да, именно так. Конор заявля-
ет, что идеально приспособился 
к боксу.

— Я просто раздавлю Мейвезе-
ра. Бой продлится один или два 
раунда, — цитирует Макгрегора 
Sky Sports. — Если он переживет 
нокдаун, то я решу, что с ним де-
лать дальше — унизить или при-
чинить серьезный ущерб.

«Магнитка» 
с поражения 
стартовала 
в сезоне КХЛ

НЕ УГНАЛИСЬ 
ЗА «АВТО»

Анна Козина

ФИНАЛИСТ прошлого розыг-
рыша Кубка Гагарина магнито-
горский «Металлург» с пораже-
ния стартовал в регулярном чем-
пионате Континентальной хок-
кейной лиги.

В первом матче команда Ильи 
Воробьева уступила екатерин-
бургскому «Автомобилисту» — 
2:5.

В межсезонье  «Магнитка» 
понесла тяжелые потери. В част-
ности, уход Даниса Зарипова 
разрушил ударное звено коман-
ды, а в обороне уральцы оста-
лись без своих  ведущих защит-
ников: Криса Ли, Алексея Бере-
глазова и Виктора Антипина.

Уже первый матч показал, 
что в этом сезоне магнитогор-
цам будет крайне непросто дой-
ти до финала. Первые два пери-
ода «Магнитка», игравшая 
дома, вроде контролировала 
ход встречи, и на 39-й минуте 
Эллисон в меньшинстве даже 
вывел хозяев вперед — 2:1. Од-
нако в третьем периоде «Метал-
лург» умудрился пропустить 
четыре безответные шайбы, 
причем две из них в течение од-
ной минуты.
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В карьере Руни за сборную не хватает лишь трофеев. 
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